
В минувшие выходные наша страна с разма-
хом отметила третью годовщину воссоединения 
черноморского полуострова и Севастополя с 
Россией. Попытались нарушить всенародную 
эйфорию эксперты Института Гайдара. По их 
оценке, ежегодно с момента воссоединения 
полуострова с Россией граждане теряют по 4,4 
тыс. рублей. Виной тому продовольственное 
эмбарго, введенное нашей страной в ответ на 
западные санкции. 

Эксперты Института Гайдара, РАНХиГС и 
ВАВТ представили общественности мониторинг 
экономической ситуации в России. Согласно 
исследованию, «в подавляющем большинстве 
российских регионов» реальные доходы насе-
ления продолжают свое падение, что негатив-
но отражается на потреблении. Этот момент 
не нуждается в оспарива-
нии — это скорее суровая 
действительность. 

Читайте 4-ю стр.

11 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ 
ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ 

НА «МК»!
Подробности на 7-й стр.

В РОССИИ СТАЛО НА 12 МИЛЛИАРДЕРОВ БОЛЬШЕ
Читайте 2-ю стр.
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«Я И СЕГОДНЯ НЕ ПУСТИЛА ЦЕСАРЕВИЧА В СПАЛЬНЮ»
Интимный дневник Матильды Кшесинской:  

публикуется впервые. Часть вторая
Мы продолжаем публиковать 

неизданный дневник Матильды 
Кшесинской времен ее романа с 
наследником престола, будущим 
императором Николаем II (начало 
в предыдущем номере «МК» от 20 
марта). Четыре тетради, где балери-
на записывала «по горячим следам» 
детали встреч с цесаревичем, хра-
нятся в фонде Музея Бахрушина... 

До поры до времени мимолет-
ные рандеву Матильды и Николая 

происходили лишь в театре или во 
время «случайных встреч» во вре-
мя прогулок по центру Петербурга. 
Однако настал день, когда Николай 
преодолел этот рубеж стеснения и 
пришел к симпатичной ему девушке 
домой. А там уже дошло и до более 
простых отношений: молодые люди 
договорились называть друг друга 
на «ты» и по имени.

Читайте 7-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВДОХНОВЕНИЕ 
И ИСПЫТАНИЕ 

КРЫМОМ
Читайте 3-ю стр.

Платон БЕСЕДИН, 
писательСамый высокий риск напо-

роться на отечественные све-
жие овощи отвратительного 
качества — именно сейчас, 
в марте-апреле. Мало кто из 
торговцев сохранил прошло-
годнюю «зеленую» продук-
цию, а новые партии поспеют 
еще ох как не скоро. Да и «за-
морская» еда, поступающая 
в супермаркеты круглый год, 
имеет обыкновение портить-
ся. Подмороженная картошка, 
безвкусные помидоры, вялые 
огурцы — редкий москвич ни-
когда не приобретал подобный 
товар.

Что и где покупать и как 
уберечься от обмана — разби-
рался корреспондент «МК».

Читайте 3-ю стр.

ВЕСНА — ТОТ ЕЩЕ ОВОЩ
Начался сезон 

испорченных продуктов

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Автопортрет 
М.Кшесинской. 

Академик  
Владимир Фортов.

Академик  
Александр Макаров.

Академик  
Владислав  Панченко.

По итогам февраля Росстат зафик-
сировал спад промышленности на уров-
не 2,7% (к февралю 2016-го), вопреки 
ожиданиям экономистов, которые про-
гнозировали рост в 1%. Февральское 
падение стало рекордным за все вре-
мя кризиса и полностью перечеркнуло 

достижения российских предприятий в 
январе, когда подъем промышленности 
достиг 2,3%. По оценкам экспертов, с 
такими «успехами» промышленности 
говорить о восстановлении экономики 
в 2017 году слишком рано.

Читайте 4-ю стр. 

СПАД ПОШЕЛ НА РЕКОРД
Ожидания восстановления экономики оказались 

преждевременными 

ПОЧЕМ ПОЛУОСТРОВ ДЛЯ 
НАРОДА: 300 РУБЛЕЙ  
В МЕСЯЦ С ЧЕЛОВЕКА

МАРИЯ МАКСАКОВА: 
«КАК НИЗКО  
Я ПАЛА!»
«Беглая» оперная дива 
и экс-депутат Госдумы 
рассказала «МК» о новом 
клипе

Читайте 8-ю стр.

Российская академия 
наук не позволила своему 
президенту Владимиру Фор-
тову снять с себя полномочия, 
по крайней мере до следую-
щих выборов. Общее собра-
ние РАН приняло решение на-
править в правительство свое 
решение о продлении работы 
нынешнего состава прези-
диума РАН и президента РАН. 
О том, какие грандиозные 
события предшествовали 
этому судьбоносному пово-
роту, корреспондент «МК» 
узнал, находясь в самой гуще 
событий. 

Читайте 2-ю стр.

Несмотря на ожесточенную дискуссию научного сообщества, 
нынешнему президенту Академии наук так и не смогли найти замену 

РАН НЕ ОСТАВИЛИ ВЫБОРОВ

«ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ ТАМ 
КОЛЛАПС НЕ НАСТУПИЛ!»

Хотя в современной табели о рангах Россий-
ская академия наук (РАН) относится к ведению пра-
вительства (действует в форме ФГБУ), в кабмине 
оказались не в курсе ситуации, сложившейся на 
общем собрании. 

 Читайте 2-ю стр.
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ПОРНОДИЛЕР В ПОГОНАХ ПЕРВЫМИ 
«ОСЧАСТЛИВИЛ» ВОРОНЕЖСКИХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ
Водитель Бронницкого от-

дела полиции МУ МВД России 
«Раменское» может быть при-
частен к распространению 
детской порнографии через 
Интернет. Следователи уста-
новили, что с его аккаунта 
рассылались запрещенные 
снимки.

Как стало известно «МК», в 
конце 2014 года жителю Во-
ронежской области в соцсети 
стали приходить фотографии 
обнаженных детей и под-
ростков от незнакомого ему 
человека. Мужчина написал 
сообщение отправителю с 
просьбой оставить его в по-
кое. Однако через некоторое 
время он опять обнаружил 
у себя на компьютере пор-
нографические снимки, на 
которых были изображены 
голые дети. Причем фото 
пришли с того же адреса, что 
и в первый раз. Тогда, недол-
го думая, пользователь со-
общил обо всем в полицию. 
Воронежские стражи порядка 
возбудили уголовное дело. 

Они выяснили, что часть 
фотографий рассылалась с 
аккаунта, который находит-
ся в Московском регионе. 
Следователи выделили ма-
териалы в отдельное про-
изводство и направили их в 
Подмосковье. Следователи 
ГСУ СКР по Московской об-
ласти возбудили уголовное 
дело по статье «Изготовле-
ние и оборот материалов или 
предметов с порнографиче-
скими изображениями несо-
вершеннолетних». Санкции 
данной статьи предусматри-
вают наказание до 10 лет ли-
шения свободы. Силовики 
стали искать злоумышлен-
ника и вскоре вышли на след 
подозреваемого. Каково же 
было их удивление, когда они 
узнали, что IP-адрес компью-
тера, с которого отсылалась 
похабщина, принадлежит 
аттестованному сотруднику 
полиции, 36-летнему пра-
порщику Алексею Вешкину 
(имя и фамилия изменены). 
По словам знакомых, он 

прекрасный семьянин и к 
тому же отец несовершен-
нолетней дочери.

Сотрудники УСБ ГУ МВД 
РФ по Московской области 
задержали полицейского, 
проводится проверка, по 
результатам которой на-
кажут и привлекут к дисци-
плинарной ответственности 
его непосредственных ру-
ководителей. Как сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД РФ 
по Московской области, пра-
порщика уже уволили.

Вешкин отработал в орга-
нах правопорядка в общей 
сложности 15  лет. Из них два 
года контролером в СИЗО го-
рода Раменское. Начал служ-
бу в 2001 году, через шесть 
лет перевелся в Москву, од-
нако в 2013-м снова вернулся 
в областную полицию. 

— Я знаю Андрея 30 лет, 
с детства, он на такое не 
способен, - рассказал друг 
подозреваемого. - Скорее 
всего, его аккаунт взломали 
какие-то хулиганы.

СЛОМАННЫЙ ПАЯЛЬНИК  
цУБИЛ РЕБЕНКА

Страшная трагедия случи-
лась утром 17 марта в под-
московном Наро-Фоминске. 
Малыша, которому не ис-
полнилось и трех лет, убило 
током из-за поврежденного 
паяльника.

Как стало известно «МК», 
инцидент случился около 
7.30 утра в семье 27-летнего 
военнослужащего Виктора 
(имена изменены. — Прим. 
«МК»). Мужчина проживает 
вместе с ровесницей-женой 
Светланой, ее двумя дочками 
от первого брака (8 и 6 лет) и 
общим сыном Антоном (маль-
чику исполнилось 2 года 9 
месяцев). Светлана посмен-
но трудится продавщицей в 
секс-шопе и подрабатывает 
изготовлением свадебных бу-
кетов и украшений для детей. 
В роковое утро глава семей-
ства повез младшую падче-
рицу в детский сад, старшая 
отправилась в школу, а Свет-
лана осталась дома с Анто-
ном. Женщина суетилась на 
кухне, когда услышала, что 
в соседней комнате что-то 

упало. Она кинулась на шум 
и обнаружила своего малы-
ша лежащим на полу без со-
знания. Рядом с ним валялся 
включенный в розетку паяль-
ник. Оказалось, что накануне 
Виктор ремонтировал старый 
плеер, а сын крутился рядом 
и видел, как отец подключает 
к сети паяльник. Эти же дей-
ствия Антон решил повторить 
в отсутствие родителя. На его 
беду, провод паяльника был 
поврежден, и в момент, когда 
малышу удалось воткнуть его 
в розетку, его ударило током. 
Светлана тут же позвонила в 
«скорую» и мужу. Виктор при-
был раньше медиков. Схва-
тив сына на руки, он перенес 
его в салон своего «Опеля» и 
на скорости поехал в боль-
ницу. С машиной медиков 
он «столкнулся» на площади 
Свободы и передал ребен-
ка, который находился в со-
стоянии клинической смерти, 
фельдшерам. К сожалению, 
сотрудникам неотложки оста-
валось лишь констатировать 
смерть Антона. 

ФЕМИДА РЕШИЛА, ЧТО ВТОРЖЕНИЕ 
В ЖИЗНЬ ЮЛИИ СНИГИРЬ НЕ СТОИТ 

ДВУХ МИЛЛИОНОВ

Актриса Юлия Снигирь объ-
явила войну журналистам: 
она подала иск в суд на два 
издания, вторгшиеся, по ее 
мнению, в личную жизнь. И на 
днях Симоновский районный 
суд встал на сторону Снигирь, 
впрочем, не полностью. 

Как стало известно «МК», 
у спутницы жизни актера 
Евгения Цыганова вызвали 
неудовольствие материалы 
в глянцевом журнале о жиз-
ни звезд и в его интернет-
версии. Телезвезда сочла, 

что журналисты разгласили 
сокровенные сведения из 
личной жизни, которые не 
имели права распростра-
нять, а также без позволения 
опубликовали фотографию 
с мероприятия по вручению 
премии. 

Эти претензии она от-
разила в судебном иске. 
Финансовую компенсацию 
за моральный вред Снигирь 
оценила в общей сложности 
в 2 млн рублей.

Гражданские дела служи-
тели Фемиды рассматривали 
2 и 9 марта. В публикациях 
они усмотрели вторжение в 
частную жизнь истицы и вста-
ли на ее сторону, правда, ча-
стично. Вместо 2 млн рублей 
Снигирь присудили 90 тыс. 
рублей. Жалобу на решение 
суда актриса не подала.

Кстати, в Савеловском 
районном суде с начала года 
слушается аналогичное дело 
Снигирь к одной из «желтых 
газет». Решение по нему пока 
не принято.

ЭКС-ДИРЕКТОРА ИНИОН УЛИЧИЛИ  
В ПОКРОВИТЕЛЬСТВЕ «МЕРТВЫМ ДУШАМ»

Доктор политических наук, 
академик РАН и бывший ди-
ректор ИНИОН Юрий Пиво-
варов стал подозреваемым 
по новому уголовному делу. 
Ученый, которого следствие 
винит в пожаре, произошед-
шем в библиотеке института 
в январе 2015 года и уничто-
жившем миллионы изданий, 
якобы фиктивно устраивал на 
работу сотрудников.

Как стало известно «МК», 
правоохранители устано-
вили, что в институте были 
«мертвые души» — люди не 
работающие, но получающие 
зарплату. В ходе расследо-
вания выяснилось, что на 
двух второстепенных долж-
ностях числились взрослые 
дети сотрудников Институ-
та научной информации по 
общественным наукам РАН: 
сын главного бухгалтера и 
дочь заведующей планово-
производственным отде-
лом. За счет особой схемы 
в период с 2010 по 2016 год 
они получили полмиллиона 
и миллион рублей соответ-
ственно.  

Оба «работника» в это вре-
мя спокойно трудились в дру-
гих местах: сын бухгалтера 

занимался коммерцией, 46-
летняя дочь 77-летней ру-
ководительницы планового 
отдела (дама ушла на за-
служенный отдых в прошлом 
году) работала в бухгалтерии 
другого института. Причем 
если бизнесмен не брал 
начисляемые деньги и его 
зарплата делилась внутри 
отдела, где числился лжесо-
трудник, то другая «сотруд-
ница» всегда находила при-
менение дополнительным 
поступлениям и забирала их 
себе. Правда, речь идет не 
об астрономической зарпла-
те — сначала это было 9 ты-
сяч рублей в месяц, а потом 
оклад за годы постепенно 

вырос до 20 тысяч. По вер-
сии следствия, Пивоваров 
устроил и женщину, и муж-
чину в институт, зная, что в 
действительности эти люди 
работать не будут. 

Примечательно, что глав-
ный бухгалтер, по ее словам, 
выхлопотала сыну дополни-
тельную работу, заботясь о 
благе других: его «коллеги» 
благодаря этой хитрости 
могли получать пусть и не-
законную, но прибавку к 
доходу.

Пивоваров пока находится 
в статусе подозреваемого 
по статье 159, часть 4, УК РФ 
(«Мошенничество в составе 
группы»), так же как и заве-
дующая плановым отделом 
и ее дочь. 

По другому уголовному 
делу — о пожаре в библио-
теке ИНИОН — Пивоваров 
находится в статусе обви-
няемого по статье УК РФ «Ха-
латность». Он был отпущен 
под подписку о невыезде. 
В настоящее время реша-
ется вопрос о том, будет ли 
изменена мера пресечения 
экс-руководителю института 
с учетом открывшихся об-
стоятельств.

НИКИТЕ МИХАЛКОВУ ВПОРУ 
НАНИМАТЬ СТЕКОЛЬЩИКА

Третьему по счету за два 
года обстрелу подвергся в 
ночь на 18 марта офис при-
надлежащей знаменитому 
режиссеру Никите Михалкову 
студии «ТриТэ». Как и в про-
шлые разы, злоумышленники 
орудовали пневматической 
винтовкой и повредили стек-
ло в одном из окон.

Как уже сообщал «МК», 
первый раз от нападок пре-
ступников студия пострадала 
в апреле 2015 года. Тогда со-
трудники «ТриТэ», которые 
рано утром прибыли на рабо-
ту, обнаружили в нескольких 
окнах сквозные отверстия и 
сообщили в полицию. Стра-
жи порядка, осмотрев место 
происшествия, установи-
ли, что по стеклам велась 
стрельба из пневматической 
винтовки. Найти и задержать 
злоумышленников не уда-
лось. Второй вредоносный 
акт был совершен полтора 
года спустя, в октябре 2016 
года, и повторился как под 
копирку: опять из пневма-
тики были обстреляны окна, 
повреждены оказались не-
сколько стеклопакетов на 
фасадной части здания. И на 

этот раз преступникам уда-
лось ускользнуть от право-
судия. 

А в ночь на 18 марта прои-
зошел третий налет. Треснув-
шее стекло с характерными 
для пневматики пулевыми 
отверстиями обнаружил 
охранник, который совер-
шал плановый обход терри-
тории.

— Да, действительно, в 
ночь на субботу неизвест-
ные обстреляли окна студии 
«ТриТэ», — сообщили «МК» в 
пресс-службе Никиты Михал-
кова. — И это, как вы знаете, 
далеко не первый подобный 
случай. Мы, как и прежде, 
связываем данную агрес-
сию с авторской программой 
Никиты Сергеевича, которая 
выходит на федеральном ка-
нале, «Бесогон ТВ». На место 
происшествия были вызваны 
сотрудники полиции, плани-
руется составить заявление 
в правоохранительные ор-
ганы.

По данному факту стра-
жами порядка проводится 
проверка. Приблизительный 
ущерб в этот раз составил 
7000 рублей. 

ТОП-МЕНЕДЖЕРА «РОСКОСМОСА» 
МОГЛИ УБИТЬ ОРУДИЕМ 

ДОМОХОЗЯЕК
Киллер топ-менеджера «Ро-

скосмоса» Владимира Евдо-
кимова, предположительно, 
старался инсценировать его 
самоубийство в СИЗО. Такие 
выводы были сделаны экс-
пертами, проанализировав-
шими характер ран, которые 
якобы нанес себе высокопо-
ставленный чиновник в об-
ласть груди. 

Как стало известно «МК» из 
источников в правоохрани-
тельных органах, экспертиза 
показала, что ножевая рана 
в области груди Евдокимова 
совсем неглубокая (меньше 2 
см). Есть еще рядом с главным 
ранением на сонной артерии 
(именно оно оказалось смер-
тельным) на шее несколько 
царапин. Это выглядит так, 
будто человек пытался найти 
артерию, но ему это сделать 
сразу не удалось.

Отсюда напрашивается 
вроде бы единственный вы-
вод — самоубийство. При 
этом в следствии поясняют 
причину возбуждения дела 
изначально по статье 105 УК 
«Убийство»: это делается, 
даже если налицо факт, что 
человек сам покончил с со-
бой, чтобы можно было на-
чать полноценное расследо-
вание. 

Однако специалисты пола-
гают — киллер мог сначала 
аккуратным ловким движе-
нием перерезать артерию 
(и устранить Евдокимова), 
а потом специально, чтобы 
запутать следствие, слегка 
ударить ножом в грудь и оца-
рапать шею. Подобная инс-
ценировка говорит о высоком 
профессионализме убийцы 
и о том, что ему, скорее все-
го,  кто-то помогал. По этой 

версии у следствия есть «за-
пасной вариант» — работать 
в том направлении, что убить 
мог и сокамерник, непрофес-
сионал. 

Источник в следствии рас-
сказал об особенностях ножа, 
которым был зарезан Евдо-
кимов. Он не металлический, 
а полностью керамический 
(такие пользуются популяр-
ностью у домохозяек). Этот 
нож легко можно пронести в 
СИЗО — он не зазвенит на рам-
ке металлодетектора. 

Стало также известно, кто 
в действительности первым 
нашел мертвого Евдокимова 
и при каких обстоятельствах 
это случилось. Это был 35-
летний парень, обвиняемый 
в контрабанде наркотиков. 
Он сообщил, что проснулся 
от того, что захотел в туалет. 
Подошел к туалетной кабин-
ке, дернул дверь, а она не 
поддалась. А увидев струйку 
крови из-под двери и пустую 
кровать Евдокимова, забил 
тревогу. 

Все 11 сокамерников были 
опрошены в первый же день. 
Они заявляют, что спали, од-
нако обычно в СИЗО заклю-
ченные ведут ночную жизнь, 
а отсыпаются днем. И еще 
одна странность: Евдокимо-
ва почему-то накануне гибели 
перевели из камеры, где есть 
видеонаблюдение, в камеру, 
где его нет. Администрация 
учреждения объясняет это 
тем, что в принципе не все 
помещения на сегодняшний 
день удалось оборудовать 
«глазками». Но обычно вы-
сокопоставленных и извест-
ных арестантов обязательно 
«селят» в камеры с видеокон-
тролем. 

БИЗНЕСМЕН ПЫТАЛСЯ ИЗБАВИТЬСЯ 
ОТ ДОЛГОВ И КРЕДИТОРОВ ОДНИМ 

УДАРОМ НОЖА
По следам своего зем-

ляка Арама Петросяна, ко-
торый в августе 2016 года 
захватил «СитиБанк» из-за 
гигантских кредитов, пошел 
20 марта мелкий бизнесмен 
Гурген Хачатрян. Мужчина-
неплательщик заявился к 
своим кредиторам с ножом, 
зарезал известного москов-
ского бизнесмена в области 
торговли Михаила Фуфлы-
гина и тяжело ранил его кол-
легу. 

Как стало известно «МК», 
нападение произошло в рай-
оне 11.00. В офисное здание 
на Вешняковской улице на 
непростой разговор приехал 
63-летний Гурген Хачатрян. 
Коммерсант арендовал тор-
говые помещения у ООО «Ди-
лижанс Ритейл Групп Джи» 
(сфера деятельности — сдача 
в аренду недвижимости) и за-
должал компании 1 млн 300 
тысяч рублей. Кроме этого 
Хачатрян «висит» в базе су-
дебных приставов — там его 
долги свыше 3 млн рублей.

Одним из учредителей 
ООО «Дилижанс Ритейл Групп 
Джи» являлся 52-летний 

Михаил Фуфлыгин. Судя по 
базе данных, наряду с этой 
фирмой коммерсант владе-
ет целым рядом московских 
торговых точек. Наиболее 
известные — универсам 
«Вешняковский», гастроном 
«Таганский», универсам «Но-
вогиреевский» и т.д.

Разговор Фуфлыгина с 
должником, как говорят 
свидетели, проходил на по-
вышенных тонах. В нем при-
нимал участие правая рука 
коммерсанта 48-летний Илья 
Точилкин. Решить финансо-
вые разногласия мирным 
путем не вышло. Нервы Хача-
тряна сдали, он вытащил нож 
и накинулся на Фуфлыгина. 
Агрессор нанес смертель-
ный удар в область сердца, 
от которого бизнесмен скон-
чался. Точилкин бросился на 
помощь, но силы были не-
равны — Хачатрян ранил и 
его. Позже пострадавшего 
госпитализировали в боль-
ницу, где экстренно проопе-
рировали.

Безумца с ножом задержа-
ли полицейские ОМВД Рос-
сии по району Вешняки. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный зво-
нок может принести вам 5000 рублей! Этот гоно-

рар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах “Московского комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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Общее собрание Российской ака-
демии наук началось в понедельник 
со скандала. Три кандидата на пост 
президента РАН — академики Вла-

димир Фортов, Александр Макаров и Владислав 
Панченко, сняли свои кандидатуры. Более двух 
тысяч членов Академии ожидали всего, но не та-
кого. В ситуации на месте разбиралась обозре-
ватель «МК».

Информация о том, что выборы президента 
РАН могут быть перенесены, прошла еще на про-
шлой неделе. Официальный предлог — несоот-
ветствия в уставе РАН, не дающие возможность 
всем кандидатам в должной степени проявить 
себя перед выборами. Спрашивается, куда все 
смотрели до выборов, ведь на корректировку было 
как минимум два года?! (Устав был утвержден Пра-
вительством РФ постановлением №589 от 27 июня 
2014 года.) А потому кулуарно все обсуждают дру-
гую, неофициальную подоплеку форс-мажора, а 
именно нежелание руководства ФАНО и некоторых 
директоров институтов (в частности, упоминается 
руководитель Курчатовского центра Михаил Ко-
вальчук) видеть во главе Российской академии наук 
несговорчивого академика Владимира Фортова. 
Его полномочия истекают 27 марта, после чего 
Академия должна была провести новые выборы, 
и именно Фортов был их фаворитом. 

Как сказал с трибуны Владимир Евгеньевич, 
он не понимает до конца причин резкого недо-
вольства уставом РАН группы академиков перед 
самыми выборами. Однако не хочет оставаться 
безальтернативной кандидатурой и вслед за Алек-
сандром Макаровым и Владиславом Панченко 
также снимается с выборов. «Фортову просто 
вывернули руки», — вздохнула рядом со мной 
какая-то дама. 

Большинство ученых, недовольных данной, 
крайне унизительной для Академии и ее пока 
еще действующего президента Фортова ситуа-
цией, пытались противостоять. Так, члены «Клу-
ба 1 июля» (в него входят ведущие академики 
и члены-корреспонденты РАН, не согласные с 
разорительной реформой российской науки) еще 
в пятницу, 17 марта, опубликовали обращение 
ко всем академикам с призывом не переносить 
выборы (о том, что кандидаты «снимутся», тогда 
еще никто и не подозревал). Однако избежать 
этого так и не удалось.

Во время обсуждения на собрании посту-
пило предложение запустить переизбрание 

президиума, который до выборов будет работать 
с врио президента РАН. Это предложение внес 
глава ФАНО. А глава медицинского отделения 
научного ведомства академик Иван Дедов вообще 
в пух и прах раскритиковал старый президиум, в 
котором лично проработал несколько лет: «Должен 
признать, что президиум у нас нулевой, — вы-
сказал глубокую мысль Иван Дедов. — И потому 
отказали нам в дальнейшей работе не случайно!». 
Последующие его слова о ненадлежащей работе 
президиума сопровождались шумом в зале, гнев-
ными выкриками в адрес академика с просьбой 
прекратить врать. Как рассказал «МК» один из чле-
нов президиума, в течение всех дебатов, которые 
велись академическим сообществом три года с 
начала запуска реформы, академик Дедов никак 
особо не проявлял своей позиции. К слову, и на 
самих заседаниях президиума РАН его видели не 
очень часто. И тут вот на завершающем собрании 
Дедов неожиданно высказался… «Академик Де-
дов — очень хороший врач, но, видимо, его таланты 
гораздо шире — он, как выяснилось, умеет еще и 
хорошо приспосабливаться» — так высказались 
после его выступления коллеги. 

Как сообщил «МК» главный ученый секретарь 
РАН Михаил Пальцев, на самом деле срок работы 
нынешнего состава президиума РАН может быть 
продлен до 6 месяцев, а если период выпадает 
на отпуска, то и на все 8 месяцев. «Мы надеем-
ся, — сказал Пальцев, — что нам удастся про-
вести следующие выборы в 20-х числах ноября. 
По принятым нормам мы должны объявить вы-
боры президента за четыре месяца, а в течение 
ближайших двух месяцев нам надо будет под-
готовить подкорректированный устав, где будет 
более понятно прописана процедура выборов. 
Наши оппоненты считают, что она должна быть 
более прозрачной и давать равное время всем 
кандидатам на праймериз».

В заключение первого дня своей работы об-
щее собрание РАН приняло решение обратиться к 
правительству, с тем чтобы перенести выборы на 
ноябрь и продлить полномочия нынешнего рабо-
чего органа — президиума — в прежнем составе 
и оставить на посту в качестве временно испол-
няющего обязанности президента Академии наук 
Владимира Фортова. Хотя сам глава РАН поначалу 
был против этого. Все это надо решить до 28 марта, 
чтобы в РАН не произошло коллапса и она не утра-
тила возможности осуществлять хозяйственную 
деятельность из-за заморозки счетов. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Налаживая контакты  
с Россией, Япония беспокоится 
об амбициях КНР
В Токио состоялся второй раунд 
российско-японских переговоров в 
формате «два плюс два», то есть с уча-
стием министров обороны и глав МИД 
обоих государств. Как известно, первая 
встреча такого рода прошла еще в 2013 
году. Однако после событий на Украине 
и в Крыму в 2014-м контакты в данном 
формате были приостановлены. В ходе 
встречи 20 марта министр обороны 
РФ Сергей Шойгу выразил надежду на 
восстановление военных связей между 
Москвой и Токио, а также попытался 
прояснить для японской стороны при-
чины размещения российских военных 
на Курилах. Последнее обстоятельство, 
напомним, вызывает озабоченность в 
Японии.

«Хотел бы заверить японских коллег в го-
товности к конструктивной работе по восста-
новлению военных связей», — заявил в ходе 
двусторонних консультаций Шойгу. Помимо этого 
он затронул и тему взаимодействия двух стран 
на сирийском направлении: «Пора начинать го-
ворить о постконфликтном восстановлении в Си-
рии. Рассчитываем на подключение Японии».

Тем не менее у Токио пока особую озабочен-
ность вызывает вовсе не сирийский кризис, а 
размещение на Курильских островах российской 
дивизии и ракет «земля — воздух», о чем не пре-
минула напомнить глава минобороны Японии 
Томоми Инада в ходе встречи 20 марта. По сло-
вам же Шойгу, действия Москвы направлены «не 

против кого-то, а исключительно для защиты 
территории Российской Федерации и ее границ 
как с моря, так и с воздуха».

Несмотря на сохранение противоречий 
между Москвой и Токио, даже сам факт воз-
обновления встреч в формате «два плюс два» 
является позитивным сигналом, отметил в беседе 
с «МК» ведущий научный сотрудник Центра 
исследований Японии Института Дальнего 
Востока РАН Виктор ПАВЛЯТЕНКО.

«Подобные встречи носят скорее показа-
тельный характер, подчеркивая достаточно вы-
сокий уровень межгосударственных отношений, 
— напомнил эксперт. — Японцы очень трепетно 
к этому относятся, они практикуют формат «два 
плюс два» со своими западными партнерами и 
активно продвигают его в отношениях с Россией. 
Но надо понимать, что, конечно же, японцы пыта-
ются придать таким встречам «антикитайский» 
привкус. Потому что вопросы стратегической 
стабильности, военной безопасности для Токио 
завязаны на только на ракетно-ядерную про-
грамму Пхеньяна, но и на расширяющиеся, как 
считают в Японии, амбиции Пекина в Восточно-
Китайском и в Южно-Китайском морях. Кроме 
того, как мы видим, японцы воспользовались 
нынешней встречей, чтобы еще раз напомнить 
о своих территориальных претензиях к России. 
Глава минобороны Японии выразила лично Шойгу 
озабоченность по поводу размещения воинского 
контингента на Курилах, хотя ей хорошо извест-
но, что речь идет об оборонительных мерах, не 
более. Но тем не менее Токио важно напомнить о 
своих территориальных претензиях. Получилось, 
что встречу, в основе которой был достаточно 
позитивный потенциал, японцы все равно ис-
пользовали, чтобы снова выразить недовольство. 
Я, честно говоря, не стал бы этого делать на 
первой встрече после возобновления контактов 

в формате «два плюс два».
Тем не менее, даже несмотря на заявления 

японской стороны по курильскому вопросу, перед 
Москвой и Токио стоят общие вызовы, с которыми 
можно бороться лишь сообща.

«Для всех государств, включая Россию, 
Японию, Китай, Южную Корею, точкой сопри-
косновения интересов является ракетно-ядерная 
программа Северной Кореи. Из этого вытекает 
необходимость выработки вышеназванными 
странами единой политики, тактики и стратегии, 
— уверен Виктор Павлятенко. — Что же касается 
других аспектов, то в ходе встречи упоминались 
такие вопросы, как обеспечение безопасности 
деятельности на море, проведение поисковых 
операций, и т.д. Но это возврат к тем старым 

формам взаимодействия, которые уже были 
опробованы».

«В целом же все, что касается обеспечения 
безопасности в регионе, является предпосыл-
ками для сотрудничества. Но не факт, что все 
они получат развитие. Ситуация в регионе очень 
сложная, хотя и появились, например, предпо-
сылки к нормализации американо-китайских 
отношений после визита госсекретаря США 
Тиллерсона. Поэтому те задачи, которые ста-
вят себе японцы, например, в стремлении уве-
личить разрыв между Россией и Китаем, будут 
еще долгое время занимать важное место во 
внешнеполитической повестке Токио», — за-
ключил эксперт.

Ренат АБДУЛЛИН.

Несмотря на сохраняющиеся противоречия, Россия и Япония ищут точки 
соприкосновения. Слева направо: министр обороны РФ Сергей Шойгу, глава 
МИД РФ Сергей Лавров, глава МИД Японии Фумио Кисида и министр обороны 
Японии Томоми Инада.

По данным силового 
ведомства, из-за пристрастия 
к спиртному гибнут десятки 
тысяч россиян
Преступления, совершенные в со-
стоянии алкогольного опьянения, за 
последнее время участились, а от 
злоупотребления спиртным умирает 
все больше россиян. Такие печаль-
ные данные констатировал в по-
недельник, 20 марта, на заседании 

правительственной комиссии по 
профилактике правонарушений глава 
МВД России Владимир Колокольцев. 
А после иркутской трагедии, когда от 
отравления суррогатным алкоголем 
погибли 74 человека, ведомство раз-
работало ряд мер, которые предлага-
ются к внедрению до 2020 года.

Обсуждение важной и наболевшей темы 
началось с печальной статистики, которую 
привел глава силового ведомства:

— Хочу отметить тенденцию роста пре-
ступлений, совершенных в состоянии алкоголь-
ного опьянения. С 2011 года их удельный вес 
увеличился практически в два раза — с 20 до 

37 процентов, — сказал Колокольцев.
Глава МВД также подчеркнул, что из-за 

злоупотребления алкоголем растет и смерт-
ность среди населения:

— Особое беспокойство вызывает смерт-
ность по причинам, обусловленным алкого-
лем, — только за 2015 год более 58 тысяч че-
ловек, — заявил он.

Глава МВД напомнил присутствующим 
(заседание велось в режиме видеоконференц-
связи с участием руководителей территори-
альных органов внутренних дел, а также экс-
пертов в области здравоохранения и других), 
что с 2009 года, когда правительство вплотную 
занялось проблемой алкоголизма, уже многое 
сделано:

— Проведена значительная работа, вклю-
чая ужесточение требований к торговле алко-
голем, усиление ответственности за нарушения 
в сфере его производства и оборота. При этом 
регионам предоставлено право устанавливать 

дополнительные ограничения, вплоть до пол-
ного запрета реализации алкогольной про-
дукции, — сказал Колокольцев.

Как пояснил глава ведомства, на этом 
МВД останавливаться не намеревается и в 
течение следующих трех лет работа по борь-
бе с алкоголизмом будет скорректирована, 
также будут определены конкретные меро-
приятия. При этом МВД намерено сотрудничать 
на этой ниве с другими заинтересованными 
ведомствами:

— Профилактика алкоголизма — сложная 
межведомственная задача, решение которой 
требует комплексного подхода со стороны 
органов государственной власти всех уровней. 
Принимаемые меры должны быть направлены 
не только на формирование здорового образа 
жизни, но и обеспечивать медико-социальную 
реабилитацию лиц, страдающих алкогольной 
зависимостью, — заключил Колокольцев.

Дарья ФЕДОТОВА.

«ДВА ПЛЮС ДВА» — 
ЭТО НЕ ТАК ПРОСТО

МВД ОБЪЯВИЛО АЛКОГОЛЮ ВОЙНУ

«ГЛАВНОЕ, 
ЧТОБЫ ТАМ 
КОЛЛАПС  
НЕ НАСТУПИЛ!»
c 1-й стр.

— Что там у наших коллег про-
исходит? Это ведь не обще-
ственный клуб, а учреждение, 
которое функционирует на базе 

государственного имущества и тратит госу-
дарственные деньги, — возмутился на со-
вещании с вице-премьерами Дмитрий 
Медведев. 

Вице-премьер Александр Дворкович, по-
тупив глаза, пустился в объяснения, что в по-
недельник собрание должно было заслушать 
годовой отчет главы РАН Владимира Фортова 
и научные доклады, после чего планировалось 
провести выборы нового президента. Хотя 
в список для голосования были включены 
три кандидатуры, а наибольшей поддержкой 
пользовался нынешний президент, часть чле-
нов академии (и их поддержал сам Фортов) 
посчитала, что есть «определенные узкие 
места в нормативных документах РАН, прежде 
всего в уставе». Эти «узкие места», по словам 
Дворковича, касаются порядка выборов и 
системы выдвижения кандидатов. 

— Они хотят сделать ее более прозрачной 
и эффективной! — сообщил вице-премьер, не 
вдаваясь в подробности, что именно вдруг 
не понравилось академикам в нынешнем 
уставе, который, кстати, принимается не РАН, 
а Правительством РФ. 

— А рулить кто будет? Кто на заседании 
правительства будет присутствовать? Есть 
понимание, с кем мы общаться-то будем? — 
засыпал коллегу вопросами Медведев. 

— Сейчас юристы смотрят, кто будет 
руководить академией. Видимо, один из вице-
президентов, — не очень уверенно предпо-
ложил Дворкович. 

— Это все, конечно, не очень хорошо! — 
покачал головой премьер. — Главное, чтобы 
там коллапс не наступил! Надо, чтобы акаде-
мики как-то определились. Если потребуется 
правовая помощь, чтобы провести выборы 
как можно скорее, если можно что-то сделать 
красиво и прозрачно, давайте поможем им в 
этом, — предложил ДАМ, уточнив, кто именно 
из правительства находится на месте и сле-
дит за развитием ситуации. (Оказалось, что 
один из замов министра образования Ольги 
Васильевой.) 

Дворкович пообещал немедленно при-
ступить к консультациям с академиками, 
однако источники «МК» утверждают, что от 
правительства в данной ситуации мало что 
зависит: судьба РАН, по их словам, решалась 
не в Белом доме, а в Кремле. (Напомним, что 
всю прошлую неделю Дмитрий Медведев 
проболел: как сказал Путин, его не уберегли 
от уходящей эпидемии гриппа.) За это вре-
мя Владимир Фортов якобы несколько раз 
встречался с Владимиром Путиным, и на по-
следней встрече было принято окончательное 
решение о его отставке, за которую ратовало 
ФАНО. (Кроме того, в числе «врагов» нынеш-
него президента РАН называют близкого ВВП 
директора Курчатовского института Михаи-
ла Ковальчука.) Поскольку к тому моменту 
фамилия Фортова уже значилась в списке, 
единственной возможностью не допустить 
его избрания на новый срок стало снятие всех 
кандидатур и перенос выборов. Впрочем, в 
Кремле не подтверждают эту информацию. 
«Выборы главы РАН не являются прерога-
тивой президента», — сказал журналистам 
Дмитрий Песков, добавив, что ему ничего 
не известно о встречах Владимира Путина 
с Фортовым. 

Елена ЕГОРОВА.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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В образе из фильма «Маска» провел пресс-конференцию в Барнауле Алексей 
Навальный. 20 марта на входе в свой предвыборный штаб общественник заметил 

человека, тянувшего к нему руку. Навальный радостно двинулся в сторону рукопожатия, но 
ему в лицо брызнули чем-то едким. Навальный не на шутку испугался, почувствовав жжение 
в глазах. И испытал огромное облегчение, когда ему крикнули: «Это зеленка!». Нападавший 
скрылся, но полицейским известен номер его машины. А Навальный так и пошел на пресс-
конференцию с зеленым лицом. Позже окрашенную кожу пришлось отмывать муравьиной 
кислотой, но легкая зелень на лице, руках и даже зубах активиста все равно продержится 
еще какое-то время.

У ФССП НОВЫЙ ГЛАВА
Директором Федеральной 
службы судебных приста-
вов РФ, главным судебным 
приставом России, прези-
дент назначил 45-летнего 
Дмитрия Аристова, осво-
бодив его от должности 
заместителя министра 
юстиции (Аристов занимал 
ее с 31 августа 2012 года). 
Аристов — действительный 
государственный советник 

Российской Федерации 
1-го класса, полковник 
запаса. На новой 
должности он обе-
щает остановить 
текучесть кадров 
— она достигла 
25% в год и «не 
позволяет со-
трудникам нако-
пить и передать 
полученный в 
ходе работы опыт», 
а также заняться 

вопросами совершенствова-
ния статуса службы в 

целом, в том числе 
повышением 

материального 
обеспечения 
сотрудников. 
Предыдущий 
глава ФССП 
Артур Пар-

фенчиков 
ранее назначен 

и.о. карельского 
губернатора.
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ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Необычную услугу предлагает теперь своим посетителям одна из парикма-
херских в немецком Дрездене. Речь идет о массаже шеи, который делает... жи-

вой питон. Если верить хозяину парикмахерской Франку Долену, он узнал о подобной про-
цедуре во время своего путешествия по Южной Африке, после чего решил опробовать это и 
на родине. Для массажа он использует принадлежащего ему 13-летнего королевского пито-
на по кличке Монти. Поскольку условий для содержания Монти в салоне нет, всем желаю-
щим опробовать новую услугу приходится записываться заранее. Стоимость массажа со-
ставляет 35 евро за полчаса.

ПУтиН УтВЕРДиЛ 
НОВЫх чЛЕНОВ 
ОбщЕСтВЕННОЙ 

ПАЛАтЫ 
Владимир Путин утвердил 
членами Общественной 
палаты РФ (ОП) 40 человек 
по президентской квоте. 
В этот список вошли лишь 17 
человек из предыдущего со-
става ОП, секретаря палаты 
Александра Бречалова среди 
них нет. Список президента 
— первый этап формиро-
вания нового состава ОП. 
Ее общая численность 168 
человек. Кроме тех, кого 

выдвинула Администрация 
Президента, 85 членов деле-
гируют региональные палаты, 
еще 43 — общероссийские 
общественные объединения. 
В числе тех, кто продолжит 
заниматься общественной 
деятельностью в ОП, — зам. 
председателя научного со-
вета ВЦИОМ Иосиф Дискин; 
скульптор Андрей Ковальчук, 
бывший член СПЧ Елена 
Тополева-Солдунова, певица 
Диана Гурцкая и др. Среди 
новых членов ОП также не-
мало известных личностей: 
кинорежиссер Владимир 
Хотиненко, шахматист Сер-
гей Карякин, волейболист 
Владимир Алешин. А главное 

отличие нового президент-
ского списка — большое 
количество экспертов. 
«Существенное обновле-
ние президентского списка 
говорит о желании встряхнуть 
и придать новый импульс 
работе этого органа, — ска-
зал «МК» вошедший в новый 
состав ОП член Комитета 
гражданских инициатив, 
председатель экспертного 
совета «Союза российских 
городов» Андрей МАКСИ-
МОВ. — Будем надеяться, 
что критика, которую в от-
ношении палаты высказывали 
эксперты, будет учтена, а 
работа ОП выйдет на каче-
ственно новый уровень».

РОССиЙСкиЕ 
МиЛЛиАРДЕРЫ 

ПОМЕНяЛиСь 
МЕСтАМи  
В СПиСкЕ  

Forbes
Самым богатым россия-
нином в списке Forbes-
2017 второй раз подряд 
стал совладелец «Нова-
тэка» Леонид Михельсон. 
Его состояние увели-
чилось на $4 млрд — до 
$18,4 млрд. В общемиро-
вом рейтинге он занимает 
46-е место. Российское 
«серебро» в этом году доста-
лось главе совета директо-
ров «Северстали» Алексею 
Мордашову, его состояние 
выросло до $17,5 млрд 

(+$6,6 млрд, 51-е ме-
сто в мире). На этой 
позиции он сме-
нил совладельца 
«Альфа-Групп» 
Михаила Фрид-
мана, который 
покинул тройку 
лидеров. «Бронзу» 
от Forbes получил 
владелец НЛМК 
Владимир Лисин с 
состоянием $16,1 
млрд (+6,8 млрд, 
57-е место в 
мире). В прошлом 
году это место 
было отдано основа-
телю USM Holdings 
Алишеру Усма-
нову, который на 
этот раз не достиг 
высших ступеней 
пьедестала. Всего 
в глобальный 
рейтинг-2017 вошли 

96 россиян, что на 12 
больше, чем годом 

ранее. В мировом 
рейтинге Forbes 
также переста-
новки. Самым 
богатым вновь 

признан основа-
тель Microsoft Билл 
Гейтс, его активы 

подросли с $75 
млрд до $86 
млрд. С третьего 
на второе место 
переместился 

американский 
финансист Уоррен 

Баффет ($75,6 
млрд). «Бронзу» 

получил осно-
ватель Amazon 
Джефф Безос, он 
впервые вошел 
в тройку лидеров 

($72,8 млрд).
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ПРиСяЖНЫМ 
ДОВЕРят РЕШАть 

СУДьбУ ПОЖиЛЫх 
МУЖчиН 

Конституционный суд 
признал не соответ-
ствующими Конституции 
статьи УПК, запрещаю-
щие назначать слушания 
с участием присяжных 
для подсудимых-мужчин 
старше 65 лет. Поводом для 
пересмотра действующих 
правил в КС стала жалоба по-
павшего под суд за двойное 
убийство жителя Ростова-на-
Дону Виктора Лабусова. На 
момент совершения престу-
пления ему исполнилось 66 
лет. Будь он моложе, его дело 
могли бы рассмотреть при-

сяжные. Но из-за преклонно-
го возраста ему приходилось 
довольствоваться коллегией 
из трех профессиональных 
судей. Дело в том, что по за-
кону пожилым людям нельзя 
назначить пожизненный 
срок лишения свободы даже 
за самые жестокие престу-
пления, а присяжные могут 
рассматривать только дела, 

по которым подсудимый 
рискует угодить за решетку 
до конца своих дней. Все это 
тяжкие преступления, за ис-
ключением лишь некоторых 
(например изнасилования, 
массовые беспорядки, воору-
женные мятежи). Лабусов на-
стаивал, что такие судебные 
порядки нарушают его права. 
Судьи КС с его доводами со-
гласились. В постановлении 
они указали, что мужчины от 
18 до 65 лет и женщины стар-
ше 18 лет имеют право вы-
бирать суд присяжных либо 
коллегию из трех строгих слу-
жителей Фемиды, а мужчины 
после 65 лет такого выбора 
лишены. А это дискримина-
ция. Теперь дело Лабусова 
отправят на пересмотр, а УПК 
в ближайшее время придется 
переписать. 
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Глава ФАНО Михаил Котюков 
и академик Иван Дедов.

Более двух тысяч членов академии 
поставили перед фактом переноса 
выборов президента РАН.

Владимир Фортов 
снискал доверие 
большинства 
академиков.
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Три года — достаточно, чтобы подвести 
итоги. Не глобальные, но промежуточные. При-
шло время говорить о «крымской весне» без 
скидок на переходный период. Говорить открыто 
и непредвзято. 

Делать это на самом деле непросто. Крым 
стал границей водораздела, после которой жизнь 
и в России, и на постсоветском пространстве, 
и в мире уже не могла быть прежней. У одних 
это слово вызывает почти священный трепет, у 
других — раздражение. И это лишь начало. 

Еще будут переломные последствия от вос-
соединения полуострова и России. Конечно, 
наша страна не отдаст Крым Украине. Однако 
то, что происходит на полуострове и вокруг него, 
на «материке», скорее настораживает, нежели 
воодушевляет. И выводы сейчас должны быть 
сделать насколько решительные, настолько и 
объективные. 

Меж тем едва ли не любой разговор о Крыме 
сводится либо к патриотическому шапкозакида-
тельству, либо к презрительному уничижению. 
Но и первое, и второе — из области пропаганды. 
Она не позволяет быть объективным. 

Фетиш, дьявольский или божественный, 
— вот чем стал полуостров в итоге. Рассматри-
вают его не с практических, а с мифологических 
позиций. И говорят о нем, как правило, не сами 
крымчане, а профессиональные комментаторы. 
Крымская история породила сонм зарплатных 
патриотов, которые глаголют пламенно, но не 
веря в то, что говорят.

А кому свидетельствовать вместо них? Вот 
еще одна крымская проблема. Воссоедине-
ние дало стране мощнейший энергетический 
импульс, однако дальнейшее воплощение его 
могло осуществиться только через конкретных 
людей. Новых людей. Но кого за эти три года 
дал Крым России? Те, кто на виду, откровенно 
разочаровывают. Они выглядят либо как блажен-
ные, либо как казенные бюрократы, сменившие 
значки Партии регионов на «Единую Россию». 
Есть ли другие? 

Большие надежды связывали с Алексе-
ем Чалым. Именно он стал главным символом 
«крымской весны». Но он же не нашел в себе 
решимости двигаться дальше, брать на себя 
ответственность и добровольно отказался от 
власти, расчистив путь для не слишком профес-
сиональных людей. При этом от притязаний на 
контроль Чалый не отказался. И это эклектичное 
сочетание желания управлять, но оставаться вне 
зоны ответственности во многом и породило 
до сих пор не затухающий севастопольский 
конфликт.

Он есть и в Крыму, однако там власть иму-
щие не стали выносить его в публичное поле. И 
все эти разговоры Сергея Аксенова о монархии 
вовсе уж не такие и разговоры. Хотя проблемы 
в Крыму идентичны севастопольским: это и за-
предельные цены, и жесточайшая коррупция, и 
варварская застройка, и крах социальной сферы, 
и неумелое или откровенно воровское освоение 
федеральных средств. 

Севастопольцы и крымчане сталкиваются с 
этим ежедневно. И тем печальнее, что тоскливая 
хлябь действительности диссонирует и во мно-
гом убивает то светлое, радостное, что виделось 
в начале пути Крыма в российскую гавань. 

Хотя от власть имущих никто и не требует 
запредельных свершений — достаточно элемен-
тарного. Но, как показывает крымская практика, 
не удается даже нормально положить брусчатку 
на центральных улицах или наладить городское 
сообщение. 

Впрочем, можно ли ждать чего-то иного, 
когда власть имущие заняты не решением про-
блем, а выяснением отношений? Особенно ярко 
пламя конфликта разгорелось в Севастополе, где 
меняются губернаторы, их команды, но свара не 
прекращается. Наоборот — обрастает новыми 
аспектами. И сомнительные общественники, 
что еще раньше служили Яценюку и Тимошен-
ко, устраивают очередное шоу, а политические 
партии, объединившись, пикетируют Законода-
тельное собрание, депутаты которого, похоже, 
окончательно утратили доверие. 

Три года назад Севастополь стал не просто 
центром «крымской весны», но точкой сборки 
новой России. Той России, которая, казалось, 
ожила, пробудилась и имела все шансы на очи-
щение не казенным, а истинным патриотизмом. 
Однако сейчас город-герой Севастополь пре-
вращен в точку разборки, дискредитирующую 
славные традиции нашей новой истории. 

Негатив справедлив и в отношении едва 
ли не каждого крымского города. Будь то Ялта, 
превращенная в гигантскую уродливую стройку, 
или убитый, обесточенный Коктебель. Вряд ли 
о подобном мечталось три года назад, когда 
поверили, выступив единым фронтом.

Севастопольцы, крымчане в принципе 

непростительно доверчивы. Этим пользуются 
заезжие гастролеры с «материка». Слишком 
многое — то, что мы уже забыли, — приходит к 
нам сейчас из России. Это не движение вперед, 
а, наоборот, возвращение в тухлые девяностые. 
Цыгане на улицах, профессиональные нищие, 
грабежи пенсионеров, открытая реклама нарко-
тиков — все это рождает одно весьма нехорошее 
чувство: на полуострове становится страшно 
жить. Севастопольцы и крымчане чувствуют себя 
защищенными от внешней угрозы, но внутренний 
раздрай ужасает. 

Нам все время говорят: потерпите, вы еще 
в полной мере не стали Россией. Однако что 
если это становление и есть негативный опыт? 
Что если именно из России отчасти и приходит 
зло, разрушающее нормальный уклад? Мой 
знакомый врач из севастопольского роддома, 
вернувшись из Ростова-на-Дону с курсов по-
вышения квалификации, заявляет: «Ужас! Мы 
работали так десять лет назад». 

И действительно, в Крыму мы не можем 
рассматривать Россию как априорное благо. По-
луостров является тем лакмусом, тем рентгеном, 
что высвечивает общероссийские проблемы, 
которые требуют незамедлительного, если мы 
хотим сохранить государство, решения. 

Тут есть жуткое несоответствие масштабов. 
Потому что, с одной стороны, — и это очевидный 
плюс нового российского Крыма — реализу-
ются огромные федеральные проекты, как то 
Керченский мост или ТЭС под Симферополем 
и Севастополем, на Украине о таком даже по-
мыслить было нельзя, но с другой, крошатся и 
окончательно разрушаются ячейки, например, 
образования и медицины. 

Опять же это проекты главным образом 
внешние. А что с внутренним развитием? Что, 
например, с сельскохозяйственным и промыш-
ленным сектором? Не самая лучшая история. 
Как и при Украине, сейчас главным и, по сути, 
единственным осваиваемым крымским ресур-
сом остается земля. Земельный вопрос испортил 
героев «крымской весны». А дрязги во власти от-
пугивают потенциальных внешних и уничтожают 
местных инвесторов. 

При этом зачастую любой критический раз-
говор о Крыме тут же упирается в украинское 
прошлое (хотя можно спорить, в ком больше 
русскости — в крымчанах или в некоторых рос-
сиянах), в обвинения в неблагодарности — то 
есть в скате в эмоциональную сферу. То же про-
исходит и на «материке», когда полуостровом 
прикрывают собственные ошибки. «Премий не 
выдам, потому что все деньги уходят на Крым», — 
говорит вор-начальник подчиненным. Крымчане 
становятся своего рода козлами отпущения для 
большой страны. Нормально ли это?

Безусловно, нет. Как ненормально то, 
что большинство госкорпораций не признают 
российский Крым. Они не присутствуют на по-
луострове. Боятся.

Собственно, именно страх — то чувство, 
что все больше связывают с Крымом. Страх 
неопределенности, страх ответственности и, 
конечно, страх содеянного. Мне видится, что 
лишь один человек во власти знал, для чего Крым 
России. Только он ведал, что творит. Остальные 
же подчинились. Остальные согласно кивали 
головами, но, отворачиваясь, удивленно пере-
глядывались друг с другом. И они, как раньше, 
вновь готовы потерять Крым за 24 часа. 

Ужас заключается в том, что сегодня, в сто-
летие Гражданской войны, российское общество, 
несмотря на бравурные заявления, расколото. 
И в расколе этом во многом «виноват» Крым. 
То, что должно было стать ключевым фактором 
объединения, сыграло обратную, негативную 
роль. И виноваты в этом мы сами. 

Крым тестирует Россию. И ключевой во-
прос: сможем ли мы ясно, открыто и, главное, 
честно взирать на то, что представляет собой 
наша страна? Сможем ли мы не упиваться медом 
эйфории, а, как уже было в нашей истории, вести 
кропотливую работу по своему исправлению? 
Сможем ли быть честными с собой?

Воссоединение Севастополя и Крыма с Рос-
сией не стало, как то было заявлено, панацеей от 
бед. Не принесло моментальных дивидендов, как 
того желали многие. Скорее, наоборот. Однако 
именно весна 2014 года, на мой взгляд, сдела-
ла больше — она указала на бреши, на слабые 
места, которые исправлять надо, и вместе с тем 
указала путь исправления. 

И главное — она продемонстрировала, что 
есть подлинный патриотизм, а не тот суррогат, 
которым нас кормят со страниц и экранов. Па-
триотизм — это глубочайшая связь с Родиной, 
со своей землей и самопожертвенное чувство 
долга перед ней. Долга, позволяющего отстаи-
вать правду. Ее крымской истории во многом и 
не хватает.

ВДОХНОВЕНИЕ И ИСПЫТАНИЕ КРЫМОМ
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В современном мегаполисе можно 
найти все необходимое в супер-
маркете. Однако опытные москвичи 
знают: незачем переплачивать 

втридорога за симпатичные огурчики или, наобо-
рот, покупать недорого огромные безвкусные 
овощи — за свежими овощами ходят по старинке 
на рынок.

— Да, на рынках продукты обычно свежие 
и хорошие, если мы говорим о больших рынках. 
В магазине, где овощи лежат по две-три недели, 
такого не будет, — говорит руководитель обще-
ства защиты прав потребителей Евгений Козик. 
— Но кому-то важно купить подешевле, а кому-то 
— чтобы помидор пах помидором. При этом на 
большинстве продуктовых рынков, а особенно 
на ярмарках выходного дня, овощи все равно 
продают по завышенной цене: просто потому, что 
люди готовы покупать вкусное, свежее, настоящие 
розовые помидоры. А как только появляются све-
жие овощи, их стремятся продать еще дороже, 
объясняя тем, что «молодые». Тут уж вопрос, готов 
ли человек покупать.

...Отправляемся на один из уцелевших 

продуктовых рынков Москвы. Помидоры — на 
любой вкус: крошечные черри, яркие бакинские 
покрупнее, совсем огромное «бычье сердце». Все 
— в пределах 500 рублей за кило. Мелкие огурцы 
можно купить за 250 рублей килограмм — а если 
устроят крупные, то и за сто с небольшим отдадут. 
Баклажаны — по 300 рублей за кило. Уже появилась 
молодая азербайджанская картошка по 120 рублей 
— правда, размером не крупнее грецкого ореха. 
«Старая» же — по 30 рублей за килограмм.

 — Вы нам в прошлый раз подмороженную 
картошку дали, она сладкая была! Эта точно хо-
рошая? — сомневается женщина средних лет, 
рассматривая ряды овощей.

В сетевом супермаркете прошлогоднюю кар-
тошку можно найти почти в два раза дешевле — по 
15–18 рублей за килограмм. Правда, выбрать при-
личные клубни очень трудно, они достаются самым 
расторопным покупателям. А если овощ продают 
уже расфасованным, то множество картофелин 
могут оказаться попросту гнилыми.

— Молодую картошку народ начинает хватать 
после майских праздников. Считается, что это 
естественно, что тогда она настоящая, пусть не 

у нас, но в чуть более теплых краях. Не мытая, а 
действительно молодая, — делятся наблюдениями 
продавцы в овощных рядах.

Ту самую подмороженную, неудачную, уви-
деть также можно — но по совсем скромной цене. 
И хотя никто не напишет на этикетке, что продукт 
мороженый, понять это можно хотя бы по размеру 
и толщине кожуры. Чем овощ больше и грубее, тем 
больше шансов у него было долежать до весны и 
не испортиться. Как объяснила «МК» руководитель 
аппарата Картофельного союза России Татьяна 
Губина, в негодность картошка может прийти из-за 
плохого семенного материала, неблагоприятных 
погодных условий в период вегетации или из-за 
банального нарушения правила хранения или 
транспортировки.

— Отличить перемороженную картошку от 
нормальной очень просто, — объясняет Губина. 
— Она вялая, клубень на ощупь просто мягкий, во-
дянистый. А когда вы ее сварите, она потемнеет.

Такие картофелины обычно покрыты тол-
стым слоем земли, причем она плотно прилипа-
ет к клубню от влаги — то есть «сдуть» грязь не 
получится.

По словам Евгения Козика, на так называе-
мые продукты потребительской корзины — на-
пример, на картошку, лук или морковь — цены 
контролирует даже управа района, которая сле-
дит, чтобы продавцы торговали с минимальной 
накруткой. Однако назначить «твердые цены», как 
сто лет назад, все-таки нельзя: в стране рыночная 
экономика... 

— Лучше всего проверять товар на глаз. По-
смотрели, понюхали, пощупали, понравилось — 
купили. Если дома обнаружили, что овощ гнилой 
— выбросили. Тут есть два варианта: или попро-
бовать предъявить продавцу претензии, но на 

рынке это вряд ли получится, или просто к нему 
больше не ходить. Но на практике мало кто из 
москвичей готов устраивать скандал из-за кило-
грамма огурцов, — продолжает Козик.

Специалисты советуют отказаться от при-
обретения пророщенной или испещренной вмя-
тинами картошки — есть риск, что она насыщена 
алколоидами. Стоит пройти и мимо слишком мяг-
ких клубней, которые уже начали портиться.

Как объяснила «МК» Светлана Васильева, 
руководитель московского отделения движения, 
специализирующегося на помощи пострадавшим 
от недобросовестных продавцов москвичам, са-
мая частая жалоба на магазинные товары — плохое 
качество, а на рыночные — обвес. Не стоит забы-
вать про закон свободного рынка: не обманешь 
— не продашь… Но тут выручают проверенные 
поколениями полезные советы.

— Покупатели супермаркетов жалуются, что 
фрукты и овощи редко перебирают, они лежат 
гнилые, с плесенью, приходится перекопать весь 
лоток, пока найдешь симпатичные. На рынке такой 
проблемы нет — там все овощи красивые, ровные, 
но продавцы не гнушаются обвесить: ты платишь 
за один вес, а получаешь другой. Плюс картошка, 
свекла и морковка, например, продаются на рынке 
немытые, то есть получается, что из килограм-
ма только 700 граммов приходится на продукт, а 
остальное на грязь и землю.

К сожалению, застраховать от обмана может 
только опыт: будьте внимательными и не доверяй-
тесь сладким речам продавцов. А если уж напо-
ролись на некачественный товар — жалуйтесь в 
администрацию рынка и в Роспотребнадзор. И 
тогда нечестные продавцы уже не будут чувство-
вать себя безнаказанно.

Дарья ТЮКОВА.

На исполнение решений КС  
по капремонту уже год не могут 
найти средств
Год назад Конституционный суд признал 
обязательные взносы на капремонт не 
противоречащими Конституции, но по-
требовал внести изменения в действую-
щее законодательство на эту тему. До 
сих пор требования КС не исполнены. На 
«круглом столе» в Госдуме выяснилось 
почему — нет денег.

В оглашенном 12 апреля 2016 года решении 
судьи, в частности, еще раз подтвердили: статья 
закона 1991 года «О приватизации жилищного 
фонда в РФ», которая закрепляет обязанность 
государства в лице различных органов власти 
и муниципалитетов осуществить за свой счет 
капремонт переданных гражданам домов, если 
на момент приватизации дома эти ремонта уже 
требовали, действует. И предписали «установить 
особый механизм» финансирования капремонта 
домов, переданных гражданам в ненадлежащем 
состоянии. Это, по мнению КС, означает «оказа-
ние дополнительной финансовой поддержки» за 
счет средств бюджетов разных уровней.

Глава Комитета по ЖКХ Галина Хованская 
(«СР») напомнила, что в думском законодательном 
портфеле лежат 4 законопроекта, так или иначе 

направленных на исполнение решения годичной 
давности: один из них правительственный, дру-
гой был внесен группой депутатов-единороссов 
еще прошлого созыва, во главе с тогдашним 
спикером Сергеем Нарышкиным, третий под-
готовили справороссы и еще один — коммунист 
Олег Смолин. Ни один из них не прошел даже 
первого чтения. Камнем преткновения стала 
как раз проблема переданных гражданам не-
отремонтированными домов.

Правительственный законопроект пред-
лагает возложить обязанность финансировать 
эти мероприятия на региональные и муници-
пальные власти, которые и передавали жилье 
в собственность гражданам. Но «большинство 
субъектов РФ выполнить эту обязанность не 
может», — заявила г-жа Хованская: по ее сло-
вам, «без средств федерального бюджета это 
решение КС просто не выполнить». 

«Решение КС надо исполнять, но мы долж-
ны ответить на вопрос об источнике средств, 
когда говорим об обязательствах прошлых 
лет», — заявила директор департамента го-
родской среды Минстроя Оксана Демченко. 
По ее словам, на конец прошлого года только 
известных обязательств такого рода было уже 
на 64 млрд рублей. Половина этих средств (на 
5 тысяч домов) должна быть потрачена на ис-
полнение решений судов, куда обращались 
жители, получившие от государства дома в не-
надлежащем состоянии. Еще 30 млрд с лишним 

стоят те иски, которые уже поданы: суды, как 
правило, в таких делах становятся на сторону 
собственников квартир. При этом число ис-
ков растет, заметила чиновница, а источник 
средств не найден. «Надо думать, с какой статьи 
бюджета снять» — так прокомментировала она 
предложение привлечь для решения проблемы 
средства федеральной казны.

Других конкретных вариантов решения про-
блемы озвучено не было.

При этом во исполнение решения КС прави-
тельство предлагает возложить на региональные 
бюджеты еще и финансовую ответственность за 
гарантирование сохранности средств «общего 
котла» в случае отзыва лицензии у того банка, где 
эти средства лежат, или банкротства региональ-
ного оператора. Сомнение в том, что все регионы 
с этим справятся, выражали многие участники 
дискуссии. Что касается спецсчетов граждан — 
«крайне неприятным прецедентом» назвала г-жа 
Хованская ситуацию с лишившимся лицензии 
Татфондбанком, где зависло несколько таких 
спецсчетов. Люди три года собирали средства, 
копили их, а теперь надежды получить хоть что-
то практически нет: собственником средств-то 
является юридическое лицо, ТСЖ, а при бан-
кротстве банков юрлицам никакой компенсации 
не полагается… 

Вот уже несколько лет вопрос о гарантиях 
сохранности средств на капремонт ставился 
Комитетом по ЖКХ перед Центробанком, но ни-
чего, кроме ограничений по размеру уставного 
капитала в 20 млрд рублей для банков, которые 
размещают средства на капремонт, нет. При 
этом число домов, вышедших из «общего котла», 
растет и уже достигло 18%…

Что касается платежной дисциплины 

— «хуже всех платят как раз те, кто требует от 
граждан платить», — заявила г-жа Хованская: 
чуть больше 24% — собираемость у феде-
ральных органов власти, следом идут органы 
местного самоуправления (64%), а затем — 
региональные власти (84%). При этом общая 
собираемость взносов растет, заметил первый 
замглавы комитета Александр Сидякин («ЕР»), 
и достигла в 2016 году 85%…

Представитель Минстроя тоже отрапорто-
вала об успехах с собираемостью: она растет 
даже в регионах Северного Кавказа, «где тра-
диционно негативная ситуация с коммунальны-
ми платежами», и выросла с 2–3% до 17–20%. 
Но даже там, где платят исправно, собранные 
деньги зачастую не используются на ремонт, а 
«морозятся»: «иногда до 90% собранных за год 
средств откладывается региональными опе-
раторами на будущее», признала г-жа Демчен-
ко (огромные остатки, например, в Тверской и 
Ростовской областях). Правительство решило, 
что следует зафиксировать законом уровень 
средств, которые можно оставить «в заначке». А 
еще в правительстве работают над исполнением 
поручения президента о введении ответствен-
ности глав регионов за неисполнение программ 
капремонта и за соблюдение сроков работ… 

Решения КС обжалованию не подлежат и 
обязательно должны быть исполнены. Правда, 
закон не прописывает, в какой именно срок ис-
полнены. Некоторые предписания судей «висят 
в воздухе» годами. Похоже, прошлогоднее тре-
бование прописать механизм обеспечения прав 
граждан, получивших в 90-е годы от государства 
в собственность неотремонтированные кварти-
ры, ждет та же судьба.

Марина ОЗЕРОВА.

Как блогер раскалывает  
ряды КПРФ
Никому, кроме Верховного суда, пока не 
известно, сможет ли Алексей Наваль-
ный поучаствовать в выборах Президен-
та России, но уже становится очевидно, 
что блогер нашел запасной аэродром 
для продолжения своей политической 
карьеры. Это КПРФ. Есть даже вер-
сия, что Навальный метит не просто в 
политбюро, а напрямую в преемники 
угасающего Зюганова. И у него в этом 
контексте есть очень видные союзники 
в компартии. Например, руководитель 
московского городского отделения и 
член ЦК Валерий Рашкин и руководи-
тель фракции КПРФ в Мосгордуме, кан-
дидат в мэры Москвы Андрей Клычков.

Перед выборами в Госдуму ответственным 
за кампанию в Москве был назначен Валерий 
Рашкин. Как человек креативный, он попытался 
получить опору еще и в либеральном лагере. 
Тогда городское партийное отделение объявило, 
что планирует пригласить для участия в дебатах 
и праймериз, которые коммунисты проведут на 
территории Москвы, Алексея Навального и его 
сторонников. Блок коммунистов и навальновцев 
Рашкин окрестил поэтично «штабом революции», 
который призван создать фронт «За перемены». 
После того как объявление прозвучало, воз-
никла загадочная ситуация, которую аналити-
ки трактовали по-разному. Одни говорили, что 
Навальный отказался сам, хотя блогер этого 
ни разу не подтвердил. Другие полагают, что в 
последний момент Зюганов запретил Рашкину 
этот «революционный эксперимент». Была и 
конспирологическая версия: что это Клычков, 
который, очевидно, борется с Рашкиным за гла-
венство в Москве, насоветовал старшему това-
рищу Навального, чтобы метнуть в конкурента 
гнев Зюганова, непонимание части избирателей 
и подставить Валерия Федоровича. Так или ина-
че, те выборы Рашкин провалил, получив самый 
худший результат в столице за всю историю 
существования партии.

Третью, конспирологическую версию, по-
хоже, опровергает само время. Если Клычков 
хотел подставить Рашкина Навальным, то зачем 
ему теперь подставляться самому? Ведь после 
того, что было объявлено: кандидатом в мэры 
Москвы от КПРФ на выборах 2018 года будет 
Клычков, Навальный сообщил, что поддержит 
на выборах именно его.

Вообще дружба между Навальным и вторым 
по значимости коммунистом московского регио-
нального уровня реально присутствует и под-
тверждается документально. Когда Навальный 
баллотировался на выборах мэра Москвы в 2013 
году и требовалось пройти через муниципаль-
ный фильтр, то именно коммунисты добросали 
ему необходимых голосов для регистрации в 
качестве кандидата. А Клычков еще и помог на-
писать предвыборную программу Навального. 
Но опять же единства по вопросу о Навальном в 
рядах КПРФ не было. В то же время коммунисты 
запустили публичную акцию «Ни одного голоса 
Навальному».

То есть Алексей стал своего рода катали-
заторам раскола в рядах компартии.

Кстати, если заглянуть в историю чуть по-
глубже, то Навальный прошел по всему спектру 
нашей политической палитры справа налево и 
обратно. Он был близок к коммунистам, состоял 
в «Яблоке», из которого его громко изгнали за 
связи с националистами, работал в СПС, работал 
и помощником губернатора, а это, как ни крути, 
— партия власти... Рыба ищет, где глубже.

Навальный у нас — один из самых подвижных 
политиков. Вопреки периодически возникающей 
подписке о невыезде он достаточно мобильно 
передвигается и неплохо осведомлен о поло-
жении в стране и нашем достаточно убогом пар-
тийном строительстве. А партия для него — это 
инструмент продвижения. В «Единой России» 
его, очевидно, пока не ждут, а из всех осталь-
ных реальная, разветвленная организационная 
структура и сотни тысяч не фейковых членов есть 
только у КПРФ. Ну и где еще делать карьеру? Осо-
бенно с учетом того, что Геннадий Андреевич — 
не вечный двигатель и в ближайшие годы может 
попроситься на заслуженный отдых.

Вопрос только в том, допустит ли Кремль 
внедрение блогера в КПРФ. Потому что если 
помножить его таланты публичного политика 
на уже готовенький партийный ресурс — это 
может стать серьезной силой. А Зюганов-то 
тем и хорош, что никаких опасных выходок не 
предпринимает.

Тут можно предположить и обратный вари-
ант. Навального неоднократно уже подозревали, 
что он исполняет заказы власти. Может быть, его 
публичная близость к КПРФ как раз и направлена 
на то, чтобы ослабить коммунистов — раздробить 
их электорат? А признаки этого уже видны, и за 
примерами далеко ходить не нужно. На днях 
перед Госдумой коммунисты провели пикет с 
сатирическим плакатом, на котором были изо-
бражены Алексей Навальный, Геннадий Зюганов, 

Валерий Рашкин, Андрей Клычков и кто-то по-
хожий на Мистера-Твистера. Ну лозунг понятен: 
«Позор такому союзу».

Провел эту акцию еще один претендент на 
высокое место в коммунистической иерархии — 
Андрей Карелин, который объявил себя членом 
ЦК Объединенной компартии. Плакат и сам пикет 
он прокомментировал так: «Это очень странный 
симбиоз между людьми, называющими себя 
руководителями коммунистической партии и 
либералами-антикоммунистами». 

В общем, вероятность того, что Наваль-
ный — всего лишь динамит, который призван 
разорвать коммунистическое движение изнутри, 
существует.

Впрочем, у одного из самых первых лиц 
партии, секретаря ЦК КПРФ Сергея Обухова, 
другое мнение:

— Мы к поддержке со стороны Навального 
относимся хорошо, — сказал он корреспонденту 
«МК». — Хоть нас Навальный поддержит, хоть 
Хирург, хоть Паук — мы будем в любом случае 
это приветствовать. Они — такие же избиратели, 
как и товарищ Собянин. И если они решаются нас 
публично поддержать — то и слава богу. Это же 
наши голоса, а никаких обязательств от нас их 
поддержка не требует.

— Но поддержка со стороны Навального 
вызвала целую акцию протеста со стороны 
части коммунистов... Такая помощь вам не 
навредит?

— ЦК КПРФ эту акцию не организовывал. А 
если мы знаем, что эта акция организована на-
шими оппонентами (а мы знаем это), то она только 
консолидирует наш электорат. У нас богатый 
опыт борьбы с партией власти, и мы прекрасно 
понимаем, откуда берутся все самопровозгла-
шенные «объединенные ЦК». У власти в борьбе 
с нами очень узкий ассортимент исполнителей, 
поэтому вперед, мы на это посмотрим, конечно, 
без удовольствия, но и без ужаса. 

— А если Навальный не ограничится 

поддержкой Клычкова, а возьмет да и 
подаст заявление о вступлении в КПРФ 
— примете?

— Навальный подогревает интерес к нашей 
избирательной кампании, и это нас устраивает. 
Ну а для того чтобы вступить в КПРФ — нужно 
разделять нашу программу, исполнять устав 
партии. Я пока не видел, чтобы его действия 
соответствовали программе и уставу КПРФ. Мы 
же не берем всех из-под забора.

В общем, на самом верху компартии угрозы 
от Навального не видят, но и признавать своим не 
планируют. Однако не допускает ли сам Наваль-
ный в таком случае ошибку, связавшись с теми, 
кто не принимает его за своего? Об этом «МК» 
спросил у гендиректора Центра политических 
технологий Игоря Бунина.

— Я думаю, что у Навального нет таких ам-
биций, как стать видным человеком в иерархии 
КПРФ или посягнуть на место Зюганова. Он метит 
намного выше и ищет новые способы поддержки 
и раскрутки. Он был вторым человеком в Мо-
скве на выборах мэра 2013 года. Только вот как 
отреагируют бывшие избиратели Навального, 
которые в том году пришли за него голосовать и 
сотворили сенсацию, на то, что он стал поддер-
живать коммунистов, — покажет исключительно 
время. Я опасаюсь, что он сейчас совершает 
ошибку. Электорат, который хочет европейско-
го выбора и реальной демократии, может не 
простить Навальному похода к коммунистам и 
отвернуться от Алексея. С другой стороны, по-
скольку Навальный — человек гибкий, он может 
найти способ использовать игру с коммунистами 
в свою пользу.

На самом-то деле от Навального пока еще 
мало что зависит. Мяч на стороне руководства 
КПРФ. И принимать решение о том, подстилать 
свою партию под Навального или нет, — на дан-
ный момент предстоит только Зюганову. После 
советов с соратниками, конечно.

 Михаил ЗУБОВ.
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НАВАЛЬНОГО ЗАСЛАЛИ 
К КОММУНИСТАМ

ДЕНЕГ НЕТ, НО ВЫ РЕШАЙТЕ

Безвыходную ситуацию, в которой оказа-
лись жители нескольких населенных пунктов 
Московской области, можно сравнить пожалуй 
что с положением заключенного, несправедливо 
обвиненного в тяжком преступлении. Населе-
ние сразу трех районов — Балашихинского, 
Раменского и Солнечногорского — недавно 
неожиданно узнало, что живет в незаконно по-
строенных домах, которые подлежат немед-
ленной ликвидации. Поводом для такого пред-
писания стали многочисленные судебные иски 
«Транснефти», которая пожаловалась, что дома 
местных жителей находятся в непосредственной 
близости от ее трубопровода, в так называемой 
санитарной зоне. «Данные постройки создают 
угрозу жизни и здоровью граждан и нормальной 
эксплуатации опасного производственного объ-
екта», — прокомментировали «Вестям» свою 
позицию представители «Транснефти».

Парадокс такого поворота событий за-
ключается в том, что нефтепровод, о котором 
говорит компания, уже существует несколько 
десятилетий. То, что жить на этой территории 
нельзя, местному населению было невдомек до 
самого последнего времени, когда вдоль трассы 
были установлены информационные плакаты. 
Как всегда, оказалось, что «незнание законов 
не освобождает от их выполнения».

Но если разобраться, получившие участки 
для строительства жилых объектов люди следо-
вали всем буквам закона — проверяли земли на 
наличие обременений в районной администра-
ции, получали кадастровые паспорта и так да-
лее. Многие вкладывали в свои дома последние 
сбережение, например, семья Александровых,  
вложившая в свою мечту о комфортном доме на 
природе почти 17 миллионов рублей. Однако, 
когда вдруг выяснилось, что рядом с участком 
находится нефтепровод, их жилье фактически 
обесценилось. На первый взгляд, логично будет 
обратиться обратно в местную администра-
цию с вопросом, почему же так получилось. 

Но искать правду у чиновников оказалось бес-
полезно. Замначальника управления право-
вого обеспечения администрации Раменского 
муниципального района Ирина Гуляева считает, 
что прежде всего необходимо ознакомиться 
с документацией. «Не знаем, выдавались ли 
там разрешения на строительство, на ввод в 
эксплуатацию, предоставлялся ли земельный 
участок администрацией», — отметила она.

Этот комментарий выглядит довольно 
странно, сейчас на сайте Вялковской админи-
страции представлена схема с утвержденной 
в октябре 2016 года 125-метровой санитарной 
зоной нефтепровода. В ее черте нельзя ниче-
го строить без разрешения эксплуатирующей 
компании, однако на этой территории уже стоят 
около 30 домов. «Представители компании не 
могут объяснить, почему спохватились только 
сейчас и годами не замечали строительство. 
Компенсации не обещают, хотя каждая семья 
платила немалые деньги за сотки, да еще и 
дома предлагают снести за свой счет, передает 
корреспондент «Вести-Москва».

Представители нефтетранспортной мо-
нополии, по всей видимости, не собираются 
идти навстречу жителям Подмосковья, которые 
рискуют из-за казуистики бюрократической 
машины оказаться на улице. Несмотря на то 
что у компании есть прекрасная возможность 
спасти ситуацию за счет модернизации нефте-
провода — местные жители просят перенести 
нефтепровод подальше от жилых домов, тем 
более что трубу можно даже не двигать, а закатать 
в дополнительный слой бетона, сократив тем 
самым площадь санитарной зоны, и тогда никому 
не нужно будет расставаться с жильем.

Но, видимо, у «Транснефти», чистая прибыль 
которой по РСБУ в прошлом году выросла вдвое 
и превысила 30 млрд рублей, денег на такие 
мелочи не предусмотрено. Возможно, поэтому, 
по данным «Москва 24», «в эксплуатирующей 
компании ответили, что жители деревни могут 
реализовать эту идею только за свой счет».

Роман НИКОЛАЕВ.

СИТУАЦИЯ
Десятки семей в Балашихинском, 
Раменском и Солнечногорском райо-
нах Подмосковья рискуют лишиться 
последнего жилья. По решению суда, 
их дома подлежат сносу, так как нахо-
дятся в санитарной зоне трубопровода 
«Транснефти». Не ясно одно, почему за 
40 лет существования этого объекта ни 
компания, ни местная администрация 
не предупреждали об этом местных 
жителей, которые за прошедшие годы 
успели здесь построить дома и обзаве-
стись хозяйством.

НЕФТЕПРОВОД МОЖЕТ 
ОСТАВИТЬ ЛЮДЕЙ БЕЗ КРОВА
Жителям Подмосковья 
предлагают снести дома 
за свой счет

СЕГО ДНЯ

ВЕСНА — ТОТ ЕЩЕ ОВОЩ
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    Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой газеты», 
специально для «ЭВ».

На первый взгляд ФРС никаких за-
гадок не загадывала. Все ждали, 
что она поднимет ставку — она и 
подняла базовую процентную став-
ку до 0,75–1% годовых с уровня в 
0,5–0,75%. С шагом подъема тоже 
все было прозрачно и ожидаемо. 
Так какие же тут загадки?

Действительно, сама по себе новая ставка 
загадок не содержит. Но не зря к текстам коммен-
тариев по поводу решений ФРС интерес такой 
же, как и к цифрам самого решения. Помните, 
у Андрея Миронова был эстрадный номер, в 
котором он утверждал: «У меня слова не главное, 
у меня танец главное»? Примерно так же и с мар-
товским заседанием ФРС. Слова комментариев 
оказались важнее самой новой ставки.

Самое время обратиться к загадкам. За-
гадка первая: ставка ФРС выросла, а доллар 
— нет. Загадка вторая: ставка ФРС выросла, а 
нефть, вместо того чтобы подешеветь, подоро-
жала. Загадка третья: ФРС поддержала рубль, 
с чего бы это?

Загадок много, а отгадка общая. Рынки пере-
заложились на доллар. Все настолько уверовали 
в то, что ФРС непременно повысит ставку, что не 
просто заложили это в текущие котировки, но и 
доложили кое-что сверху, руководствуясь тем, 

что ФРС может перейти на бег при повышении 
ставки. Однако члены комитета по открытым 
рынкам ФРС четко подтвердили, что подъемов в 
этом году, как и было обещано, осталось только 
два. Вот доллар и не подорожал. 

То же самое с нефтью. Обычно доллар и 
баррель сидят на качелях: цена доллара вверх 
— цена барреля вниз. И наоборот. А тут качели 
кажутся сломанными, но это не так. Все дело в 
том, что решение ФРС охладило некоторые ожи-
дания. Раз доллар встретил это решение слегка 
перегретым, то реакция на решение вполне за-
кономерна — нефть подорожала. 

Игра, конечно, продолжается. Все может 
измениться. И первым фактором перемен в про-
гнозе ФРС может стать бюджетная политика 
Дональда Трампа. Если президент простиму-
лирует рост цен в американской экономике, то 
ФРС может и передумать. Все будет зависеть от 
конкретных цифр. 

А теперь про рубль. С одной стороны, от-
гадка уже прозвучала: ФРС поддержала рубль, 
потому что ее решение вызвало подорожание 
нефти. Но это еще не все. 

Мы наблюдаем странный феномен: рубль 
увеличивает число степеней своей свободы от 
цены нефти. Он, конечно, по-прежнему с ней 
связан, но длина условного «поводка» заметно 
выросла. Между тем связь с нефтью в принципе 
должна означать, что перспективы рубля, мягко 
говоря, неблестящие. Текущий уровень нефтяных 
цен уже чреват второй волной «сланцевой рево-
люции». Поэтому в ОПЕК могут решить, что пора 
получить на рынке то, что можно, и побыстрее. 
Предпочтение благ настоящих благам будущим 
в этом случае означает отказ от дальнейшего 
сокращения добычи. Тогда цены откатятся вниз 
до границы, когда сланцевая добыча станет не-
рентабельной. Но технология развивается, и 
сланцевая добыча дешевеет. 

А рубль держится. Поддержка — в жесткой 
политике ЦБ. Ее следствие — высокопроцентные 
российские бумаги, привлекающие и иностран-
ных инвесторов. Но этот источник действует, 
пока деньги не подорожают на Западе. ФРС 
показывает, что там отсчет к подорожанию уже 
пошел. Даже если Банк России свою ставку не 
снизит, будущее рубля тревожно.
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

ЗАГАДКИ ФРС: СТАВКА 
ВЫРОСЛА, А ДОЛЛАР — НЕТ

ОБЧИСТИТЬ БАНКОМАТ ЗА 10 МИНУТ 

Что ждет рубль?

Новый бесконтактный вирус грабит не счета граждан, а сами банки

СПАД ПОШЕЛ НА РЕКОРД

ПОЧЕМ ПОЛУОСТРОВ ДЛЯ НАРОДА...
ЗЛОБА ДНЯ

Госдума приняла закон о выплатах по ОСАГО 
Госдума приняла закон, устанавливающий способ возмещения по ОСАГО в виде ремонта 

автомобиля вместо денежной выплаты. Закон касается только физлиц и вступит в силу через 
30 дней после официального опубликования, он действует только в отношении новых до-
говоров ОСАГО. Теперь выплата по ОСАГО по умолчанию проходит в виде ремонта машины. 
Деньги можно получить лишь в исключительных случаях: при полном разрушении автомобиля, 
превышении стоимости ремонта над лимитом возмещения по ОСАГО (400 тыс. руб.), если 
потерпевший не согласен доплатить. Деньги выплатят также в случае гибели потерпевшего 
в ДТП или причинения тяжкого или средней тяжести вреда его здоровью. Претендовать на 
денежную выплату смогут инвалиды на основании договоренности потерпевшего со стра-
ховщиком. Автовладелец сможет потребовать деньги, если страховая компания не может 
провести ремонт. 

Ремонт по ОСАГО пройдет только с использованием новых запчастей, если автовладелец 
сам не согласится на использование бывших в употреблении или восстановленных деталей. 
Срок ремонта не должен превышать 30 рабочих дней. Станция автотехобслуживания для 
проведения ремонта должна находиться на расстоянии не более 50 км от места ДТП или 
места жительства потерпевшего. Потерпевший может выбрать станцию ремонта, но только 
из предложенного страховщиком списка. Автовладелец имеет возможность отремонтиро-
вать машину на станции, с которой у страховщика нет договора, но только по письменному 
согласованию со страховщиком. 

Что касается ремонта машин в возрасте до двух лет на гарантии, то страховщик должен 
провести ремонт у официального дилера. Если станции официальных дилеров не значатся 
в списке партнеров страховой компании, а автовладелец не согласится на ремонт на неав-
торизованной станции, то ему выплатят деньги. 

Гарантия на ремонт составит шесть месяцев, на кузовные и лакокрасочные работы — 
12 месяцев. Ответственность за ремонт несет страховщик. Теперь при натуральной выплате 
потерпевший не обязан доплачивать за износ запчастей (замену старых деталей на новые). 
При денежном возмещении разницу в стоимости новой и бывшей в употреблении деталей 
(износ) вычтут из выплаты. Закон предусматривает прямое возмещение убытков на кол-
лективные столкновения (более двух машин). Это означает, что потерпевший обращается 
за выплатой к своему страховщику, а не к страховщику виновника ДТП, а затем страховые 
компании рассчитываются между собой. 

  Анна БОБКОВА

16 марта в Москве состоялся 
Съезд Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП), на котором были на-
граждены лучшие отечественные 
компании. Жюри конкурса высоко 
оценило темпы промышленного 
роста, работу в направлении сни-
жения воздействия на окружаю-
щую среду и объем социальных 
программ Группы «ФосАгро», за-
нимающейся производством фос-
форосодержащих минеральных 
удобрений. Ей также не нашлось 
равных в деле поддержки россий-
ских аграриев. Диплом победите-
лю конкурса «Лидеры российского 
бизнеса: динамика и ответствен-
ность-2016» вручили в рамках 
Недели российского бизнеса, в 
которой принял участие глава го-
сударства Владимир Путин.

Напомним, всероссийский конкурс «Лидеры 
российского бизнеса» проводится под эгидой 
РСПП начиная с 1997 года. Он был организо-
ван промышленниками и предпринимателя-
ми с целью выявить и представить обществу 
компанию-лидера как по экономическим, так 
и по социальным показателям. «Динамичное 
развитие бизнеса», «Лучшие проекты по им-
портозамещению», «Развитие межсекторного 
партнерства в решении социальных проблем 
территорий», «Высокое качество отчетности в 
области устойчивого развития», «Достижения в 
области охраны труда и здоровья работников», 
«Развитие кадрового потенциала», «Экологиче-
ская ответственность» — это лишь ряд номина-
ций, по которым оценивали компании.

По итогам 2016 года Гран-при всероссий-
ского конкурса завоевала «ФосАгро». Диплом 
победителя был вручен генеральному директору 
компании Андрею Гурьеву. В свою очередь он 
заявил, что «главный приз престижного бизнес-
форума — заслуга всех работников наших пред-
приятий. Мы последовательно шли к данной 
награде, чтобы стать лучшей компанией России 
и мира в своем сегменте». По словам гендирек-
тора, в развитие компании было инвестировано 
свыше 200 млрд рублей. В текущем году Группа 
планирует завершить цикл крупных инвестиций, 
что позволит ей увеличить суммарный выпуск 
всех видов удобрений с высокой добавленной 

стоимостью к 2020 году до 8,5 млн тонн с 
6,1 млн тонн в 2014 году. «Таким образом, мы 
закладываем прочный фундамент дальнейшего 
развития и уверенно смотрим в будущее, забо-
тясь о продовольственной безопасности России 
и мира», — подытожил Гурьев.

Исполнительный вице-президент РСПП 
Виктор Черепов назвал компанию не иначе 
как «флагманом минерально-химической от-
расли России». «Поэтому организационный 

комитет РСПП впервые за время проведе-
ния данного конкурса принял решение о 
присвоении Гран-при», — пояснил решение 
Союза Черепов.

С решением учредителей премии слож-
но не согласиться. Эффективность бизнес-
проекта налицо. Ежегодно производственные 
показатели Группы по выпуску минеральных 
удобрений, кормового монокальцийфосфата и 
других продуктов увеличиваются на 10%. Для 
этого руководство компании реализовало ряд 
масштабных программ по модернизации про-
изводств. Например, реконструировало завод 
фтористого алюминия в Вологодской области, 
завершило строительство главного ствола №2 
с подземным комплексом дробления в Мурман-
ской области, нового склада жидкого аммиака 
в Саратовской области, а также производства 
фосфорно-калийных удобрений в Ленинградской 
области. Компания также завершила проект 
строительства современного логистического 
портового комплекса «Смарт Балк Терминал» в 
порту Усть-Луга, при этом явно не думает оста-
навливаться на достигнутом и почивать на лаврах 
победителя конкурса. В 2017 году она поставит 
точку в самой масштабной в своей 16-летней 
истории инвестиционной программе, что может 
вывести ее на пьедестал крупнейшего в Евро-
пе производителя карбамида и минеральных 
удобрений в целом. Проектом предусмотрен 
запуск в череповецком химическом кластере 
производства аммиака мощностью 760 тыс. 
тонн в год и гранулированного карбамида — 
500 тыс. тонн в год. Объем инвестиций превы-
шает 65 млрд рублей. 

Группа поставляет готовый продукт в 100 
стран мира. А если говорить о присутствии ком-
пании конкретно на отечественном рынке, то 
тут она занимает первое место. Четверть всех 
удобрений, внесенных на российские поля, про-
изведена на ее предприятиях. 

Группа также принимает самое активное уча-
стие в социальном развитии России . Например, 
в ряде крупных программ в сфере образования 

и здравоохранения. А ежегодные расходы на 
благотворительные и социальные проекты ис-
числяются более чем 3 млрд рублей.

За последние 3 года компания направила 
более 4 млрд рублей на реализацию проек-
тов по улучшению условий труда и повышению 
промышленной безопасности, на расширение 
социальных гарантий для своих сотрудников, а 
также на строительство жилья для них.

Следует отметить желание управленцев 
компании самим взрастить достойных работни-
ков для своего предприятия. Мало того что ком-
пания поддерживает образовательные програм-
мы в рамках проекта «Дети России образованны 
и здоровы — ДРОЗД», она также занимается 
подготовкой высокопрофессиональных кадров, 
создав свои «ФосАгро-классы». В них ученики 
старших классов получают углубленные знания 
по специальной программе, ориентированной 
точечно на будущую специальность.

Совместно с правительством Мурманской 
области и мэрией Кировска компания построила 
горнолыжный курорт «Большой Вудъявр», что за 
пятилетний период увеличило местный турпоток 
более чем на 300%. Горнолыжные трассы, серти-
фицированные FIS, общей протяженностью более 
35 км, не могут оставить равнодушными люби-
телей зимнего отдыха. В дальнейшем компания 
совместно с региональными властями планирует 
реализовать инвестиционный план по созда-
нию территории социально-экономического 
опережающего развития в Кировске, что позво-
лит привлечь порядка 259 млн рублей частных 
инвестиций, а также создать около 263 новых 
рабочих мест.

К значительным достижениям Группы следу-
ет отнести работу, направленную на поддержку 
молодых ученых, совместно с ЮНЕСКО и Между-
народным союзом теоретической и прикладной 
химии. Помимо прочего, предприятия Группы 
относятся к экологически безопасным, а их воз-
действие на окружающую среду снизилось до 
значений, заложенных в Европейские справоч-
ники наилучших доступных технологий.

«ФосАгро» получила Гран-при в конкурсе РСПП «Лидеры российского бизнеса»

ПРОИЗВОДСТВО МИНЕРАЛЬНЫХ УДОБРЕНИЙ —
САМЫЙ ДИНАМИЧНЫЙ БИЗНЕС РОССИИ

Президент РСПП Александр 
Шохин вручает награду 
генеральному директору 
ПАО «ФосАгро» Андрею Гурьеву.

Из официальной статистики 
следует, что больше всего в 
феврале просела добыча по-
лезных ископаемых — минус 

6,2% в сравнении с январем, более чем на 10% 
сократилось производство одежды и пластмасс, 
стекла — на 11,6%, строительных блоков — на 
15,6%, аккумуляторов — на 25,4%, а газовых 
турбин — почти вдвое. Кроме того, по отношению 
к февралю прошлого года обвал продемонстри-
ровала обрабатывающая промышленность, 
то есть производство товаров повседневного 
спроса (-5,1%) — начиная от продуктов питания 
и заканчивая бытовой химией.

Отчасти спад объясняется календарным 
фактором: в феврале 2017 года было на два 
рабочих дня меньше, чем в високосном 2016-м. 
Впрочем, даже с учетом календарной коррек-
тировки сжатие производства составило 1,5% 
и стало максимальным с конца 2015 года. Такое 
положение дел категорически не устраивает 
почти половину отечественных производств. 

По данным опроса ВШЭ среди топ-
менеджеров крупного бизнеса, главной про-
блемой, тормозящей промышленный рост, ру-
ководители предприятий называют недостаток 
платежеспособных покупателей. О дефиците 
спроса заявляют 51% респондентов, а еще 39% 
жалуются на высокие налоги и издержки, из-за 
которых не хватает средств на модернизацию 
производств. Кроме того, в последнее время 
нарастает дефицит кадров в высокотехноло-
гичных отраслях: 34% компаний в сегменте про-
изводства машин и оборудования испытывают 
недостаток квалифицированных сотрудников. 

Между тем промышленный спад стал пол-
ной неожиданностью для экономки. Основываясь 
на январском всплеске спроса и производства, 
аналитики и чиновники экономического блока 
ожидали в текущем году роста ВВП на уровне 

2%. Однако оценки индекса промышленного 
оптимизма Института экономической политики 
им. Гайдара в марте 2017-го свидетельствуют, 
что динамику спроса, спровоцированную одно-
разовыми пенсионными выплатами в январе, 
промышленники сильно переоценили и теперь 
столкнулись с проблемой сбыта продукции.

Вместе с тем аналитики отмечают, что в 
февральской статистике индекса промышлен-
ного производства не обошлось без резких 
перепадов. Например, обрабатывающая про-
мышленность упала в годовом измерении, но 
почти на столько же выросла в месячном. «Такая 
тенденция выглядит тревожной, поскольку вну-
треннее производство не успевает за спросом 
в условиях ограниченного импорта, — полагает 
старший аналитик компании «Альпари» Анна 
Бодрова. — Этот фактор впоследствии может 
способствовать увеличению инфляции вопре-
ки стратегиям ЦБ». По словам собеседницы 
«МК», перепады в показателях промышленного 
производства показывают, как сложно реаль-
ному сектору выживать в условиях отсутствия 
устойчивых заказов, обновления мощностей и 
доступных кредитных средств. 

Без промышленного роста выход из эконо-
мического кризиса проблематичен, уверены экс-
перты. «Сам по себе сектор промпроизводства 
может показывать крайне неоднородные резуль-
таты помесячно даже в условиях умеренного 
роста экономики. Но рано или поздно отсутствие 
поддержки ВВП со стороны промышленности 
сократит возможность укрепления темпов ро-
ста. Чтобы промышленность производила, она 
должна представлять себе конечный устойчи-
вый спрос, а это практически невозможно, пока 
каждый третий россиянин живет на минималь-
но возможную сумму дохода», — говорит Анна 
Бодрова.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

  Ирина БАДМАЕВА

Ограбление банкоматов — основ-
ной источник доходов хакеров. И в 
этом вопросе они постоянно совер-
шенствуются. Раньше, чтобы снять 
чужие средства, им нужно было 
установить на оборудование специ-
альный аппарат для считывания 
данных банковских карт. Теперь же 
злоумышленники похищают деньги 
с помощью специального компью-
терного вируса. 

Причем его цель — даже не средства дер-
жателей «пластика», а купюры в банкоматах. 
Для этого мошенник набирает известный только 
ему код, и оборудование выдает ему крупные 
банкноты. Как поясняют эксперты, выявить бес-
контактный вирус затруднительно, а значит, найти 
противоядие также сложно. По их прогнозам, 
если не предпринять срочные меры, банки могут 
потерять около $2 млрд.

Грабить банкоматы посредством бескон-
тактного вируса — практика, распространенная 
за рубежом. Считается, что такой способ хищения 
средств зародился в Мексике, а затем «инфек-
ция» перекинулась на США. Не осталась нетро-
нутой и Европа, потери которой от хакерских 
атак оценивают в $300–400 млн. Как отмечают 
эксперты, европейцы оперативно реагируют на 
подобные нападения со стороны компьютерных 
мошенников. В результате им удается обойтись 
малой кровью. Причем если потери оказываются 

ниже, чем стоимость переоборудования банкома-
тов, то тогда кредитные организации предпочи-
тают страховать эти устройства от хищения. Если 
же потери выше — банкоматы переоборудуют, 
заменяют замки и ключи на них и привлекают 
антивирусных специалистов, чтобы «вычистить» 
оборудование. 

В России же такая мошенническая схема 
обнаружена впервые. «Мы всегда, когда говорили 
о скимминге, отмечали, что злоумышленник дол-
жен поставить что-то на банкомат, теперь новая 
технология появилась», — сообщил заместитель 
начальника главного управления безопасно-
сти и защиты информации Банка России Артем 
Сычев. 

Впрочем, раскрывать подробности, кото-
рый из банков первым подхватил вирус, в ЦБ не 
стали. Как поясняют в регуляторе, «банкам даны 
рекомендации, как обезопасить себя и клиентов 
от новой угрозы. 

А угроза действительно серьезная. Дело 
в том, что этот вирус не имеет файлового тела 
и находится в оперативной памяти банкомата. 
Поэтому его не могут выявить антивирусные 
программы и он может жить в устройстве долгое 
время. Для этого злоумышленники взламывают 
банковскую систему, затем проникают в компью-
тер сотрудника, который курирует банкоматную 
сеть. И оттуда уже непосредственно внедряют 
вирус в устройства по выдаче денег. 

Как пояснили «МК» в Group-IB, которая за-
нимается расследованием кибер-преступлений, 
тактика похожа на работу группировки Cobalt. 
Напомним, в течение 2016 года эта хакерская 

группа атаковала банки в России, странах СНГ, 
Великобритании, Польше, Германии, Испании, 
Нидерландах, Румынии, Малайзии и на Тайва-
не. «Кратчайшее время получения полного кон-
троля над сетью банка, которого добились эти 
злоумышленники, — 10 минут. После заражения 
вредоносной программой злоумышленники, вы-
ражаясь простым языком, обретали контроль над 
сетью банкоматов и могли заставить их выдавать 
все содержащиеся купюры», — сообщили «МК» 
в пресс-службе Group-IB. 

Теперь же хакеры еще больше усовершен-
ствовали свой способ наживы. При определенной 
комбинации цифр, которую знает только сам 
мошенник и подобрать которую на клавиатуре 
почти невозможно, банкомат выдаст злоумыш-
леннику содержимое первой кассеты, в которой 
хранятся крупные купюры. 

Между тем, как сообщает ряд СМИ, в пер-
вую очередь поражены были устройства круп-
нейшего производителя банкоматов — NCR. 
Впрочем, отказываться от этой марки банкиры 
не собираются. Дело в том, что все банкоматы 
работают на операционной системе Windows. 
«Поэтому может возникнуть прецедент с раз-
бирательствами с Microsoft, с требованиями 
устранить уязвимости. Пока подобного не было, 
но, если ущерб банков будет расти, это логичный 
шаг», — комментирует аналитик «Алор Брокер» 
Кирилл Яковенко. 

Кроме того, по его словам, как правило, 
распространению таких вирусов все же пред-
шествует утечка информации из банка. «Полно-
стью бесконтактным вид мошенничества нельзя 
назвать. Преступникам необходимо провести 
предварительную работу по проникновению в 
сеть банкоматов, и здесь не обойтись без помощи 
изнутри кредитной организации. Выход из такой 
ситуации — оперативная работа по предотвра-
щению преступлений, внедрение в сообщества 
хакеров, занимающихся этими преступлениями, 
профилактика», — считает Яковенко. 

По данным МВД, в 2015 году удалось предот-
вратить кражи на 1,5 млрд руб. «Полагаю, что в 
этой сфере соотношение раскрытых и нерас-
крытых преступлений составляет примерно 1 к 
30, поэтому можно говорить, что банки теряют на 
киберпреступлениях около 30–45 млрд рублей, 
или $500 млн в год. То, что вирус передается 
бесконтактно, увеличит скорость его распро-
странения и может привести к росту потерь до 
$1–2 млрд в год», — полагает эксперт. 

Далее специалисты проводят 
параллель между введенным 
Россией в 2014 году продо-
вольственным эмбарго и де-

нежными потерями населения и приходят к 
такому выводу: воссоединение полуострова с 
нашей страной ежегодно забирает у каждого 
гражданина по 4,4 тыс. рублей. В среднем 
на эту сумму, согласно отчету, увеличились 
затраты российских потребителей начиная 
с 2014 года. «Оценки проводились на основе 
сравнения фактических и прогнозных (в усло-
виях отсутствия эмбарго) цен», — следует из 
мониторинга. Стоимость санкционных про-
дуктов из стран, не попавших под российский 
запрет, выросла в среднем на 3%, а ценник на 
несанкционные товары подпрыгнул в целом 
на 2,9%.

«Около 300 рублей в месяц с человека. 
Нельзя сказать, что это очень неожиданно, — 
считает главный научный сотрудник Центра 
агропродовольственной политики РАНХиГС 
Василий Узун. — Мы поменяли импорт дешевой 
продукции либо на товары из стран, которые 
продавали немного дороже, либо на отече-
ственную продукцию, которая, конечно же, 
была дороже. Да, все ругаются, что окорочка 
американские нехорошие, но они стоили зна-
чительно дешевле, чем отечественные».

В то же время сотрудник РАНХиГС считает, 
что положительно санкции влияют на сельхоз-
производителей. Они нарастили производство, 
но все уперлось в покупательную способность 
населения. «За эти 2–3 года с момента введе-
ния эмбарго мясо птицы, свинина вырастали в 
цене. Покупательная способность населения 
упала, приобретать перестали, цены пошли 
вниз, — говорит Узун. — У производителей 
возникли новые проблемы. Куда девать то, что 
произвели. Внутренний рынок удовлетворен 
и даже перенасыщен, поэтому дальше расти 
такими темпами просто невозможно. Надо 
осваивать другие рынки, а не заботиться только 
об импортозамещении».

Согласно мониторингу, пик роста цен и 
падения объемов потребления пришелся на 
первые полгода-год после введения продо-
вольственных ограничений. Следуя этой логи-
ке, еще в 2015 году ситуация пошла на поправку. 
Но создатели отчета и данный положительный 
момент постарались принизить: «Этот факт 
является существенным с точки зрения реали-
зации политики импортозамещения: введение 
эмбарго дает преимущества производителям 
лишь в краткосрочном периоде, в долгосрочном 

же влияние эмбарго на показатели рынка сни-
жается», — подчеркивают эксперты.

Ознакомившись с результатами эконо-
мического мониторинга, зампред комитета 
Совета Федерации по продовольственной по-
литике и природопользованию Сергей Лисов-
ский назвал авторов мониторинга «скрытыми 
врагами» нашей страны. Он отметил положи-
тельные стороны контрсанкций, о которых они 
умолчали. «Россия ввела продовольственное 
эмбарго, когда поняла, насколько циничны 
наши западные друзья и насколько опасно им 
доверяться и отдавать под контроль свой про-
довольственный рынок, — рассказал эксперт 
«МК». — Мы осознали, что полностью провали-
ли собственное производство плодоовощной 
продукции и молока. За годы этих санкций 
нам удалось создать тенденции к увеличению 
собственного производства. В последние два 
года в России произошел стремительный рост 
количества теплиц. Если все будет так идти в 
следующем году, мы полностью в зимний пе-
риод обеспечим себя огурцами, чего никогда 
не было».

Вывод сенатора однозначен — контрсанк-
ции помогли российскому сельхозпроизвод-
ству, а также производителям свинины и мяса 
птицы. Что же касается роста цен, они под-
нялись в первую очередь не из-за продоволь-
ственного эмбарго, а из-за курса доллара, о 
чем авторы исследования умалчивают. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Доходы по облигациям 
освободят от НДФЛ 
Депутаты ГД приняли во втором чтении 

проект закона об освобождении от налога 
на доходы физических лиц (НДФЛ) средств 
в виде дисконта, полученных при погашении 
обращающихся облигаций российских компа-
ний. Согласно документу, от НДФЛ освобож-
даются доходы в виде дисконта, получаемые 
при погашении обращающихся облигаций 
российских организаций, номинированных 
в рублях и эмитированных в период с 1 ян-
варя 2017 г. по 31 декабря 2020 г. Кроме того, 
устанавливается новый порядок определения 
налоговой базы в отношении купонного дохода 
по корпоративным облигациям. Так, такие 
доходы будут попадать под налогообложение 
только в случае превышения суммы выплаты 
купона над суммой процентов, рассчитанной 
исходя из номинальной стоимости облигаций 
и ставки рефинансирования ЦБ, увеличенной 
на 5 процентных пунктов. По мнению авторов 
законопроекта, предлагаемые меры позволят 
обеспечить равные условия налогообложения 
процентных доходов физических лиц от инве-
стиций во вклады в банках и в обращающиеся 
корпоративные облигации.

Счета за ЖКХ снизились 
на 10%
В прошлом году россияне сократили 

расходы не только на потребление продуктов 
питания, одежду, отдых и развлечения, но и на 
«коммуналку». По оценке экспертов, средний 
чек в крупнейших регионах РФ в прошлом 
году сократился на 10%. При этом в ряде 

субъектов жители смогли урезать расходы на 
«коммуналку» на 20–30%. Например, жители 
столицы сэкономили 10,7% своих расходов на 
ЖКУ, Краснодарского края — 17,9%, а в Татар-
стане населению удалось снизить расходы и 
вовсе на 36%. По традиции основной статьей 
расходов на ЖКУ считаются электричество, 
теплоэнергия и водоснабжение. По оценке 
Института народно-хозяйственного прогно-
зирования РАН, в 2005–2015 годах средняя 
цена газа выросла в 3,7 раза, а средний тариф 
на магистральный транспорт газа — в 3,5 
раза. При этом в три раза выросла конечная 
цена на электроэнергию, а средний тариф 
на передачу электроэнергии — в четыре 
раза. В общем, средние потребительские 
цены за последнюю декаду увеличились в 2,4 
раза. Сэкономить на этой строке расходов 
домохозяйствам удалось благодаря ряду 
нехитрых мер. Первая — счетчики, которые 
повсеместно стали устанавливать жители, 
оплачивая воду, газ и электроэнергию четко 
по своим показателям расхода. Счетчик тем 
выгоднее, чем больше человек прописано в 
квартире. Вторая мера сводится к общей эко-
номии потребления электроэнергии и воды 
на фоне сократившихся реальных доходов 
населения. Кроме того, расходы граждан на 
ЖКУ в среднем сократились из-за того, что 
растет число льготников — пенсионеров, 
ветеранов войны и труда. Эти категории на-
селения обычно платят за «коммуналку» по 
сниженному тарифу. Еще одним объяснением 
снижения чека за ЖКУ является улучшение 
платежной дисциплины самих граждан. На-
пример, растет популярность автоплатежей, 
которые позволяют не тратить деньги на штра-
фы за просрочку. 

  Ольга КВАСОВА

Московская область на треть 
снизила объемы продаж квартир в 
новостройках. На самом крупном 
в стране рынке жилищного строи-
тельства обнаружены признаки за-
товаривания: строят гораздо боль-
ше, чем граждане могут купить.

Подмосковный Росреестр в феврале зареги-
стрировал 6,09 тыс. договоров участия в долевом 
строительстве, что на 11% ниже показателей 
января 2017 года и на 41% ниже показателей 
аналогичного периода 2016 года. Статистика не 
удивила экспертов. Первичный рынок Московской 
области испытывает продолжительный спад 
с 2014 года. По словам председателя совета 
директоров компании «Бест Новострой» Ирины 
Доброхотовой, если два года назад в области 
было зарегистрировано 113,2 тыс. ДДУ, то по 
итогам 2016 года — только 83,2 тыс. 

Покупательский спрос постепенно пере-
текает из Подмосковья в Москву. «Если раньше 
дешевле 5 млн рублей в Москве почти ничего не 
предлагалось, сейчас уже есть варианты от 3 млн 
рублей. Например, небольшие квартиры-студии 
в новых недорогих проектах», — сообщила ру-
ководитель компании «ИРН-Консалтинг» Татьяна 
Калюжнова. По оценке специалистов, сейчас 
в области большая часть жилья на первичном 
рынке продается за 50–60 тыс. руб. за 1 кв. м, 
что фактически эквивалентно себестоимости 
строительства. Чтобы стимулировать спрос, ряд 
девелоперов уже отказались от традиционного 
весеннего повышения цен на объектах. 

Напомним, по данным Росстата, в Подмо-
сковье ежегодно вводится около 8 млн кв. м — 
это в 2,5 раза больше, чем в Москве и Санкт-

Петербурге. И спад покупательской активности 
может стать серьезной проблемой для строитель-
ной отрасли региона. На днях еще пять компа-
ний, строящих жилье в Подмосковье, признали 
проблемными, сообщила пресс-служба мини-
стерства строительного комплекса Московской 
области. Сейчас в реестре находится 112 про-
блемных застройщиков.

Интересно, что в зоне до 30 км от МКАД треть 
предложения приходится на пятерку городов-
лидеров (см. таблицу), подсчитали в компании 
«МИЭЛЬ-Новостройки». Несмотря на мораторий 
и ограничение строительства, в некоторых наи-
более крупных городах Подмосковья концен-
трация строительства по-прежнему остается 
очень высокой. 

Больше всего новостроек выставлено на 
продажу в Химках, где реализуется сразу 9,6% 
от всего предложения в Московской области 
(319,4 тыс. кв. м.). Два года назад первичный 
рынок города занимал 8,4% в совокупном пред-
ложении (299 тыс. кв. м). 

Еще 6,9% предложения приходится на 
объединенные Балашиху и Железнодорожный, 
где в совокупности реализуется 257,5 тыс. кв. м. 
В топ-3 попал Красногорск с рыночной долей 
6,4% (212,3 тыс. кв. м). 

На четвертом месте находятся Мытищи, на 

долю новостроек которого приходится 5% емко-
сти подмосковного рынка. И еще один город, в ко-
тором ведется активное строительство, — Лю-
берцы (136,1 тыс. кв. м). Доля предложения здесь 
составляет 4,1% от общей емкости рынка. 

«Сейчас на долю пяти городов-лидеров 
приходится 32% от совокупного предложения 
Московской области. Вполне понятно, что ли-
дерами являются города, расположенные в не-
посредственной близости от столицы, где есть 
железнодорожное сообщение и удобные трассы 
для выезда, что делает их привлекательными для 
покупателей», — отметила гендиректор компании 
«МИЭЛЬ-Новостройки» Наталья Шаталина.

По ее мнению, в будущем доля Химок умень-
шится из-за ограничений по выдаче новых раз-
решений на строительство, введенных в начале 
2016 года. На примере Балашихи, где и вовсе 
действует запрет на новое строительство, уже 
видно, что принимаемые меры дают результат. 
Если в 2014 году на первичный рынок Балаши-
хи (без учета Железнодорожного) приходилось 
5,1%, то сейчас только 3,1%. «Скорее всего, за-
стройщики сместят свой интерес в сторону Же-
лезнодорожного. Следовательно, тенденция, 
которая наметилась в 2016 году, по увеличению 
предложения в Железнодорожном только укре-
пится», — заключила эксперт. 

Города-лидеры по объему предложения 
№ Город Объем предложения, тыс. кв. м Доля рынка
1 Химки 319,4 9,6%
2 Балашиха + Железнодорожный 257,5 6,9%
3 Красногорск 212,3 6,4%
4 Мытищи 166,9 5%
5 Люберцы 136,1 4,1%

Источник: «МИЭЛЬ-Новостройки».

  Константин ИВАНОВ

Компании, работающие на россий-
ском рынке ЖКХ, имеют все шансы 
стать «впереди планеты всей» не 
только по темпам подорожания их 
услуг, но и с точки зрения пере-
дового технического оснащения. 
Оператор мобильной связи 
«МегаФон» протестировал и пред-
лагает им свою новейшую систему 
«умных» счетчиков. Она построена 
на базе новейших разработок в сфе-
ре «интернета вещей» и работает с 
использованием стандарта связи 
NB-IoT (Narrow Band IoT). Проект 
был создан совместно с компа-
ниями Huawei и «Большая Тройка». 
Заметим, что именно этот гигант ки-
тайского телекоммуникационного 
рынка стал партнером «МегаФона» в 
разработке стандарта NB-IoT, кото-
рый планируется в 2017 году ввести 
в коммерческую эксплуатацию в 
России. Компания готовится пред-
ставить на рынке «умные» счетчики 
сразу после запуска NB-IoT.

«Сегодня мы можем говорить о возникнове-
нии целого рынка технологий в ЖКХ, и решения, 
которые здесь появляются, потом находят при-
менение и в других отраслях, — считает заммини-
стра строительства и ЖКХ Российской Федерации 
Андрей Чибис. — Приход частного инвестора и 
определение четких правил игры способны сде-
лать сферу ЖКХ по-настоящему эффективной и 
клиентоориентированной. Профессиональный 
управленец, будь то инвестор или управляющая 
организация, заинтересован в автоматизации 
процессов, и, соответственно, снижении издержек, 
повышении управляемости и прогнозируемости 

работы. Представленное решение станет еще 
одним шагом на пути к повышению эффективности 
управления жильем и сможет повысить платежную 
дисциплину среди населения». 

Фактически, система, разработанная 
«МегаФон», представляет собой сеть автономных 
счетчиков потребления коммунальных ресурсов, 
устанавливаемых в квартиры или частные дома. 
Эти устройства самостоятельно отслеживают рас-
ход и в онлайн-режиме передают данные управ-
ляющей компании, либо поставщику энергии или 
воды. Сообщается, что устройства, использующие 
технологию NB-IoT, в том числе «умные» счетчики, 
могут непрерывно работать в течение десяти лет 
без замены аккумулятора, поддерживая беспере-
бойную передачу данных даже в помещениях с пло-
хими условиями для передачи сигнала мобильной 
связи. При этом цена такого устройства, по данным 
представителей «МегаФон», не превышает $5 или 
менее 300 рублей по текущему курсу. Потенциал 
российского рынка приборов интеллектуального 
учета, по оценкам ряда экспертов, превышает 
206 млн «умных» счетчиков. К 2020 году ожидается, 
что в нашей стране уже будут установлены порядка 
68 млн таких устройств. 

«МегаФон» последовательно развивает техно-
логии и вносит существенный вклад во внедрение 
инноваций в телекоммуникационную отрасль. Мы 
предлагаем комплексные высокотехнологичные 
решения под ключ, и это является частью нашей 
корпоративной стратегии. «МегаФон» первым 
в России представляет наиболее эффективное 
решение для строительства и ЖКХ на основе сети 

стандарта NB-IoT — «умные» счетчики. Мы увере-
ны, что запуск в коммерческую эксплуатацию этого 
решения ускорит цифровизацию и модернизацию 
отрасли благодаря снижению стоимости, сроков 
установки и обслуживания «умных» счетчиков, 
высокому уровню безопасности передачи данных 
и удобным аналитическим отчетам, упрощающим 
принятие решений», — отметила Наталья Тал-
дыкина, директор по развитию корпоративного 
бизнеса «МегаФона». 

Комплексная автоматизированная система 
коммерческого учета ресурсов (КАСКУР), соз-
данная «МегаФон», обеспечивает дистанционный 
сбор показаний с приборов учета электроэнергии, 
воды, газа, тепловой энергии, а также форми-
рование отчетов, контроль протечек и аварий-
ную сигнализацию в случае ЧП. С точки зрения 
поставщика ресурсов, она предполагает сразу 
несколько плюсов. Прежде всего, недобросо-
вестные жильцы лишаются возможности сообщать 
заниженные данные о расходе. Благодаря этому 
баланс потребления ресурсов в многоквартирном 
доме становится безошибочным и прозрачным, 
и становится понятным реальный расход энер-
гии на общедомовые нужды. Резко сокращаются 
издержки на обработку и анализ информации. 
При этом появляется возможность автоматически 
контролировать величину потерь и выявлять не-
штатные ситуации.

Для жильцов «умные» счетчики тоже оказы-
ваются полезным делом. В частности, добросо-
вестные жильцы перестают платить за хитрецов, 
занижающих объем своего потребления. Граждане 

освобождаются от необходимости самостоятельно 
снимать показания своих счетчиков и передавать 
управляющей компании. Вместо этого им будут 
лишь регулярно приходить СМС с результата-
ми потребления. Кроме того, жильцы получают 
возможность анализировать структуру исполь-
зования ресурсов в квартире в течение любого 
периода времени, а также настраивать сервис 
дополнительных уведомлений в соответствии с 
индивидуальными нуждами. 

«Мы видим большой потенциал технологии 
NB-IoT, которая обладает уникальными возмож-
ностями поддержки приложений для различных 
индустрий, в том числе ЖКХ. Объединение в 
экосистему возможностей производителей обо-
рудования, поставщиков сервисных платформ 
позволит создавать комплексные интегрирован-
ные IoT-решения, — рассказал Лю Либо, вице-
президент по операторскому рынку компании 
Huawei в России. — Сегодня можно отметить на-
чало создания такой экосистемы на российском 
рынке. Мы готовы применить в сотрудничестве 
с российскими операторами, разработчиками 
приложений и оборудования свой опыт работы с 
ведущими мировыми компаниями». 

В пресс-службе «МегаФона» подчеркнули, 
что представленный проект отличается комплекс-
ным подходом к переходу на интеллектуальную 
систему измерений в области ЖКХ. Решение от 
«МегаФона», Huawei и «Большой Тройки» охва-
тывает весь процесс, от производства счетчиков 
до установки платформы для сбора и анализа 
показаний. 

Оператор мобильной связи в кооперации с китайским гигантом телекоммуникационного
рынка протестировал систему умных счетчиков расхода воды, света и тепла

«МЕГАФОН» ПОДКЛЮЧИЛ ЖКХ К «ИНТЕРНЕТУ ВЕЩЕЙ»

— «Аппетит к риску» на глобальных рынках 
сильно вырос после относительно мягкого ком-
ментария главы ФРС. Волна покупок не обошла 
стороной и российский рынок, который к тому же 
сильно скорректировался от своих максимумов 
и выглядел довольно дешевым. Несмотря на то 
что ФРС повысила ставку сейчас и будет повы-
шать ее в дальнейшем, это уже заложено в цены. 
Но рынок опасался того, что на фоне ускорения 
инфляции регулятор будет действовать более 
агрессивно, например, повысив ставку в этом 
году не 3 раза, а 4–5 раз. Но после коммента-
рия Йеллен эти опасения ушли, что позитивно 

сказалось на рынках. На волне покупок пози-
тивную динамику показали практически все 
бумаги, но были и фавориты. Например, лучше 
других росли бумаги металлургов. Спрос на них 
подкреплялся еще и тем, что цены на металлы 
продолжают показывать хорошую динамику. 
Плюс ко всему приближается дивидендный 
сезон — и эти бумаги пользуются спросом как 
дивидендные истории. Также сильный рост 
показали некоторые бумаги в секторе элек-
троэнергетики, например, ОГК-2 или ФСК ЕЭС, 
которые перед этим сильно скорректировались. 
Хорошую динамку показали акции Сбербан-
ка, который традиционно рассматривается 
иностранцами как экспозиция на российскую 
экономику. К тому же Сбербанк показывает 
хорошие финансовые результаты.

Хуже рынка динамику показывали имена из 
нефтегазового сектора, например «Газпром» и 
«Роснефть». Рынок опасается, что цена на нефть 
может уйти еще ниже от текущих уровней, что 
давит на этот сектор.

В краткосрочной перспективе рынок будет 
получать поддержку со стороны глобальных 
инвесторов, которые активно наращивают экс-
позицию на рисковые активы. Поэтому покупка 
российских акций по-прежнему остается инте-
ресной идеей. Причем сейчас можно покупать 
как индексные имена, например Сбербанк, так 
и точечные идеи, например «Северсталь» или 
ГМК «Норникель».
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Публикация итогов заседания Фе-
дрезерва привела к ослаблению доллара на 
глобальном валютном рынке. Доходности 10-
летних treasuries снизились до 2,5% годовых, 
пара евро/доллар пытается достигнуть отметки 
в $1,08. На текущей неделе ожидаем движения 
пары евро/доллар в диапазоне $1,07–1,09.

Российский рубль укрепился по отно-
шению к американской валюте на прошлой 
неделе на 2,5%. Поддержку рублю оказы-
вал общий оптимизм на рынках в отношении 
валют развивающихся стран и постепенное 
приближение налогового периода. Отметим, 
согласно нашей модели, текущие уровни в 
российской валюте свидетельствуют о значи-
тельной переоценке относительно нефтяных 
котировок. На этой неделе при благоприятном 
внешнем фоне вполне допускаем снижение 
пары доллар/рубль в район минимумов этого 
года (56,50–57 руб./долл.). Однако на гори-
зонте ближайших недель видим риски ниве-
лирования текущей перекупленности рубля 
относительно нефтяных цен.

По окончании налогового периода, и в 
особенности в случае локального ухудшения 
«аппетита» к риску, данная переоценка в рубле 
может как минимум сократиться вдвое. При 
ценах на нефть в диапазоне 51–53 долл./барр. 
и в текущих макроэкономических условиях нам 
представляются более обоснованными уровни 
выше отметки в 60 руб./долл., нежели текущие 
значения рубля. На горизонте ближайшей пары 
месяцев эта переоценка, на наш взгляд, должна 
нивелироваться.

Михаил ПОДДУБСКИЙ, 
ведущий аналитик 
Промсвязьбанка:
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НОВОСТИ РЫНКОВ

ПОДМОСКОВЬЕ

IT-КОМПАНИИ ОСВАИВАЮТ «КОММУНАЛКУ»

УГРОЗА ЗАТОВАРИВАНИЯ

На очереди автомашины и детские игрушки 

Подмосковные новостройки 
плохо продаются

НЕДВИЖИМОСТЬ

  Сергей КРИВЯНСКИЙ

Телекоммуникационные гиган-
ты уже давно не ограничиваются 
только услугами мобильной связи. 
Компании успешно предоставляют 
скоростной Интернет, цифровое ТВ, 
охранные сигнализации. В послед-
нее время в сферу их интересов 
попали новые рынки. Особенно это 
заметно в сфере ЖКХ, транспорта, 
электронной коммерции и развле-
чений.

Новые ниши
За последние 15 лет ведущие игроки 

IT-индустрии совершили настоящий подвиг: 
впервые в истории компании из сектора теле-
кома потеснили по капитализации гигантов ми-
рового энергетического рынка, которые были 
вне конкуренции в ХХ веке. И уступать лучшие 
позиции на фондовом рынке, похоже, не соби-
раются. Они уверенно захватывают совершенно 
новые для себя ниши и меняют привычный уклад 
нашей жизни.

Секрет успеха известен — внедрение техно-
логий M2M (Machine-to-Machine), которые позво-
ляют машинам взаимодействовать с Интернетом и 
между собой. Например, банкоматы и платежные 
терминалы автоматически передают информацию 
по GSM-сетям (в том числе, если у них закончилась 
чековая бумага и наличность или же, наоборот, 
купюроприемники забиты под завязку и требуется 
приезд инкассаторов). M2M на основе ГЛОНАСС/
GPS все активнее используется в платежных си-
стемах, вендинге, телемедицине, энергетике, 
ЖКХ и сфере безопасности. Причем это касается 
не только охранных сигнализаций.

На днях жители Нью-Йорка, имеющие гад-
жеты на iOS и Android, получили возможность 
получать оповещения о происходящих в непо-
средственной близости от них преступлениях 
через специальное мобильное приложение Citizen. 
Южнокорейский мобильный оператор SK Telecom 
нашел решения, поднимающие на новый уровень 
образовательный процесс: в классах школ и ауди-
ториях университетов будут созданы виртуальные 
музеи и модели вселенной. Телеком-операторы 
положили глаз и на сферу развлечений. Например, 
умные игрушки CloudPets помогают родителям 
общаться с детьми. Подключившись к телефону 
или планшету с помощью Bluetooth, взрослые 
могут отправлять и получать сообщения через 
плюшевого мишку.

Революция 5G
Огромные перемены в жизни людей произой-

дут после внедрения пятого поколения мобильной 
связи, обещают эксперты. «Мы находимся на по-
роге невероятной революции, которая благодаря 

5G навсегда изменит наш мир. В этом новом 
мире каждый человек, каждое устройство, вне 
зависимости от того, где они находятся, будут 
обмениваться информацией в режиме реально-
го времени. В течение следующих 10 лет наше 
общество претерпит больше изменений, чем за 
последние 100 лет», — уверены в Ericsson. 

Новый формат таит и опасности, особенно 
для рынка труда. Дело в том, что после создания 
сети 5G роботы начнут отнимать работу у людей. 
Особенно это коснется логистики и ритейла. В 
CША большой популярностью пользуются ма-
газины, работающие без касс и очередей. И без 
продавцов. В прошлом году на Всемирном мо-
бильном конгрессе Ericsson презентовала роботов 
для переноса ящиков на винном производстве. 
И это только начало. 

В пекинском районе Хуайжоу идут масштаб-
ные полевые испытания сети 5G. К 2018 году пла-
нируется сформировать стандарт первой версии 
5G, а в 2020 году новая сеть будет запущена в 
эксплуатацию. Ericsson, Deutsche Telekom и SK 
Telecom объявили о развертывании первой в мире 
межконтинентальной сети пятого поколения, ко-
торая соединит Германию и Южную Корею. 

Умный город
В последние годы ведущие игроки IТ-рынка 

начали активно продвигать решения для «умного 
города». Его элементы не только экономят город-
ские бюджеты, но и повышают качество жизни 
людей. Так, ноу-хау Deutsche Telekom позволяют 
немцам комфортно парковаться: специальное 

приложение приводит водителя на свободное 
парковочное место.

Быстрыми темпами внедряются системы, 
контролирующие расходы на ЖКХ и регулирующие 
объем потребления услуг в зависимости от раз-
личных факторов: времени года, погодных усло-
вий или индивидуальных пожеланий. Так, Enedis 
планирует до 2020 года установить во Франции 
более 35 млн «умных» счетчиков.

M2M на колесах
Телеком-операторы смело осваивают но-

вые ниши. Но, пожалуй, самый заметный прорыв 
технологий M2M зафиксирован на транспорте. 
Благодаря решению OmniTRACS, разработан-
ному в 1989 году для отслеживания грузовиков 
и автобусов, операторы мобильной связи дик-
туют новые правила игры на дорогах. В Азии, 
по данным ABI Research, солируют China Mobile, 
NTT DoCoMo и Korea Telecom. В США тон задают 
Verizon, AT&T, Sprint и T-Mobile, а в ЕС — Telefonica, 
Telenor, Orange Business Services (входит в France 
Telecom) и Vodafone. По оценке Berg Insight, в Ев-
ропе наиболее зрелый рынок М2М находится в 
странах Скандинавии. 

Еще одна точка роста прибыли игроков из 
сектора телекома — навигация. Но, пожалуй, 
самые большие перспективы сулят беспилотные 
автомобили. Самоуправляемые транспортные 
средства оснащают сенсорами, считывающими 
информацию о дорожной обстановке: соседних 
авто, погодных условиях, состоянии асфальта, 
разметки, дорожных знаках и др. В Финляндии 

уже работают автобусы, двигающиеся без води-
теля. По прогнозу ABI Research, к 2025 году около 
67 млн авто будут использовать сервисы 5G. Три 
миллиона из них — беспилотники. 

Трактор-беспилотник
В нашей стране телеком-операторы так-

же стараются идти в ногу со временем. В конце 
2016 года Росавтодор с партнерами запустил про-
ект по использованию беспилотных автомобилей 
на федеральных трассах. На пилотном участке 
автомагистрали Казань — Набережные Челны на-
несут специальную дорожную разметку и устано-
вят датчики движения беспилотников, созданных 
в Германии и Финляндии. К 2030 году планируется 
оборудовать 10 тыс. км дорог. Осенью 2016 года 
в агрокомплексе Рязанской области начались 
испытания беспилотного трактора. В Москве бес-
пилотное такси собирается запустить «дочка» 
крупнейшего российского поисковика. 

Первый запуск сетей 5G в России планирует-
ся в 2018 году, на стадионах во время спортивных 
матчей чемпионата мира по футболу. Операторы 
связи ищут новые возможности для развития 
мобильных платежей. 

Эксперимент в Люблине 
Столичные власти готовят конкурс на про-

ектирование умного квартала, в котором будут 
тестироваться технологии умного города. Интерес 
к тендеру проявили ряд крупных операторов мо-
бильной и кабельной связи, имеющих разработки 
для сферы ЖКХ. 

Как сообщили в Департаменте информаци-
онных технологий Москвы, пилотная зона поя-
вится в нескольких домах и дворах в Люблине. 
Автоматизация передачи данных поможет кон-
тролировать вывоз мусора, уборку снега, общее 
состояние систем ЖКХ. Также в пилотной зоне 
планируется протестировать решения, поддер-
живающие оптимальную температуру централь-
ного отопления, умное освещение подъездов 
(автоматика будет выключать свет, когда никого 
нет), умные счетчики воды и электричества, сами 
передающие показания коммунальным службам, 
и многое другое.

Подобные проекты уже доказали свою эф-
фективность в Барселоне и Хельсинки. Так, для 
жильцов умных домов на 50% снизились пла-
тежи за тепло, на 41% — за воду, на 30% — за 
электроэнергию и эксплуатационные расходы. 
В отличие от этих городов Москва выбрала район 
со сложившейся застройкой. Сейчас в столице от-
дельные элементы системы умного дома исполь-
зуют управляющие компании и девелоперы для 
повышения класса жилья. Масштабное внедрение 
таких систем будет проходить впервые в нашей 
стране. Если эксперимент завершится удачно, 
столичные власти обещают распространить опыт 
по всему городу. 
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Первый надел  
в 10 га — пошел! 

Времена, когда подмосковная пашня 
зарастала бурьяном, прошли безвозвратно. 
Каждый клочок сельхозземли должен ис-
пользоваться по назначению — таков девиз 
дня. Даже собственники участков потеряли 
покой и сон. Оно и понятно: 10 га пашни в 
Дмитровском районе, изъятые у недобро-
совестного владельца, выставляются на 
публичные торги.

Лиха беда начало?
Беспрецедентный не только для Под-

московья, но и для всей России случай про-
изошел еще в июле прошлого года. Когда 
правительство региона совместно с террито-
риальным управлением Россельхознадзора 
подало иск в Арбитражный суд на изъятие у 
недобросовестного собственника 10 гек-
таров пашни.

Этот земельный участок находился в 
собственности у коммерческой компании 
еще с 2008 г. Однако никаких конкретных 
телодвижений по его надлежащему ис-
пользованию не предпринималось. Соот-
ветствующие структуры МО совместно с 
властями Дмитровского района доказали, 
что земля попросту «гуляет», и в судебном 
порядке отторгли участок.

Созданный прецедент теперь заметно 
облегчит намерения властей отторгать у 
собственников угодья, которые используются 
не по назначению. Ведь в стране немало 
горе-хозяев, уверенных, что раз участок на-
ходится в его личной собственности, то он 
может на нем делать все что угодно. В том 
числе ничего не делать.

Как бы не так. Владимир Путин призы-
вает региональные власти отторгать у не-
добросовестных владельцев сельхозугодья. 
В Московской области, кстати говоря, в этом 
плане преуспели. По сообщению региональ-
ного министерства имущественных отноше-
ний, только в 2016 г. было обследовано 27 
тыс. земельных участков общей площадью 
1,2 млн гектаров.

Нарушения выявлены на 310 тыс. га, по-
сле повторной выборочной проверки 100 тыс. 
га оказалось, что нарушения не устранены 
почти на 70% обследованных площадей.

В общем, земельный контроль в Подмо-
сковье на высоте. В минувшем году в сельхо-
зоборот введено около 65 тыс. га залежных 
земель, а на нерадивых собственников нало-
жено штрафных санкций на 86 млн рублей, 27 
млн уже поступили в подмосковную казну.

29 марта участок в 10 гектаров будет вы-
ставлен на публичные торги, его стартовая 
цена составляет 167 тыс. рублей.

Владимир БЫКОВ.



Дональда Трампа называют 
первым твиттер-президентом. 

Он использует социальную сеть 
в качестве своей «цифровой 

трибуны»: объявляет о планах, 
управляет, ругает и провоцирует. 

Глава Твиттера Джек Дорси 
считает манеру, в которой 
президент США ведет свой 

аккаунт, беспрецедентной, 
а бывший госсекретарь Джон 

Керри критикует Трампа за 
использование микроблога для 
обсуждения вопросов внешней 

политики. «МК» разобрался, 
чего американскому президенту 

удается добиться при помощи 
сообщения длиной 140 символов 

и можно ли перенести его опыт на 
российскую почву. 

Трампианский стиль
Личный аккаунт в Twitter @realDonaldTrump 

появился у бизнесмена задолго до его участия в 
президентской гонке — еще в марте 2009 года. 
Однако популярность он стал набирать именно 
во время предвыборной кампании: в августе 
прошлого года у политика было 10 миллионов 
подписчиков в соцсети, к Новому году их коли‑
чество увеличилось до 20 миллионов, а после 
инаугурации — до 26 миллионов. В рейтинге 
Twitter по этому показателю Дональд Трамп сей‑
час занимает 44‑е место. 

Из политиков в этой соцсети популярнее 
лишь его предшественник. На Барака Обаму 
подписано более 85 миллионов человек, по 
количеству читателей он уступает только Джа‑
стину Биберу и Кети Перри. Издание The Atlantic 
назвало Обаму первым президентом, ставшим 
«мастером соцсетей». Политтехнолог предыду‑
щего президента Джим Мессина сделал ставку 
на его взаимодействие с целевой аудиторией 
при помощи Интернета и тем самым совер‑
шил революцию в способе доставки полити‑
ческого месседжа до мира. Но Твиттер Барака 
Обамы вела в основном его команда, а посты, 
которые оставлял лично президент, были под‑
писаны его инициалами — BO. Революция же 
Дональда Трампа — в стиле этого месседжа. 
Во‑первых, он пишет твиты в любое время дня и 
ночи, делает это сам и называет себя Эрнестом 
Хемингуэем 140 символов. А во‑вторых, его по‑
сты очень экспрессивны, он часто использует 
написание сообщений заглавными буквами, 
восклицательные знаки, примитивную лексику 
и иногда совершает орфографические ошибки. 
Например, на публикацию неподтвержденных 
обвинений в том, что у России есть на него ком‑
прометирующие материалы, Трамп ответил сле‑
дующим твитом: «ФАЛЬШИВКА — ТОТАЛЬНАЯ 

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ОХОТА НА ВЕДЬМ!». Итог своим 
высказываниям в Твиттере Трамп нередко под‑
водит коротким словом с восклицательным 
знаком: «sad!» (грустно!), «bad!» (плохо!), «weak!» 
(слабо!), «terrible!» (ужасно!). Его стиль нередко 
становится объектом пародий. Например, из‑
дание Huffington Post копирует Трампа, который 
вместо тревожных постов о мигрантах публи‑
кует предупреждения о реальных опасностях: 
«Люди гибнут из‑за молний! Я скоро выпущу 
указ, чтобы это решить. Дождь просачивается 
на всех. Грустно!». Появился и трампианский 
путеводитель по классической музыке: «Шуберт! 
Полный лузер. Полностью антиамериканский. 
Очень плохо!». 

«Сообщения Дональда Трампа в Твиттере 
озадачили многих в Соединенных Штатах и за 
границей своим непрофессионализмом, — от‑
мечает директор программы России и Евразии 
Центра стратегических и интернациональных 
исследований в США Ольга Оликер. — Суще‑
ствует мало свидетельств того, что они являются 
запланированными политическими действиями, 
поэтому их трудно охарактеризовать как инстру‑
мент политики. Если они являются инструментом 
политики, то никто не знает, чего он хочет до‑
стичь». Эксперт отмечает, что администрация 
Обамы, напротив, использовала Твиттер как 
инструмент для трансляции своих сообщений 
через социальные сети, так же как СМИ использу‑
ются для трансляции информации, объявленной 
на пресс‑конференциях. «Послания президента 
Обамы в целом были ясными и убедительными, — 
говорит эксперт. — Иногда президент Обама и 
сам руководил сообщениями, но маловероятно, 
чтобы твиты с его аккаунта не были полностью со‑
гласованы с его командой. Похоже, сейчас этого 
не происходит с Твиттером Дональда Трампа: 
его советники, кажется, так же удивлены его 
сообщениями, как и все остальные».

Одно сообщение решает 
судьбу миллионов
По результатам опроса The Wall Street 

Journal и NBC News, проведенного накануне 
инаугурации, лишь 26% американцев положи‑
тельно оценили активность Дональда Трампа в 
Твиттере, поскольку она позволяет президенту 
незамедлительно и напрямую общаться с людь‑
ми. Большая часть опрошенных — 69% — сочла 
поведение президента в Твиттере неудачным 
решением для общения с нацией, поскольку 
такие сообщения без тщательной проверки 
могут в одно мгновение привести к непредна‑
меренным серьезным последствиям.

Сообщения президента в микроблоге дей‑
ствительно оказывают влияние на происходящее 
в мире. Твиттер Дональда Трампа не раз оказы‑
вался в центре скандалов и влиял на повестку 
дня: большое количество постов президент по‑
свящает своим оппонентам. В списке лиц, мест и 
предметов, обиженных Трампом в Твиттере, опу‑
бликованном газетой The New York Times,  сейчас 
319 позиций. Среди них, например, несколько 
«ничего не смыслящих в миграционной полити‑
ке» сенаторов‑демократов, «заигрывающий с 
огнем» Иран и реформа здравоохранения Obama 
Care, которую Трамп называет катастрофой. Но 
больше всего досталось американским медиа 
и журналистам, по отношению к которым пре‑
зидент употребляет такие слова, как «лживые» 
и «бесчестные». Парадокс взаимоотношений 
президента США и СМИ заключается в том, что 
медиа с энтузиазмом тиражируют его высказы‑
вания. Как точно выразился пресс‑секретарь 
Белого дома Шон Спайсер: «Что бы он ни постил 
в Твиттере, это станет новостью».

Президент использует Твиттер и для внеш‑
неполитических заявлений. Что, конечно, не 

остается незамеченным. Так, после того как 
Трамп упрекнул Китай в том, что он извлекает вы‑
году из торговых отношений с США, но не хочет 
помочь им надавить на Северную Корею, Пекин 
через агентство Синьхуа попросил президента 
умерить свою тягу к сообщениям в микроблоге. 
А после того как Трамп написал, что иметь хоро‑
шие отношения с Россией — это хорошо, а не 
плохо, бывший госсекретарь Джон Керри заявил, 
что 140 символов вряд ли позволяют адекватно 
справляться со сложными выборами во внешней 
политике. Но Трамп не сбавил обороты на этом 
поле, несмотря на критику. 

Наибольшую силу активность Трампа в 
Твиттере проявила в сфере бизнеса. Одно со‑
общение длиной 140 символов, в котором Трамп 
возмутился расходами на разработку и произ‑
водство новых боевых самолетов F‑35, обрушило 
капитализацию компании Lockheed Martin на 
четыре миллиарда долларов. А после того как 
президент раскритиковал чрезмерные расходы 
компании Boeing на новый президентский лай‑
нер, корпорация пожертвовала будущему пре‑
зиденту миллион долларов на инаугурацию. 
Сообщение, в котором Трамп потребовал от 
Toyota строить свои заводы в США или пла‑
тить большой налог, после того как он узнал о 
планах автопроизводителя построить новый 
завод в Мексике, лишило компанию миллиона 
долларов. Схожим образом он атаковал и кор‑
порацию General Motors, что сразу же сказалось 
на финансовом состоянии компании. После 
этих публикаций компания Ford отменила свои 
планы по постройке нового завода в Мексике и 
заявила, что направит 700 миллионов долларов 
на расширение производственной площадки в 
штате Мичиган. 

Эффективность  
vs опасность
Сам Дональд Трамп считает, что попу‑

лярность его аккаунтов в соцсетях помогла 
ему одержать победу на выборах. «Думаю, 
это помогло мне победить во всех противо‑
стояниях, когда другие платили значительно 
больше, чем я», — сказал Трамп в интервью 
каналу CBS. Бизнесмен потратил на рекламу 
68 миллионов долларов, а Хиллари Клинтон — 
237,4 миллиона долларов. 

Директор Международного института по‑
литической экспертизы Евгений Минченко счи‑
тает, что самодостаточность Твиттера Трампа 
сильно преувеличена: президент использует 
микроблог не как самостоятельное средство 
массовой информации, а как информационный 
повод, который потом ретранслируют тради‑
ционные СМИ. «Он выиграл выборы за счет 
использования СМИ, которые были настроены 
против него, — поясняет политолог. — Амери‑
канские специалисты, которые еще до выборов 
выступали перед комитетом по политическим 
технологиям Российской ассоциации по связям 
с общественностью, обращали внимание на 
один интересный момент. Различить ролики 
против Трампа и за Трампа было фактически не‑
возможно, потому что они несли один месседж, 
просто одни со знаком плюс, а другие со знаком 
минус. Дело не в том, что Трамп достучался до 
избирателя через свой Твиттер, а в том, что 
его месседж доносили традиционные СМИ, 
которые считали, что они говорят о нем что‑то 
плохое, а для его избирателей это был плюс». 
Эксперт добавляет, что мощнейшим инстру‑
ментом кампании Трампа были и встречи с 
избирателями. «Сотрудники штаба уже на этапе 
праймериз охватили встречами больше людей, 
чем Обама за всю избирательную кампанию 
2008 года», — говорит Минченко. 

По мнению директора Московского центра 
Карнеги Дмитрия Тренина, в Твиттере Дональд 
нашел эффективную форму донесения своего 
мнения напрямую до части населения, которая 
продвинута и интересуется политическими 
событиями. «Многие месседжи, которые по‑
сылаются через традиционные СМИ, сокра‑
щаются до хлестких ключевых фраз. И в пре‑
ломлении прессы они тоже превращаются в 

твит, — отмечает Тренин. — Никто в наше время 
не читает, как это было в советское время, 
полные тексты выступлений президента или 
премьер‑министра, мало кто выслушивает 
речи от начала до конца». Эксперт поясняет, 
что, как правило, аудитория питается выжим‑
ками, которые делают другие люди. И эти люди 
могут относиться к источнику информации 
критически или враждебно. «Из‑за Твиттера 
случаются агрессия, ляпы, неловкости и так 
далее, но они случаются и в прямой жизни, — 
говорит Тренин. — Сколько раз мы слышали 
ляпы из уст высокопоставленных деятелей 
разных стран». 

Президент Российской ассоциации по‑
литических консультантов Игорь Минтусов 
считает, что Твиттер — сильный, но опасный 
политический инструмент. «Ты можешь вложить 
туда эмоции. То есть сначала пишешь, потом 
думаешь, — поясняет он. — Кстати, Трамп не‑
сколько раз терял в глазах своих оппонентов, 
потому что он писал не очень продуманные 
вещи, о которых потом жалел». Президент 
РАПК приводит примеры опасности Твиттера 
и из российской политики: один губернатор 
на приеме в Кремле увидел в блюде червяка, 
сфотографировал его и выложил в Твиттер. 
«Через полтора года его сняли, — вспоминает 
Минтусов. — И, когда я обсуждал эту новость с 
высокопоставленным чиновником, он сказал: 
червяк дополз».

Брать ли Путину  
пример с Трампа?
В начале февраля этого года ВЦИОМ опу‑

бликовал результаты опроса, согласно которо‑
му большинство россиян хотело бы получать 
информацию о важных вопросах жизни страны 
напрямую от президента, поскольку журнали‑
сты часто перевирают информацию. Однако за 
интернет‑общение высказалось лишь 29% ре‑
спондентов против 69%, которые предпочитают 
привычный формат коммуникации — прямые 
линии и пресс‑конференции. 

«Нужен ли президенту Путину личный акка‑
унт в Твиттере или нет, зависит от того, считает 
ли Кремль его ценным каналом для передачи 
информации и взаимодействия с аудиторией. 
Являются ли пользователи Твиттера целевой 
аудиторией Кремля? — рассуждает Ольга Оли‑
кер. — Думаю, что учетная запись президента 
Путина в Твиттере, если бы она была создана, 
использовалась бы скорее как учетная запись 
президента Обамы, а не как аккаунт Дональда 
Трампа».

Российские эксперты, однако, не увере‑
ны в том, что российскому президенту стоит 
перенимать американский опыт общения с 
избирателями в соцсетях. 

«Думаю, что вопрос с Твиттером Пути‑
на решен окончательно, — говорит Дмитрий 
Тренин. — Президент не проявляет никакого 
интереса к соцсетям и вообще к современным 
гаджетам». Эксперт отмечает, что внимание к 
СМИ и соцсетям вряд ли прибавило популяр‑
ности Дмитрию Медведеву во время его пре‑
зидентства среди основной массы населения. 
«А Путин все‑таки за основную массу, — пояс‑
няет руководитель Московского центра Карне‑
ги. — Он готов не могу сказать игнорировать, но, 
скажем, ставить на второе место продвинутую 
часть населения. Он в основном ориентируется 
на большинство, которому не до Твиттера и не 
до гаджетов. Да и денег у них на это, в общем‑
то, нет». Эксперт отмечает, что в американском 
обществе Твиттер более распространен, чем в 
российском обществе. Потому что, во‑первых, 
это англоязычная социальная сеть, а во‑вторых, 
немалая часть американцев консервативных 
убеждений из небольших городов все‑таки 
достаточно продвинута технологически и ис‑
пользует гаджеты и социальные сети. 

 Евгений Минченко же полагает, что Вла‑
димиру Путину Твиттер не нужен, потому что 
у него нет проблем с тиражированием соб‑
ственного контента. 

Валерия МАРКОВА. 
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Только 37% опрошенных американцев одобряют 
работу Дональда Трампа на посту президента 
США, согласно исследованию Gallup International. 
Подобные неудовлетворительные цифры рано 
или поздно настигали почти каждого американ-
ского президента последних лет. Однако Трамп 
заработал такой рейтинг неодобрения за ре-
кордно короткое время — всего за два месяца с 
момента вступления в должность. 

Согласно данным Gallup International, 58% амери‑
канцев недовольны работой Трампа в качестве главы 
государства. В конце января, когда новый президент 
вступил в должность, число его сторонников и про‑
тивников было одинаковым — по 45% опрошенных. 
Но затем рейтинг одобрения главы государства на‑
чал неуклонно падать, а показатели неодобрения, 
наоборот, расти. 

В этом сыграла свою роль неопределенность 
в отношении замены реформы здравоохранения 
Obamacare, считает журнал Newsweek. В первые дни 
президентства Трамп заявил об отмене этой програм‑
мы, подчеркнув, что найдет ей более дешевую замену. 
Однако подробности реформы под неофициальным 
названием Trumpcare, которые начали просачиваться в 
прессу, не обнадеживают американцев. Как подсчита‑
ло Управление Конгресса США по бюджету, сокраще‑
ние дотаций на медицину оставит около 41 миллиона 
граждан страны без медстраховки в следующем году, 
увеличив число таковых на 14 миллионов. 

Против Трампа играют и обвинения в связях с 
Россией в адрес его сторонников, которые расцвели 
после отставки советника по национальной безопас‑
ности Майкла Флинна, и неоднозначный запрет на 
въезд в США гражданам семи преимущественно 
мусульманских стран. Кроме того, пока что остается 
нереализованным предвыборное обещание милли‑
ардера снизить налоги, а подробностей на этот счет 
Белый дом не раскрывает. 

Как замечает телеканал Эй‑би‑си, рейтинг Трампа 
после двух месяцев президентства — самый низкий 
за всю историю наблюдений, которые начались в 1945 
году. Биллу Клинтону потребовалось пять месяцев, 
чтобы прийти к рейтингу 37%. Рональд Рейган опу‑
стился в глазах американцев до такой отметки спустя 
год в Белом доме. А Джордж Буш‑старший проделал 
аналогичный путь за три года. Самый низкий показа‑
тель одобрения Gallup зафиксировал в 1952 году, когда 
работой президента Гарри Трумэна были довольны 
только 22% опрошенных. Чтобы «докатиться» до этих 
цифр, ему потребовалось семь лет. 

«Трамп особо популярным никогда и не был, — 
отметила в разговоре с «МК» старший научный со-
трудник сектора внешней и внутренней политики 
США ИМЭМО РАН Виктория Журавлева. — Все 
зависело от того, сможет ли он сделать какие‑то ре‑
альные первые шаги в качестве президента, которые 
принесли бы ему очки. Но в апреле истекают первые 
сто дней, а результата нет. Вся его деятельность, как и 
деятельность конгресса, сосредоточена на взаимных 
упреках и обвинениях. Делами они фактически не за‑
нимаются. Кроме того, недавно появился проект бюд‑
жета Трампа, который оказался еще более жестким, 
чем ожидали. Очень много социальных программ он 
порезал. Поэтому даже та часть электората, которая 
раньше его поддерживала, увидев реальность того, 
что их может ждать, недовольна. 

Все это говорит о том, что перспективы прези‑
дентства Трампа пока совсем не радужные. Конечно, 
конгрессу надо бы настроиться на взаимодействие, 
потому что это и в его интересах. Пока же республи‑
канский истеблишмент настроен на то, чтобы свести 
деятельность Трампа на посту президента к проси‑
живанию в Белом доме. Но такая тактика опасна для 
самого конгресса, потому что он оказывается в такой 
же ситуации — просто сидит на месте. В следующем 
году пройдут промежуточные выборы, и непонятно, 
каким образом республиканцы будут избираться 
с такими результатами. Они могут потерять кон‑
троль над конгрессом, если не начнут сотрудничать 
с президентом». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

АМЕРИКАНЦЫ 
РАЗОЧАРОВАЛИСЬ  

В ТРАМПЕ
Рейтинг президента США 

установил антирекорд

ЭРНЕСТ ХЕМИНГУЭЙ 140 СИМВОЛОВ
Как Дональд Трамп управляет Америкой при помощи Twitter 

и стоит ли Владимиру Путину перенимать его опыт

Дональд  
Трамп — 

активный 
пользователь 

соцсетей. 
Помимо 

Твиттера у 
него есть еще 

аккаунты в 
Фейсбуке и 

Инстаграме. 
А во время 

инаугурации 
президент 

даже 
опробовал 
снэпчат — 

мессенджер, 
популярный у 

американских 
подростков. 

ТОП-5 ПОЛИТИКОВ В ТВИТТЕРЕ (ПО КОЛИЧЕСТВУ ПОДПИСЧИКОВ)

85,8 млн 13,6 млн 13,2 млн26,5 млн
45-й президент  

США
Дональд Трамп.

44-й президент  
США

Барак Обама.

27,9 млн
Премьер-министр 
Индии  Нарендра 

Моди.

Экс-госсекретарь 
США Хиллари 

Клинтон.

Далай-лама.

До 1 июля в Москве будет утвержден доку-
мент, к принятию которого столица готовилась 
почти 13 лет. Речь идет о Правилах земле-
пользования и застройки города, или, как для 
краткости называют их специалисты, ПЗЗ.
Документ уже прошел серию публичных слуша-
ний. Разработчики получили более 100 тысяч 
обращений горожан, каждое из которых было 
рассмотрено. Конструктивные предложения 
внесены в законопроект. Можно смело ска-
зать: Правила защитят столицу и ее жителей 
от самовольного строительства и хаотичной 
уплотнительной застройки, которыми Москва 
особенно грешила в «нулевые» годы.

Сначала дадим точное определение — а что 
же такое Правила землепользования и застройки 
города? И чем они отличаются от генерального 
плана территории?

— В правилах землепользования и за‑
стройки в обязательном порядке отражаются 
все ограничения по использованию земельного 
участка, — говорит председатель комитета по 
архитектуре и градостроительству Москвы Юлиа‑
на Княжевская. — Правила землепользования и 
застройки — очень важный документ для жителей 
столицы, потому что для большинства террито‑
рий сложившихся жилых районов предусмотрено 
сохранение существующей застройки. Но в то 
же время в Правилах землепользования и за‑
стройки предусмотрено и развитие территорий 
промышленно‑производственного значения.

— Мы должны четко понимать, что генплан — 
это будущее, а ПЗЗ — это настоящее, — говорит 
председатель комиссии Общественной палаты 
города Москвы по градостроительной политике, 
архитектуре и строительству Петр Кудрявцев. — 
Можно сказать, что генплан — это то, куда мы 
хотим, чтобы пришел наш город через 10–20 лет. 
А ПЗЗ — это механизм, с помощью которого мы 
достигаем таких больших целей. ПЗЗ — это дина‑
мичный документ. 1 июля, когда он будет принят, 
начнется долгая и серьезная работа по его со‑
вершенствованию, по взаимоувязке с уже ука‑
занными дополнительными градостроительными 

документами, межеванию и так далее.
Тот и другой документы относятся непосред‑

ственно к градостроительству. В том и другом 
ключевым термином является «планирование». 
В том и другом значительную часть содержания 
составляют карты, схемы и чертежи. А основная 
разница — это, пожалуй, детализация. Генплан 
является научно обоснованным проектным до‑
кументом, согласно которому осуществляется 
развитие и реконструкция города. ПЗЗ же конкре‑
тизируют, какие участки можно застраивать, какие 
нет, и что именно можно строить на территории: 
технопарк, детский сад, поликлинику и т.д.

Очевидно, что с принятием Правил ни у чинов‑
ников, ни у архитекторов, ни у инвесторов больше 
не будет возникать вопросов, можно возвести 
здание на конкретном земельном участке или 
же нельзя, или, если очень хочется, то все‑таки 
можно... В отношении любого земельного участка 
в границах города ПЗЗ дают единственный ответ 
на этот вопрос.

Исключаются злоупотребления на любых 
уровнях власти — раз; упрощается и ускоряется 
решение вопросов разрешенного использования 
земельных участков — два; обеспечивается защита 
прав каждого москвича — три.

Новое строительство — 
только с одобрения 
москвичей
Территория Москвы поделена на множество 

земельных участков. У каждого — свои индивиду‑
альные особенности и разрешенное использова‑
ние. При грамотном планировании и использова‑
нии территории город развивается гармонично и 
комфортно для жизни, работы и отдыха. Ну а при 
неграмотном хорошего ждать не приходится: от‑
ступление от градостроительных принципов ведет 
к ухудшению качества жизни и, как следствие, 
недовольству жителей. 

В целом Правила землепользования и за‑
стройки города состоят из общей и территориаль‑
ных частей. В общей части описаны применяемые 
термины, порядок применения ПЗЗ и внесения в 
них изменений. В территориальной части, оформ‑
ленной в виде карт, таблиц и текста, описаны виды 
разрешенного использования, параметры и огра‑
ничения застройки территориальных зон, на кото‑
рые разделена вся территория города.

Вот из каких принципов исходили специали‑
сты при подготовке Правил именно для Москвы.

ПЗЗ фиксируют, а главное — сохраняют суще‑
ствующую застройку. Столица в границах старой 
территории (без учета Новой Москвы) составляет 
107 тыс. гектаров. Есть сложившиеся районы — 
Строгино, Чертаново, Алтуфьево и т.д. И эксперты 
прекрасно понимали, что градостроительная по‑
литика должна быть направлена именно на со‑
хранение существующих, сложившихся жилых 
районов. Проще говоря, Правила дают москвичам 
уверенность в том, что у них под окнами не вырас‑
тет новый торговый центр, общежитие или дом 
без учета их мнения. Принятие решения о новом 
строительстве становится возможным только 
после проведения публичных слушаний, что обе‑
спечивает защиту прав каждого жителя города. 
Застройщик не сможет изменить назначение зе‑
мельного участка или параметры застройки.

Но и владельцам «старых» зданий не удастся 
расширить свои владения: Правила основыва‑
ются на текущих границах участков и видах их 
использования. Так, магазин или рынок не смо‑
жет расширить площади за счет соседних про‑
ездов или скверов, так как участок, на котором 
он находится, имеет закрепленные границы и вид 
использования.

В противовес сомнительной застройке 
Правила гарантируют возведение необходимых 
объектов социальной инфраструктуры, что обе‑
спечивает новое качество жизни людей. Особое 
внимание эксперты намерены уделить комплекс‑
ному и устойчивому развитию запущенных и де‑
прессивных территорий, где сконцентрировано 
промышленное производство.

Не оставили без внимания авторы законопро‑
екта и москвичей, проживающих в частном сек‑
торе, в домах индивидуальной застройки — таких 
немало, например, в Куркине и Южном Бутове. Они 
тоже будут защищены новыми правилами. «Мы 
установили, что сохраняем территорию, создаем 
им развитие. Чтобы каждый частный владелец ин‑
дивидуальной жилой застройки мог осуществить 
реконструкцию своего индивидуального жилого 
дома», — комментирует Юлиана Княжевская.

С принятием Правил 
столица дотянула до 
последнего
В 2004 году, со вступлением в силу Градо‑

строительного кодекса, российское правительство 
предписало каждому субъекту Федерации утвер‑
дить Правила землепользования и застройки. Одни 
регионы приняли документ достаточно быстро, 
другие — спустя 5–6 лет, третьи — совсем недавно. 
В итоге к 2017 году рекомендацию правительства 
не выполнили 20% субъектов Российской Феде‑
рации, в том числе Москва.

Президент фонда «Институт экономики го‑
рода», член Общественной палаты Москвы На‑
дежда Косарева вспоминает, что было очень много 
споров о том, нужны ли вообще ПЗЗ для такого 
сложного города, как Москва: «К счастью для меня 
как эксперта, Москва сегодня приняла решение о 
необходимости принятия ПЗЗ. На ранних стадиях 
можно будет понять, кто не согласен с изменения‑
ми, кто выступает за другое, может быть, где‑то 
нужно более эффективное решение. Конечно, у 
всех будут разные интересы, конечно, нужно на‑
ходить компромиссы, но в этом и состоит смысл 
взаимодействия города и граждан».

Юлиана Княжевская тоже недоумевает, по‑
чему столица столько лет жила без такого важного 
документа: «Мы считаем, что ПЗЗ уже давным‑
давно нужно было принять в Москве. Вся градо‑
строительная деятельность осуществлялась по 
тем нормативно‑правовым актам, которые были и 
при лужковской застройке, и при сегодняшней. Мы 
подошли к такому рубежу, когда законодательство 
предписало нам до 1 июля 2017‑го в обязательном 
порядке иметь эти правила землепользования и 
застройки».

Тянуть действительно было некуда. Не в обиду 
будет сказано жителям российской глубинки, но 
вопрос, можно ли строить продуктовый магазин, 
условно говоря, в селе Лаврентия Чукотского 
района, затрагивает лишь несколько сотен его 
жителей. А сооружение любого здания в столице 
отражается на десятках и сотнях тысяч москвичей. 
При этом жители Первопрестольной традиционно 
известны активной жизненной позицией и высокой 
вовлеченностью в общественные дела. Поэтому 
нет ничего удивительного, что москвичи проявили 
огромный интерес и к новым правилам.

В конце прошлого года Москомархитектура 
вывесила законопроект на своем сайте и получила 
340 тысяч скачиваний жителями города — колос‑
сальный интерес! После этого в ходе публичных 
слушаний, которые прошли в каждом из округов 
Москвы, ведомство получило 110 тысяч реко‑
мендаций по изменению документа. На каждое 
из них специалисты подготовили рекомендации 
городской комиссии и рекомендовали их к уче‑
ту в Правилах землепользования и застройки 
столицы.

В начале февраля 2017 года заместитель 
мэра по вопросам градостроительной полити‑
ки и строительства Марат Хуснуллин объявил: 
правительство города утвердит Правила зем‑
лепользования и застройки Москвы в течение 
ближайших месяцев.

«Нужно развивать 
просвещение в сфере 
градостроительства»
Немаловажный момент: после принятия ПЗЗ 

изменения в них можно будет внести только по‑
сле обсуждения с москвичами. Эта процедура 
четко прописана и закреплена на федеральном 
уровне. Без проведения публичных слушаний, 
без учета мнения жителей любые поправки будут 
невозможны. Об этом стало известно 17 марта в 
ходе межкомиссионного совещания Обществен‑
ной палаты Москвы с участием представителей 
Москомархитектуры, депутатов Мосгордумы и 
независимых экспертов.

— Главный итог обсуждения: данный документ 
нужен, и Общественная палата будет рекомендо‑
вать правительству Москвы его принять, — говорит 
председатель Общественной палаты Москвы Кон‑
стантин Ремчуков. — До этого мы жили без ПЗЗ, что 
приводило к большому количеству недоразумений 
и недоумений граждан, которые не понимали, по‑
чему возникает тот или иной градостроительный 
объект. Теперь же любой москвич будет иметь до‑
ступ к этому документу в Интернете, чтобы можно 
было немедленно посмотреть свой дом, район, 
улицу, увидеть, какой статус на данный момент у 
этой территории и планируется ли там какое‑то 
изменение. На совещании мы обсуждали возмож‑
ность записать образовательные ролики, чтобы 
каждый гражданин знал, как пользоваться этим 
документом.

— Нам нужно развивать просвещение в сфере 
градостроительства, — уверен Петр Кудрявцев. — 
Это может быть и оффлайн и онлайн, могут быть и 
небольшие еженедельные семинары, куда может 
прийти любой москвич. Возможно, это можно будет 
сделать прямо при Москомархитектуре, куда чело‑
век может прийти и получить, с одной стороны, ответ 
на вопрос, а с другой — некий ликбез, как правильно 
пользоваться ПЗЗ. В таком профессиональном виде 
ПЗЗ, как сейчас, как мне кажется, простому горожа‑
нину понять не так просто. Нужно создание некой 
3D‑модели города. Я знаю, что работа ведется, и 
она будет закончена к концу этого года.

Сейчас Правил в открытом доступе нет — они 
будут вновь доступны для всех москвичей после 
принятия правительством Москвы. И это еще один 
шаг вперед, в сторону современного города. По 
сути, москвичи получают инструмент контроля над 
развитием территории города.

— Я, как москвич далеко не в первом поко‑
лении, как интересующийся, активный, сталки‑
ваюсь без конца со взаимоотношениями власти 
и гражданина, власти и предпринимателя. Для 
меня очень отрадно, когда сама власть выходит 
с предложением установить правила, — говорит 
заместитель председателя Общественной палаты 
Москвы Михаил Куснирович. — Ведь если суще‑
ствуют правила, можно общаться по сути. И если 
у нас есть какие‑то соображения и мы готовы от‑
стаивать свою точку зрения, давайте в рамках этих 
правил ее будем отстаивать. Я снимаю шляпу и не 
понимаю, почему же так здорово не было раньше. 
Эта вещь открывает для нас большие возможности. 
Мы сразу становимся участниками процесса, в ко‑
тором реально можно что‑то изменить. Этот проект, 
который, надеюсь, с 1 июля станет законом, — благо 
для москвичей.

Елена СОКОЛОВА.

СТОЛИЦА ОСТАНЕТСЯ В ЗАКОННЫХ ГРАНИЦАХ

Снос самостроя позволил увидеть  
исторический фасад станции метро «Чистые пруды».

Новые правила 
землепользования исключат 

двоякую трактовку 
градостроительных 

документов
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Среда, 11 марта
Произошло нечто такое, чего 
я совсем не ожидала. Сегодня 
днем мне делали маленькую 

операцию над глазом, и затем я с повязкой 
поехала кататься. 

К вечеру я совсем расхворалась, у меня очень 
болел глаз, нос и голова. Я даже стала плакать, 
и, чтобы немного успокоиться, я легла; но почти 
сейчас же раздался звонок. Было 11 час. 

Горничная доложила, что меня спрашивает 
Евгений Николаевич (Волков, один из сослуживцев 
цесаревича по гусарскому полку. — Авт.), я велела 
принять, а пока пошла в спальню одеть на глаз по-
вязку. Но каково же было мое удивление, когда я 
увидела вместо Евгения пред собой Цесаревича! 
Впрочем, я не особенно растерялась и, поздоро-
вавшись, прежде всего пошла сказать, чтобы никто 
не приходил ко мне в комнату. 

Цесаревич пил у нас чай, был у нас почти до 
1 час. ночи, но эти два часа для меня прошли не-
заметно. Я все время сидела в углу, в тени, мне 
было неловко: я была не совсем одета, т.е. без 
корсета, да и потом с подвязанным глазом. Мы 
без умолку болтали, многое вспоминали, но я от 
счастья почти все перезабыла. 

Цесаревич сказал, чтобы я ему писала пись-
ма, он будет писать тоже и обещал написать пер-
вый. Я, признаюсь, не знала, что это можно, и была 
чрезвычайно обрадована. 

Он выбрал несколько моих карточек и просил 
их ему прислать. Я очень была довольна, когда 
цесаревич сказал, что будет нас [с сестрой] (Юлией 
Кшесинской, тоже балериной. — Авт.) называть 
Юля и Маля, так гораздо проще. Он непременно 
хотел пройти в спальню, но я его не пустила. Опять 
приехать к нам он обещал на Пасху, а если удастся, 
то и раньше.

Перед уходом он вымазал себе руки сажей, и 
мы дали ему обмыть руки духами. Воображаю, что 
подумает его Мама (императрица Мария Федоров-
на. — Авт.), когда он явится к ней надушенный...

Когда Цесаревич уехал, я была как в чаду, я 
все еще с трудом верила в то, что произошло. Я 
уже теряла всякую надежду, кажется, приходит 
конец моему терпению, и вдруг. Ах! Как я счастлива! 
Сегодня ведь первый раз, что я с ним так много 
говорила, до этого я почти не разговаривала с ним, 
да и что за разговоры, когда кругом все стоят. И 
сегодня, когда я его узнала ближе, я очаровалась 
им еще больше! 

Воображаю, как будет поражен мой друг Зед-
делер (барон Александр Зедделер, в будущем муж 
Юлии Кшесинской. — Авт.), Танюша и Евгений. С 
ними я смело могу поделиться своею радостью, 
они сумеют сохранить все в тайне. Счастливый 
день, тебя благословляю!

На полях дневника: Меня очень интересо-
вало, как [цесаревич] к нам приехал. Он только 
сказал, что у Мама гости, и он сказал, что поедет 
к Сергею М. (великому князю Сергею Михайлови-
чу. — Авт.). Один городовой его даже узнал, но он 
дал ему на чай и велел молчать.

Четверг, 12 марта
Днем я получила письмо от Цесаревича. Я 

никак не ожидала получить так скоро. Правда, 
письмо в несколько строк, но такие милые! Но 
что меня удивило, это подпись: «Вам преданный 
Николай».

Суббота, 14 марта
Утром я получила от Наследника письмо, 

большое! Я перечитывала его в продолжение дня 
несколько раз, и каждый раз с истинным наслаж-
дением. В этом письме Цесаревич предложил мне 
[перейти] на «ты». Боже, как все скоро случилось, 
точно сон!

Вторник, 17 марта
Кони мне привез письмо от Наследника. Он 

говорил, говорил, но из всего я только поняла, что 
уже кто-то распустил сплетню.

Понедельник, 23 марта
С утра у меня было предчувствие, что вечером 

ко мне приедет Цесаревич, и потому весь день я 
ожидала с нетерпением письма. Наконец в 8-м час. 
вечера я получила письмо, в котором Цесаревич 
действительно сообщил, что приедет ко мне в 11 
час. Я так обрадовалась, получив такое известие! 
Но только приходилось еще ждать почти три часа!! 
Подумаешь, сколько времени ждала, 2 года, а 
теперь только три часа, и уже кажется много. 

Цесаревич приехал в 12-м час., не снимая 
пальто, вошел ко мне в комнату, где мы поздо-
ровались и... первый раз поцеловались. Цесаре-
вич мне привез свои карточки, из которых одна 
мне очень понравилась. Он снимался в Японии, в 

штатском. Я получила от Цесаревича подарок, 
чудный браслет.

Сегодня 23-е число, ровно два года, как 
был школьный спектакль, на котором я узнала 
Цесаревича и так сильно им увлеклась. Первый 
раз в жизни я провела такой чудный вечер! Вер-
нее, ночь, Цесаревич был с 111/2  до 41/2 утра, и 
так быстро пролетели для меня эти часы. 

Мы много говорили. Я и сегодня не пусти-
ла Цесаревича в спальню, и он меня ужасно 
насмешил, когда сказал, что если я боюсь с 
ним идти туда, то он пойдет один!  

Сначала, как он пришел, мне было очень 
неловко говорить с ним на Ты. Я все пута-
лась: Ты, Вы, Вы, Ты — и так все время! У 
него такие чудные глаза, что я просто с ума 
схожу! Цесаревич уехал, когда уже стало 
рассветать. На прощание мы несколько 
раз поцеловались. Когда он уехал, у меня 
больно сжалось сердце! Ах, мое счастье 
так шатко! Я всегда должна думать, что, 
может, вижу его в последний раз! 

«Так возился, что оборвал  
у венгерки костылёк»
Среда, 25 марта
Цесаревич днем мне прислал письмо. Он 

написал, что будет у меня в 9 час. Я совсем не 
ожидала, что он приедет опять ко мне так скоро, 
и потому была еще более обрадована. Сегодня он 
был не долго, только до 11 час., затем он поехал 
на Конногвардейский ужин. 

Мы оставались одни. Цесаревич привез мне 
еще свои карточки в костюме Евгения Онегина, 
прелестные! Он сказал, что со мной хочет позна-
комиться С.М. (великий князь Сергей Михайлович. 
— Авт.) и что он ко мне приедет. Это мне очень 
приятно! Цесаревич так возился, что даже оборвал 
у венгерки (короткой куртки, отделанной шнурами 
на груди. — Авт.) костылёк (застежку. — Авт.). Он 
принужден был ее снять, чтобы я отдала пришить. 
Ему было очень стыдно без венгерки, ну это только 
сначала, потом он не станет стесняться. 

Я буду теперь звать Цесаревича «Ники», 
его так зовут дома. Завтра я опять его увижу в 

Михайловском манеже. Он обещал во время ан-
тракта остаться в ложе и после concours (конных 
соревнований. — Авт.) поехать кататься. Мы сго-
ворились, на каких улицах нам встречаться.

Четверг, 26 марта
Ники уже был в ложе, когда я приехала в ма-

неж. Мы оба не решались посмотреть друг на друга 
так близко в присутствии столь многочисленной 
публики. Ники мне прислал с Котляревским чудный 
букет, одни розы! Какое внимание! 

Воскресенье, 29 марта
[В манеже] Ники на кого-то очень долго 

смотрел в бинокль, и меня это рассердило, так 
что потом, когда он навел бинокль на меня, я 
отвернулась. 

Письмо (дата не указана)
Дорогой Ники! Меня еще кое-что опечалило: 

на кого Ты в манеже смотрел так долго направо в 
бинокль? Я думаю, Ты заметил, что после того, 
когда Ты на меня посмотрел, я отвернулась? Но 
я не знаю, понял ли Ты, отчего я это сделала? 
Благодарю Тебя за чудный букет. Твое внимание 
очень меня тронуло! Ты так ко мне внимателен, и 
Твое обращение со мной так мило, что я, право, 

не знаю, чем я могу выразить Тебе мою благодар-
ность! Мне ужасно скучно, когда я Тебя не вижу, 
время тянется тогда бесконечно! 

С каждым днем, дорогой Ники, моя любовь к 
тебе становится сильнее! Как бы я хотела, чтобы 
Ты так меня полюбил, как люблю я Тебя. Прости, 
Ники, но я не верю, что Ты меня любишь. Может 
быть, я ошибаюсь, но вернее нет. Ведь всегда так 
бывает: то, чего добиваешься, кажется несбыточ-
ным, и если начинает сбываться, то все кажется, 
что это лишь обман. 

Мне ужасно нравятся Твои карточки в костюме 
Онегина. Так и хочется Тебя поцеловать. Мне очень 
много нужно Тебя спросить и Тебе рассказать. 
Целую Тебя крепко и, как Ты любишь, троекратно. 
Как долго ждать, чтобы исполнить это на деле! 
Жду письма. Твоя.

Суббота, 4 апреля
Наконец я дождалась от Ники письма. Такой, 

право, лентяй! Мог бы на Страстной неделе писать 
чаще! А я ему три дня кряду письма отсылала.

Воскресенье, 5 апреля
Первый день Пасхи. Утром получила 

письмо от Ники, вечером в 10-м час. 
он приехал ко мне и был до 2-го час. 

Мы были весь вечер одни. 
Первый раз Ники был се-

годня у меня в спальне. Ему 
она очень понравилась, 

и мое платье. Мне было 
очень приятно, что Ники 
обратил на него внима-
ние. Я провела вечер 
прелестно. Мы много 
болтали и вспоминали 
прошлое.

Письмо (дата не 
указана)

Дорогой Ники! Я 
очень была счастли-
ва видеть Тебя у меня в 

воскресенье, тем более 
что я совсем на это не на-

деялась. Знаешь, Ники, каж-
дый раз, когда Ты уходишь от 

меня, у меня больно сжимает-
ся сердце. Так грустно с тобой 

расставаться. 
Завтра, в среду, я танцевать в 

«Фаусте» не буду. В пятницу опять идет 
«Фауст», и я думаю в пятницу тоже не танцевать: 
мне не хочется раньше воскресенья. Впрочем, 
если Ты поедешь в театр, то я буду танцевать. 
Напиши мне тотчас же ответ: будешь или нет [в 
театре]? Все же лучше бы, если бы Ты приехал в 
пятницу ко мне. Ты мне говорил, что уезжаешь в 
Данию 9 мая, но, на сколько времени, я Тебя не 
спросила, а мне это очень интересно знать. Я все 
забываю Тебе написать: у меня новый поклонник, 
Пика Г. (Голицын. — Авт.). Он мне нравится, он 
хорошенький мальчик.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ЧИТАЙТЕ ПРОДОЛЖЕНИЕ В 
СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ «МК»

и на сайте MK.RU по ссылке 
mk.ru/matilda/

В третьей части: «В Зимний поздно 
возвращаться опасно. Там все шпионы». 
Матильда страшно ревнует Николая к 
Алисе Гессенской. А цесаревич обсуждает 
с балериной ее планы на замужество.
И боится, что о его отношениях с Кшесинской 
узнает отец, император Александр III.

Редакция «МК» благодарит Государствен-
ный центральный музей театрального искус-
ства им. А.А.Бахрушина за помощь в подго-
товке публикации. Адрес музея: Москва, ул. 
Бахрушина, 31/12 (метро «Павелецкая»).

Телефон билетной кассы: 
+7 (495) 953-78-17

Театральный музей им. А.А.Бахрушина и 
Академия русского балета им. А.Я.Вагановой 
(Санкт-Петербург) совместно готовят научное 
издание, посвященное изучению жизненного 
и творческого наследия Матильды Кшесин-
ской. В нем будут объединены материалы, 
хранящиеся в фондах музея и академии, но 
кроме того, авторы проекта обращаются и в 
другие архивы и хранилища для поиска мате-
риалов, связанных со знаменитой балериной. 
Выход издания запланирован на конец 2017 
— первую половину 2018 года.
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КРОССВОРД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Третья нога» хромо-
го старика. 4. Злой церковник в сказке Ганса 
Христиана Андерсена «Дикие лебеди». 10. 
Визави эму на гербе Австралии. 11. Бело-
снежный сахар, тающий во рту. 13. Порция 
шерсти с паршивой овцы. 14. «Горилка» со 
вкусом можжевельника. 15. Бессмыслица, 
которую несет глупый человек. 16. Отворот 
на грудной части верхней застегивающейся 
одежды. 18. Биржа, расположенная на Стрелке 
Васильевского острова в Санкт-Петербурге. 
20. Премьер-министр в Австрии или Германии. 
22. Легкая королева спорта. 23. И волшебник, 
и выдающийся мастер. 24. Эмблема на рукаве 
немецкого фашиста. 27. Качество, которым сла-
вились не бросавшие слов на ветер спартанцы. 
30. Буквенный «код» товара. 32. Единоличный 
глава государства, получающий власть в по-
рядке наследования. 34. Пребывание Ленина 
в Шушенском. 35. Польский «турист» Ивана 
Сусанина. 36. Бессюжетный рисунок ковра. 
38. Егор Гайдар для Аркадия Голикова. 39. 
Цвет темной морской волны. 40. Особенность 
произношения человека, который вместо «чай» 
говорит «цай». 41. Японский воин, живший по 
бусидо. 42. Четыре часа между Москвой и 
Новосибирском.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Богач, обирающий бедня-
ка. 2. Круговая дорожка для велогонщика. 3. 
Крупная войсковая единица в Древнем Риме. 
5. Беспрекословная просьба командира. 6. 
Ослабление активности. 7. Сумка с прозрач-
ным верхом для ношения карт. 8. Модная «те-
логрейка» из меха тосканы. 9. Грунтовая дорога 
между деревнями. 10. «Спектакль», на который 
купили билеты меломаны. 12. Лес, где вырос 
Маугли. 17. Косынка, дополняющая костюм. 19. 
Негармоничное сочетание музыкальных звуков. 
20. Лечебное учреждение для стационарного 
лечения больных, где ведется преподавание и 
научно-исследовательская работа. 21. Сторон-
ник крайних, решительных мер. 25. Начальник 
призывного пункта. 26. Отбивная котлета из меж-
реберной части говядины. 27. «Мегасемечко», 
из которого вырастает тюльпан или гиацинт. 28. 
Советская музыкальная группа, которой снится 
не рокот космодрома, а трава у дома. 29. Вну-
тренний толчок к творчеству. 31. «Титулованный» 
перстень с камнями, вделанными в овальную 
оправу. 33. Несбыточная и странная мечта. 34. 
Напряженная летняя работа в период косьбы, 
уборки урожая. 37. Блюдо из мелких тушеных 
кусочков мяса, рыбы или овощей. 38. Небольшая 
подвижная рыбка, родственная карпу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доброта. 4. Эмблема. 10. Всплеск. 11. Рейтинг. 13. Опыт. 14. Чадо. 15. 
Галактика. 16. Травма. 18. Струна. 20. Приступ. 22. Закладка. 23. Охранник. 24. Судорога. 27. 
Летопись. 30. Агрегат. 32. Бистро. 34. Утопия. 35. Пластилин. 36. Гном. 38. Лего. 39. Кузница. 
40. Спонсор. 41. Вылазка. 42. Бездарь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дурость. 2. Рост. 3. Телега. 5. Матрас. 6. Ланч. 7. Автобан. 8. Скважина. 9. 
Братство. 10. Высадка. 12. Галушки. 17. Миллионер. 19. Транспорт. 20. Подвода. 21. Паритет. 
25. Участок. 26. Аэростат. 27. Леггинсы. 28. Степлер. 29. Обогрев. 31. Вялость. 33. Опенок. 
34. Уныние. 37. Мука. 38. Лорд.

ЦЕСАРЕВИЧ И БАЛЕРИНА: ИСТОРИЯ ЛЮБВИ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 и 22 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 «А»,  
у к/т «Нева»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
23 и 24 марта с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», пр-т Мира, д. 146
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
25 марта с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6

р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
26 марта с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Хорошево-Мневники, 
 ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
27 и 28 марта с 8.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9 «А», 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219.

11 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

31 марта завершается досрочная подписка на издания «МК». Уже с первого апреля  
в почтовых отделениях подписка на «Московский комсомолец» на второе полугодие 2017 года 
подорожает на 20 процентов, спешите сегодня выписать «МК» по более доступным ценам!
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Интимный 
дневник

«Я и сегодня не пустила  
Цесаревича в спальню»

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ www.все-виды-

юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

❑ социальный центр 
защиты населения. 
Бесплатная юридическая 
консультация. Звоните
т. 8(495)792-90-89

куплю
❑ материнские платы, 

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки 

б/у. Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(499)126-02-60

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000-5000 р.
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

продаю

предлагаю
❑ ясновидение

т. 8-906-793-30-60

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ натяжные потолки 

любой сложности! 
Качественно, быстро, 
недорого. Скидки, 
без предоплаты, 
без выходных. Звоните 
по т. 8-977-756-77-42

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых м. "Нагорная",

м. "Пражская"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых 
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве!
т. 8-926-513-36-71, 
8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых. Юго-Запад!
т. 8-916-299-45-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ расслабление
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

разное

Один из дневников 
М.Кшесинской.

Цесаревич 
в венгерке.

c 1-й стр.

МАТИЛЬДЫ 
КШЕСИНСКОЙ

Энди Уорхол, Дэмиен Хёрст, Герхард Рих-
тер, Ив Кляйн, Лучо Фонтана — этих имен для 
многих достаточно, чтоб столичная арт-весна 
удалась. Музеи и галереи подготовили в этом 
сезоне такое количество ударных выставок, 
что пришлось выбрать из них те, заглянуть на 
которые стоит обязательно.

■ ■ ■
Дарвиновский музей первым в Москве пока-

зывает шелкографии Энди Уорхола, посвященные 
вымирающим животным. Их — 10! Серию «Вы-
мирающие виды» король поп-арта создал в 1983 
году по просьбе защитников диких животных. 
Она включает портреты амурского тигра, афри-
канского слона, орангутанга, черного носорога, 
зебры Греви, гигантской панды, белоголового 
орлана, снежного барана, древесной лягушки из 
семейства квакш и бабочки. Художник выбирал 
наиболее вдохновляющие фотографии живот-
ных, экспериментировал с цветом, накладывая 
его слой на бумагу через специальные сетчатые 
трафареты. Любопытно, что с «Вымирающими 

видами» связана одна из самых нашумевших краж 
XXI века. В 2015 году в Лос-Анджелесе похитили 3 
работы этой серии. Удалось вернуть только часть 
драгоценной пропажи.

■ ■ ■
Галерея Гари Татинцяна на днях предъявит ра-

боты самого громкого художника современности 
— Дэмиена Хёрста. Будут и его знаменитые черепа, 
и картины, напоминающие витражи, и сложные 
организмы, и холсты в виде упорядоченной сетки, 
и многое другое. Эмоциональный подход в выборе 
каждого элемента, символическая ценность мате-
риалов, используемых художником для создания 
работ, техника воздействия на глубины подсозна-
ния ставят искусство Хёрста в один ряд с игривой 
интеллектуальностью Марселя Дюшана.

■ ■ ■
ГМИИ им. Пушкина дает внушительное коли-

чество выставок, при этом их качество не только 
не проседает, но в последнее время по дизайну 
и подбору работ проекты музея претендуют на 
звание самых эстетских в столице. Именно такой 
оказалась последняя выставка музея «Лицом к 
будущему. Искусство Европы 1945–1968», кото-
рую Пушкинский готовил совместно с «РОСИЗО». 
Благодаря этому сотрудничеству в Москву уда-
лось привезти 200 работ художников из России 
и 18 стран. Среди них Шагал, Пикассо, Кляйн, 
Фонтана, Рихтер, Сидур... Получися взгляд на 
послевоенное искусство и культуру Западной и 
Восточной Европы как на единое художественное 
пространство. 

■ ■ ■
Галерея RuArts фотовыставкой «Girls, girls, 

girls!» Сергея Борисова лихо вписалась в Фото-
биеннале «Мода и стиль в фотографии», которая 
в этот раз выдалась более чем игривая. Борисов 
— Мастер, не нуждающийся в представлениях, — с 
80-х, когда СССР захлестнула мода на гламур-
ных моделей и их искусственные образы, начал 
снимать девушек без налета шика в необычных 
ракурсах. Это его русская красавица с едким 
взглядом и жирной косой завернулась в советский 
флаг, готовясь серпом перерубить себе горло. 
Другая разлеглась на лужайке перед зданием 
МГУ и тянется погладить игрушечного теленка, 
при этом главное в кадре — слегка одетая задняя 
часть модели, которой она чуть ли не упирает-
ся в камеру. Да, Борисов умеет заигрывать со 
зрителем и делает это на грани, не превращая 
эротику в пошлость. Эта выставка, как и вышепе-
речисленные, не вписываются ни в какие схемы 
и бьют наотмашь.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ЖИВОТНЫЕ УОРХОЛА ПРИЕХАЛИ В МОСКВУ
В столице представили его вымирающих особей
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ГЛАВНАЯ ТЕМА
Юбилейный тур обилием забитых мячей не 
порадовал. Это если выражаться предель-
но мягко. А если в лоб, то в минувший фут-
больный уик-энд команды совместными 
усилиями установили антирекорд резуль-
тативности — те 174 игрока, что выходили 
на поле (с учетом вышедших на замену 
по ходу матча и за вычетом голкиперов), 
сподобились лишь на 8 забитых мячей. 
Ровно 1 гол за матч в среднем. До этого 
худшим показателем являлось достиже-
ние, установленное в 1-м туре, а затем 
повторенное в 10-м — 11 мячей.
Объективных оправданий столь скупой на 

голы игре клубов премьер-лиги на поверхности 
сразу несколько. Здесь и календарь, сведший в 
пары близких по силам соперников, и усталость в 
еврокубках «Краснодара» и «Ростова», от которых 
в их нормальном состоянии мы могли бы ждать 
куда большего, чем ноль мячей на двоих в матчах с 
«Уфой» и «Крыльями» соответственно. А еще можно 
говорить о качестве полей, которое далеко не на 
всех аренах заслуживает хотя бы оценки «удовлет-
ворительно», и о возрастающей с каждым туром 
цене очков, приводящей к более осторожной игре. 
Но 8 голов в 8 матчах — это явный перебор. Или, 
точнее, недобор.

Подкосил сей вирус и лидеров чемпионата — 
они же претенденты на «золото». Но ЦСКА тради-
ционно не самая кровожадная команда, обычно 
легко соглашающаяся на победу с минимальным 
счетом, да еще и сыгравшая в минувшем туре в 
атаке небывало ярко. «Зенит» вправе сетовать на 
невезение, голкипера соперника или каркас ворот 
туляков, принявший на себя сразу несколько ударов 
сине-бело-голубых. А вот «Спартак» уже в который 
раз продемонстрировал серьезные проблемы с 
реализацией голевых моментов. Красно-белые и 
стали единственным лидером, потерявшим очки, 
и позволили конкурентам сократить отставание 
до 6 баллов.

При этом качество игры «Спартака» не вызы-
вает никаких нареканий. Команда Массимо Кар-
реры строго следует выбранному итальянским 
специалистом курсу, создавая большое количество 
моментов в каждом весеннем матче и переигрывая 
любого из соперников, будь это лихой и играющий 
«Краснодар» или явно уступающий в классе, а от-
того действующий исключительно на контратаках 
«Анжи». Не хватает одного — голов.

Примерно та же картина наблюдалась и в матче 
с «Локомотивом». «Железнодорожники» не провели 
за весь матч ни одной запомнившейся комбинаци-
онной атаки, были вынуждены действовать вторым 
номером, лишь однажды пробили в створ ворот 
Артема Реброва, но очки у красно-белых отняли. 
К слову, в анонсе к 20-му туру «МК» подробно 
описал, в каком ключе будет проходить дер-
би, не угадав лишь счет. В итоге Каррера был 
вынужден признать итог матча в Черкизове 
закономерным. 

Три весенних матча «Спартака» — 
недостаточная выборка для выявления 
тенденций. Но красно-белые раз за 
разом сталкиваются с одной и той же 
проблемой. Помните, как много лет на-
зад в программе «Поле чудес» Леонид 
Якубович предлагал игрокам стра-
ховаться перед выходом к извест-
ному на всю страну барабану: от 
поражения, от невыхода в финал и 
еще от чего-то. Тогда же в народе 
родилась шутка: мол, страхуюсь 
от того, что открою все буквы, 
но не смогу назвать слово. Со 
«Спартаком» все как в той 
шутке. Но в футболе, сколь 
приятной глазу ни выгляде-
ла бы игра красно-белых, 
это принято называть 

недостатком класса. О командах, которые раз 
за разом вырывают победы в абсолютно равных 
матчах, принято говорить: «классная команда». 
А о тех, кто имеет заметное преимущество, но 
упускает победы, принято говорить обратное. 

Играющий в совсем не спартаковский футбол 
«Спартак» вызывает симпатию: видна четкая 
работа тренера, к чему он стремится и какие 

это приносит плоды. Но без реализации 
моментов грош цена всей этой симпатии. 

Высоких результатов добиваются класс-
ные команды. А симпатичные быстро 
забывают. 

Александр ПОКАЧУЕВ.
КОЛИЧЕСТВО ГОЛОВ В ПРЕДЫДУЩИХ 
ТУРАХ РФПЛ-2016/2017

1 тур — 11 голов. 2 — 13. 3 — 14. 
4 — 15. 5 — 17. 6 — 17. 7 — 22. 8 — 12. 

9 — 21. 10 — 11. 11 — 13. 12 — 16. 13 — 
32. 14 — 12. 15 — 13. 16 — 24. 17 — 16. 

18 — 19. 19 — 12. 20 — 8.
Итого (после 20 туров): 

сыграно 160 матчей, заби-
то 317 голов. В среднем за 
матч: 1,98 гола. В среднем 

за тур — 15,85. В среднем 
за 20-й тур — 1 гол в мат-

че ровно. 

датский уголок
Всемирный день поэзии.
Международный день лесов.
Международный день театра кукол.
Международный день человека с синдро-
мом Дауна.
1917 г. — по постановлению Временного прави-
тельства арестована семья Романовых.
1937 г. — в СССР введены ученые степени (кан-
дидат и доктор наук) и ученые звания (доцент, 
профессор).

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 21.03.2017
1 USD — 57,2847; 1 EURO — 61,6956.

под гРадусом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 1…3°, днем в 
Москве 6…8°. Ночью облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки, туман; днем пере-
менная облачность, местами небольшой дождь, 
ветер ночью западной четверти, 2–7 м/с, днем 

юго-западный, южный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.27, заход Солнца — 18.45, 
долгота дня — 12.17.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром будут небольшие геомагнитные 
возмущения, днем и вечером заметных воз-
мущений не будет.

дНи РоЖдЕНиЯ
Андрей Бедняков (1987), телеведущий («Орел 
и решка»)
Александр Вертинский (1889–1957), артист, 
певец, поэт и композитор
Сергей Лавров (1950), министр иностранных 
дел РФ
Станислав Нейгауз (1927–1980), пианист, пе-
дагог, народный артист РСФСР
Георг Отс (1920–1975), эстрадный и оперный 
певец, народный артист СССР
Анатолий Смирнов (1954), префект Зелено-
градского административного округа
Леонид Утесов (1895–1982), певец, актер, ру-
ководитель джаз-оркестра

© Зао «Редакция газеты «московский комсомолец», 2017.
торговая марка и торговое имя «московский комсомолец»,
«мк» является исключительной собственностью  
Зао «Редакция газеты "московский комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются и не возвращаются.  
материал «производство минеральных удобрений — самый динамичный бизнес
России» опубликован на коммерческой основе.

сРок подписаНиЯ
гаЗЕтЫ В пЕЧатЬ 19.00

дежурный редактор:
андрей ЯШлаВский
НомЕР подписаН В 19.00

главный редактор
павел гусЕВ

адРЕс РЕдакЦии и иЗдатЕлЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕктРоННЫй адРЕс 
РЕдакЦии

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сми, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ооо «агентство «мк»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 17-03-00113
общий тираж: 1.939.674 

отпечатано в Зао «полиграфический комплекс «ЭкстРа-м»
143400, московская область, красногорский р-н, п/о красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км

Наши индексы: 55061, 38686 — в объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕдитЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВидЕтЕлЬстВо о РЕгистРаЦии сми: пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа

— Лев Александрович, а что, по-вашему, 
больше всего вредит диабетику? 

— Отсутствие знаний о том, что творится 
в недрах организма и что это означает. Но как 
только человек осознает, что происходит со 
зрением, с почками, с сердцем, с сосудами, 
с нервами — а происходят подчас фатальные 

вещи, — жизнь меняется к лучшему. Парадок-
сально, но факт! А все потому, что человек 
наконец-то задумывается, все ли возможное 
он делает. Пугается последствий — и заду-
мывается о диете, нагрузках, терапии. Диабет 
недаром называют «медленным убийцей». Он 

ведет подрывную работу незаметно, а когда 
появляются выраженные симптомы, часто вы-
ясняется, что процесс зашел слишком далеко. 
Так в свое время было со знаменитым Дягиле-
вым, отцом русского балета. Он умер в 57 лет. 
Еще за 2 дня до смерти строил планы, гостей 
принимал, а потом — молниеносная атака и 
все, человека нет. 

— Это был диабет какого типа? 
— Это был самый распространенный 2-й 

тип, его еще иногда называют «старческим». 
Он часто поражает людей после 50 с лишним 
весом. И в чем трагедия-то? Положим, Дяги-
лев понимал все риски — просто потому, что 
доктора в прежние времена были, как правило, 
более совестливыми. Они все раскладывали для 
пациента по полочкам. Теперь же ни у кого нет 
времени! В поликлиниках очереди, и у врачей 
нет возможности уделять достаточно времени 
и внимания каждому. Выписали таблетки — и 
гуляй! А за разъяснениями — откуда что, иди, 
куда хочешь. А куда пойдет человек в возрасте? 

Интернетом он часто не владеет, в библиотеку 
не записан…

— А если в частную клинику? 
— Там, возможно, и объяснят, и возьмутся 

за человека со всей ответственностью, но откуда 
взять денег на платную медицину? 

— И что же еще можно сделать? 
— Я хочу, чтобы каждый знал: есть горячая 

линия, куда он может позвонить, и его всегда 
выслушают, вникнут в детали, уделят столько 
времени, сколько нужно. Здесь работают на-
стоящие подвижники и профессионалы, опыт-
ные, а главное — душевные и сочувствующие. 
Мы возрождаем давние традиции служения 
людям. Пусть сегодня, когда кругом бизнес, 
это звучит старомодно, но мы старой закалки, 
понятие морального долга для нас не пустые 
слова! Мы с открытым сердцем принимаем 
всех, кто обращается: объясняем, учим, под-
держиваем. Поверьте, бороться не так сложно, 
главное — чтобы рядом был неравнодушный и 
знающий человек!

Жизнь с диабетом несладкая. То 
нельзя, это нельзя, постоянно на 
таблетках или инъекциях инсули-
на. При этом люди часто ощущают 
себя подавленными, становятся 
раздражительными. Выстроить в 
таком состоянии жизнь и общение 
очень сложно. А общение как раз 
очень важно, особенно с людьми, 
которые могут помочь словом и 
делом. Один из них — Лев Алек-
сандрович Добровский, ведущий 
специалист центра «РуссБио». 
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«МЕДЛЕННЫИ УБИИЦА»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ.  
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 20-Й ТУР

«Анжи» (Махачкала) — «Оренбург» — 1:0. «Томь» 
(Томск) — «Амкар» (Пермь) — 1:0. «Урал» (Ека-
теринбург) — «Рубин» (Казань) — 1:0. «Ло-
комотив» (Москва) — «Спартак» (Москва) — 
1:1. «Крылья Советов» (Самара) — «Ростов» 
(Ростов-на-Дону) — 0:0. «Краснодар» — «Уфа» 
— 0:0. «Терек» (Грозный) — ЦСКА (Москва) — 
0:1. «Зенит» (Санкт-Петербург) — «Арсенал» 
(Тула) — 2:0.
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
Спартак 20 14 3 3 30-16 45
ЦСКА 20 11 6 3 26-11 39
Зенит 20 11 6 3 35-14 39
Краснодар 20 8 9 3 28-17 33
Уфа 20 9 5 6 14-13 32
Амкар 20 8 6 6 17-14 30
Ростов 20 8 6 6 25-12 30
Терек 20 8 5 7 21-23 29
Рубин 20 7 6 7 21-20 27
Локомотив 20 6 9 5 26-16 27
Анжи 20 6 5 9 14-20 23
Урал 20 5 5 10 13-27 20
Оренбург 20 3 7 10 14-22 16
Кр. Советов 20 3 7 10 17-24 16
Арсенал 20 3 6 11 8-28 15
Томь 20 3 3 14 9-41 12

БОМБАРДИРЫ
Федор Смолов («Краснодар») — 11 голов 

(3 — с пенальти). Беким Балай («Терек») — 8 
(0). Жонатас («Рубин»), Артем Дзюба («Зенит») 
— по 8 (1).
В 21-М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
31.03: «Анжи» — «Урал»
01.04: «Уфа» — «Локомотив», «Рубин» 
— «Зенит»
02.04: «Амкар» — «Терек», ЦСКА — «Крылья 
Советов», «Арсенал» — «Томь»
03.04: «Спартак» — «Оренбург», «Ростов» 
— «Краснодар»

ДАННИ КУЗНЕЦОВ

ФЕРНАНДЕС

ВЕРНБЛУМ

КРИШИТО

ДЗАГОЕВ

ПРУДНИКОВИЛЬИН

ЗОБНИН

ЛОРИЯ

А. БЕРЕЗУЦКИЙ

 гости
ФРАНЦИЯ ДЕЛАЕТ ВЫБОР. КАК ИЗМЕНИТСЯ МИР? 

В четверг, 23 марта, в 12.00, в редакции газеты «Московский комсомолец» состоится 
«круглый стол» на тему: «Куда повернет Франция? Предвыборный расклад».

До первого тура президентских выборов во Франции остается месяц. Каков предвыборный 
расклад сил? Велики ли шансы на успех Марин Ле Пен и Франсуа Фийона? Как могут измениться 
российско-французские отношения после выборов? Эти и другие вопросы в ходе «круглого стола» 
обсудят ведущие эксперты: директор Аналитического центра «Обсерво» при Франко-российской 
торгово-промышленной палате Арно ДЮБЬЕН, президент Центра политических технологий 
Игорь БУНИН, руководитель Центра французских исследований института Европы РАН Юрий 
РУБИНСКИЙ, руководитель Центра евроатлантических исследований Дипломатической академии 
МИД России Татьяна ЗВЕРЕВА, старший научный сотрудник Центра европейских исследований 
ИМЭМО Андрей КУДРЯВЦЕВ.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ЦИФРА ТУРА
Более 10 000 болельщиков пришли на матч Национальной футбольной лиги «Спартак-2» — 

«Динамо». Этот показатель с приличным запасом превзошел посещаемость в половине матчей 
20-го тура РФПЛ. Самая низкая явка была зафиксирована в Томске, где потерявшие веру в команду 
местные болельщики собрали на трибунах жалкие 2600 зрителей. И эти 2600 болельщиков были 
вознаграждены: вполне возможно, что им довелось воочию наблюдать за последней победой 
своей любимой команды в премьер-лиге. Больше всего зрителей, как 
не сложно было предположить, собрал матч в Черкизове, который 
посетили 27 402 болельщика.

В среднем на матчах отчетного тура присутствовало по  
12 426 зрителей. 

ПОСЕЩАЕМОСТЬ МАТЧЕЙ РФПЛ В 20-М ТУРЕ

Матч  Город Стадион Вместимость Пришло
Локомотив — Спартак Москва «Локомотив» 28800 27402
Терек — ЦСКА Грозный «Ахмат-арена» 30597 18656
Зенит — Арсенал Санкт-Петербург «Петровский» 21750 16903
Краснодар — Уфа Краснодар «Краснодар» 33000 15365
Анжи — Оренбург Каспийск «Анжи-Арена» 28000 7100
Кр. Советов — Ростов Самара «Металлург» 33000 6572
Урал — Рубин Екатеринбург «Уралмаш» 10000 4813
Томь — Амкар Томск «Труд» 15000 2600
Всего:   200 147 99 411

НЕ КЛАССНЫЙ «СПАРТАК»

КАДР ТУРА
С юмором, остроте кото-

рого могли бы позавидовать 
маститые «пропагандисты из 
КВН», ответили российские 
болельщики на матче «Локо-
мотив» — «Спартак» авторам 
нашумевшего фильма, снятого 
по заказу крупнейшей телера-
диовещательной британской 
компании, аббревиатура на-
звания которой была расшиф-
рована на растянутом баннере 
своеобразным образом. Сам 
фильм рассказывает о том, 
какие суровые и опасные в 
России футбольные хулиганы, 
коих авторы представили едва 
ли не как главную угрозу про-
ведению предстоящего миро-
вого первенства в 2018 году.

Скупость 20-го 
тура: 8 мячей  
на 16 команд

РЕЗУЛЬТАТЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ   
на сайте 

ФОТОРЕПОРТАЖ  
С МАТЧА «СПАРТАК-2»  
— «ДИНАМО»  на сайте

 

Обнародованный на днях новый поп-клип «Ты 
будешь моим» от Марии Максаковой, опер-
ной дивы, недавней депутатки, а ныне скан-
дальной «беглянки», взорвал, разумеется, 
информационное поле самим фактом своего 
появления. Всего за пару суток клип набрал 
более 500 тысяч просмотров в Интернете, 
вызвав еще больший ажиотаж, чем первый 
эстрадный опус артистки, когда в сентябре 
она громко покидала Госдуму с жизнеутверж-
дающим роликом «Сильная и гордая».

Сугубо, казалось бы, музыкальную новость 
не смогли обойти вниманием даже федеральные 
теленовости. В их тональности, правда, преоб-
ладали снисходительно-издевательские нотки, 
что понятно: мадам Максакова нынче «вражина» 
и «предатель» для ура-патриотического агит-
пропа. При этом нельзя не заметить, что новая 
работа не лишена художественных и творческих 
достоинств.  

Скандальности добавило и авторство ком-
позитора Леонида Гуткина, другая песня кото-
рого — Flame Is Burning, ныне является главным 
музыкальным зенитно-ракетным комплексом 
страны на будущем поле песенной евробрани в 
Киеве. Леонид попал, таким образом, как кур в 
ощип — и нашей, так сказать, и вашей… 

«МК» поспешил допросить Марию Максакову 
о столь громкой творческой провокации, и в от-
личие от генпрокуратуры нам это удалось.

■ ■ ■
— Маша! Ну ты и нашумела! 
— Да уж! В «мирное» время у нас такого про-

моушена не было бы.  Я стала теперь таким тузиком 
для битья… 

— Твой новый клип сравнивают тут с «ВИА 
Грой». 

— Ну это, собственно, на совести коммента-
торов. На самом деле оперное сообщество очень 
дружелюбно приняло этот эксперимент. А люди со 
стороны возмущены тем, как низко я пала с точки 
зрения смены жанра.

— Неужели прощай, опера?! 
— Артист должен быть востребован. Я не 

писатель, чтобы трудиться в стол. Артисту нужны 
публика, зритель, аплодисменты и популярность. 
Ничего с этим не сделаешь. Другой вопрос — что 
и как можно делать не в ущерб основному, так 
сказать, репертуару. Но у меня очень много голоса 
забирали занятия с моими учениками в Москве. 
Будем считать, что теперь вместо учеников у меня 
появилось новое направление, где я могу потра-
тить немножко голоса.

— А что ты будешь делать теперь с этой 
неожиданной эстрадной популярностью? Ты в 
Киеве, мы здесь, и ты не Лобода или Меладзе, 
чтобы туда-сюда пока кататься…

— Да я бы с удовольствием пела бы и вы-
ступала в России, как, собственно, всегда это и 
делала. Но ситуация сложилась таким образом 
в моей жизни, что это, как я понимаю, уже не-
безопасно в настоящий момент. Так что не по-
лучится сейчас воспользоваться дивидендами 
«растущей популярности». 

— Известно, что автор шлягера Леонид 
Гуткин и его другая песня едет теперь с Юлией 
Самойловой на «Евровидение» в Киев. 

— Да, это забавно. И уже говорят, что меня 
надо было отправить на «Евровидение», потому 
что у меня больше шансов снискать здесь симпа-
тию — за счет моих взглядов и позиции.

—  Но широты восприятия для такой 
многоходовочки ответственным товарищам 
здесь, конечно, никогда бы не хватило…

— Ха-ха-ха! Но я не могу однозначно сказать, 
что приняла бы такое предложение. Я тут уже при-
билась как бы в Киеве. И такой шаг сейчас был бы 
несколько странным для меня...  

— Надо полагать, ты испытала бурю эмо-
ций, когда тебя убрали с сайта Мариинского 
театра и привязали к столбу резиновую куклу 
с твоим лицом?

— Сами привязали, сами и отвязали —  эти 
боты, эти тролли. Проплаченные, низкопробней-
шие! Театр одного актера. Они же снимают, а потом 
сами и смотрят. Сколько просмотров этой рези-
новой куклы в Ютубе? Слезы! Не вызывает ника-
кого интереса. А клип мой вызывает. Я перестала 
смотреть российские каналы, читать российскую 

новостную ленту, я устала от этого всего! А наша 
фамилия десятки лет украшала афиши театров — 
бабушка, мама, я… И я понимаю, что театр просто 
допекли. Думаю, что рано или поздно все равно 
закончится этот маразм в отношении меня. Честно 
говоря, я до сих пор не поняла, кого я предала. Вот 
можешь мне сказать?

— Я?! Может, лучше у бывших коллег по 
своей правящей фракции спросила бы? 

— С этой точки зрения я предала гораздо 
раньше! Я уже давным-давно не голосовала так, 
как они хотели. И высказывалась, и делала. Не 
рвала, конечно, на себе рубаху, не кричала, что я 
оппозиционер. Считала, что я в первую очередь 
все равно певица, и не хотела таким образом за-
рабатывать себе косвенную популярность. Моя 
риторика не изменилась ни единым словом — ни 
тогда, ни сейчас. И никого я не поливаю грязью, как 
обо мне сейчас говорят, никогда этого не делала 
и не хочу сейчас. Грязью поливают именно меня. 

— А как в Киеве приняли известие о вы-
боре России на «Евровидение»? 

— Я тоже участвовала в жюри нескольких 
конкурсов и всегда просила, чтобы никто не давил 
на жалость, чтобы избегали всяких слезоточивых 
спекуляций, того, что называется запрещенными 
приемами, — ударов ниже пояса. При этом я со-
вершенно согласна, что любой человек, незави-
симо от его физического состояния или каких-то 
недугов, должен петь, если он этого хочет и у него 
есть талант. Это очень здорово, я это всячески 
поддерживаю. Но если говорить о конкурсе, то 
это не нейтральный выбор, поскольку речь не идет 
просто о концертах, гастрольных турах. Такого 
сейчас много делается в мире, даже в балете. 
Но в контексте конкурса, где участники должны 
быть все-таки на равных, возникают определен-
ные этические вопросы к такому выбору. Но на 
самом деле в украинской реакции не это было 
главным — и их позиция совершенно ясна. Для 
Украины имело значение, что девушка выступала в 
Крыму. С моей точки зрения, корявая, конечно, си-
туация с нашей стороны получилась. Но, несмотря 
даже на это, никто здесь сводить счеты мелочным 
образом не собирается, и, как я слышала, вопрос 
о возможном запрете на въезд в Украину для 
российской участницы снят. Украинцы приняли 
здравое решение. 

— А как тебе самой песня Flame Is Burning, 
учитывая, что у вас общий автор?

— Мне кажется, что моя лучше. Она же специ-
ально для меня писалась, поэтому в ней карди-
нально другой энергетический посыл. Но если и 
эта песня, что называется, пошла, находит отклик, 
то и слава богу… Меня смущает другое, что у нас 
под «Евровидение» часто готовится что-то специ-
альное: мол, вот вам сюрпризик в оберточке, а мы 
посмотрим, что вы будете с этим делать. А кто эти 
люди, кем они были до конкурса, кто их знал? Это 
неправильно, в этом есть элемент спекуляции, 
причем очень нездоровой, и полное отсутствие 
справедливой мотивации. Я сторонница таких ре-
шений, когда ездили Лазарев, Билан или Гагарина. 
Как угодно можно к ним относиться, нравится — 
не нравится, но это люди, которые полноценно 
занимались и жили творчеством независимо ни 
от какого «Евровидения» — и именно этим своим 
качеством заслужили поездку на конкурс. А ина-
че получается, что мы идем туда не с открытым 
забралом, а как в суд — с хорошим адвокатом. 
Конкурс — место не для спекулятивных проек-
тов, вроде «Бурановских бабушек» и др., а для 
артистов все-таки…

— Помимо всего ты можешь теперь на-
жить еще и недоброжелателей среди ревни-
вых попсовиков.

— На самом деле у меня из-за этого теперь 
другая проблема. Украинцы все-таки восприни-
мают меня как оперную певицу. И говорят сейчас 
мне: вы, дескать, в России пели оперу, а к нам 
приехали и куда-то по наклонной пошли, в эстраду, 
а мы хотим вас рассмотреть как оперную певицу. 
Представляешь? Так люди здесь заботятся о моем 
имидже.

— Неплохо, если именно это и останется 
твоей самой большой проблемой…

Артур ГАСПАРЯН.

— Ты человека в целях самозащиты убить 
сможешь?
— Смогу. А что такое самозащита?

Российские туристы очень любопыт-
ные. По приезде в Венецию некоторые 
спрашивают, есть ли здесь метро. И за 
отдельные деньги гондольеры катают их 
по канализации.

— Какие планы на выходные? 
— Да думаю в запой уйти. 
— Ой, там так хорошо! У меня там тесть 
живет!

— Овощ в помощь!
— А конкретнее?
— Хрен с тобой...

— Так ты из Сибири? Говорят, у вас медведи 
по дорогам ходят…
— Врут! Нет у нас дорог!
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маРиЯ максакоВа: «как НиЗко Я пала!»
Новый шлягер для «беглой» оперной дивы написал 
автор песни, с которой Россия едет на «Евровидение»

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
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Так вот Фуркад, обнаружив, что стрелять-то 
нечем, вскинул призывно руку. Патроны подтащили. 
Правда, не судьи, а тренер (на стрельбище правила 
запрещают контакты между тренером и спортсме-
ном). «Как это случилось? Как только подъехал к 
огневому рубежу, осознал, что забыл патроны. 
Взял первую обойму — она пустая. Взял вторую — 
тоже пустая, понял, что проверять остальные нет 
смысла. Я смог одержать победу, наверстать те 
упущенные на первом рубеже секунды, поэтому 
доволен. Важно было показать, что даже после 

14 побед и 22 подиумов я все еще горю желанием 
побеждать. Спасибо комиссии, что не дисквали-
фицировали меня. Но я не нарушил никаких правил 
безопасности. Я просто идиот, который забыл за-
рядить ружье». 

Фуркада не наказали, никто и не протестовал. 
Думать, как поступили в подобной же ситуации с 
нашими спортсменами, смысла нет. Кстати, обоймы 
наши еще не забывали. И вообще готовятся к гонкам 
тщательно. Какого уровня эта тщательность и на то 
ли она направлена — другой вопрос. 

Говорим о Фуркаде — конечно, думаем о Ши-
пулине. Антон так и остается единственным по-
стоянным соперником француза. Остальные члены 
сборной то вспыхивают на этапах результатами, то 
исчезают. Надежд много, но стабильности нет ни у 
Бабикова, ни у Гараничева, ни у Цветкова… Логи-
нов вернулся, но сезон этот для него начальный, 
нервозный по определению. Хочется верить, что 
рукопожатия на следующий год будут вылетать 
«на автомате». 

«Шипулин провел достойный сезон, он один 
из лидеров мирового биатлона, — считает главный 
тренер сборной Александр Касперович. — Антон на 
последнем этапе выиграл, стал вторым в общем 
зачете Кубка мира, неоднократно становился в 
этом году призером и победителем гонок. Сократил 
время на рубеже, но стрельбе надо придать стабиль-
ности. План их с тренером подготовки на следующий 
год мы уже видели, они знают что делать». 

■ ■ ■
Если с мужской сборной да на фоне эстафет-

ной победы, хотя и с проблемами подготовки тех, 
кто может и должен уже стабильно выигрывать, 
все же можно снять сигнал тревоги, то на жен-
скую сборную его можно вешать в любом месте 
дислокации спортсменок. Непредсказуемость и 
отсутствие понимания, на что и когда способны 
спортсменки. Лидер команды Татьяна Акимова 
тоже поставила точку в кубковых гонках — только 
в отличие от Фуркада весьма печальную. Татьяна 
была единственной россиянкой, попавшей в масс-
старт, финишировала предпоследней. Позади 
осталась лишь француженка Селия Аймонье, 
которая упала на стартовом круге, повредила 
винтовку, дальше начала мазать, но с дистанции 
не сошла. 

Три с половиной минуты отставания Акимовой 
от лидеров. Хотя, конечно, судить надо по всему 
сезону, в котором были и первая в карьере победа 

на этапе Кубка мира, и эстафетная награда чемпио-
ната мира. В общем зачете Акимова 16-я, Ирина 
Старых — 38-я, правда, отсчет у Иры начался лишь 
после чемпионата мира.

Вообще, состояние женской сборной крити-
куют многие, и не особенно выбирая выражения, 
что понятно: впереди олимпийский год. «Провалом 
ниже плинтуса» называет выступление женщин 
бывший тренер мужской сборной Владимир Аликин. 
Специалист считает, что тренерский состав женской 
сборной нужно срочно менять, и изумляется, почему 
звучат разговоры о том, что за год до Олимпиады 
это делать поздно. 

Но главный тренер видит ситуацию по-
своему. «Женская команда подошла к чемпионату 
мира в хорошем функциональном состоянии. 
Скорость не упала, а даже выросла по сравне-
нию с предыдущими этапами. Тренерский штаб 
абсолютно четко и грамотно спланировал за-
ключительный этап подготовки. Не получилось 
у девочек, к сожалению, со стрельбой — здесь 
у нас был провал. Будем еще разбираться и ра-
ботать над этим».

…«Как приятно финишировать с флагом!» — 
написал Антон Шипулин в Инстаграме. Болель-
щикам не просто приятно — минутки счастья. 
Это был очень трудный сезон. Психологию никто 
не отменял, а биатлонисты не на другой планете 
тренируются и выступают. СБР подведет офици-
альные итоги позднее. Будет битва, наверное, и во 
время их обсуждения: на 80 процентов выполнили 
биатлонисты свою задачу (как подсчитал Касперо-
вич) или на меньшую цифру. Болельщики вправе 
уже сейчас сказать всем спортсменам спасибо. 

Пустая обойма ведет к «золоту»
Кубковый сезон в биатлоне завершился курьезом с Фуркадом

Было бы странно под занавес сезона, на последнем этапе Кубка мира, не говорить о Фурка-
де. А Мартен снова отличился: начал стрелять в последней гонке и понял, что нечем. Пустая 
обойма могла остановить кого угодно. Но упрямый француз свое дело знает — «фуркадит», 
когда в форме и когда остается без патронов. Победил, точку в своей блестящей сезонной 
истории поставил подобающую. Могут подводить итоги и все спортсмены — у сборной Рос-
сии, несмотря на долгожданное выступление на чемпионате мира с медалями, набирается 
вопросов и многоточий много. 
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Исполняющей обязанности генди-
ректора Российского антидопинго-
вого агентства (РУСАДА) назначена  
Татьяна Чиркина.
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